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Штаб протеста

Защитим отечественную науку

Мы правы, мы сможем!

14 сентября в теа�
тре «Содружество ак�
тёров Таганки» в
преддверии выборов
депутатов Государст�
венной думы состо�
ялся II внеочередной
съезд народных де�
путатов города Моск�
вы. На съезде высту�
пил Председатель ЦК
КПРФ Г.А. Зюганов. 

О ТКРЫЛ съезд замести�
тель Председателя ЦК
КПРФ, первый секре�

тарь Московского городского
комитета КПРФ В.Ф. Рашкин.
В своём докладе он подвёл
итоги деятельности депутат�
ской вертикали КПРФ столи�
цы по проблемам, поставлен�
ным на апрельском съезде на�
родных депутатов Москвы. 

Затем выступили депутаты
Государственной думы от
КПРФ В.Р. Родин, А.В. Пота�
пов, руководитель фракции
КПРФ в Московской город�
ской думе А.Е. Клычков, кан�
дидаты в депутаты Госдумы от
КПРФ Д.А. Парфёнов, Ю.Б.
Михайлова, П.М. Тарасов,
Е.А. Павлова. Во всех выступ�
лениях звучала убеждённость в
правоте коммунистов, уверен�
ность в их успехе на предстоя�
щих выборах. 

В завершение выступил
Председатель ЦК КПРФ Г.А.
Зюганов.

«Я должен отметить, что
Московская организация
КПРФ за последнее время
максимально конкретизиро�
вала свою работу, создав

сильную депутатскую верти�
каль: шесть депутатов в Гос�
думе, пять депутатов — в
Московской городской думе,
ещё 223 местных депутата», —
сказал Геннадий Андреевич. 

«Рост авторитета депутат�
ской вертикали КПРФ в

Москве чувствуется даже по
тем отчётам и докладам, ко�
торые сегодня прозвучали. Я
насчитал 12 конкретных ша�
гов, которые вы сделали на
пользу трудящимся Москвы.
С вами считается власть. И не
только, когда вы посылаете
депутатские запросы, но и
тогда, когда вы мощно, орга�
низованно и коллективно вы�
ступаете в защиту интересов
граждан», — продолжил ли�
дер КПРФ. 

«Власть больше всего боится
массовых выступлений трудя�
щихся. Поэтому надо макси�
мально усилить влияние масс
на принятие тех или иных ре�
шений. Но самой большой
«массовкой» являются выбо�
ры. Вот они, перед нами», —
отметил лидер коммунистов.

«Если бы мы в 1993 году убе�
регли страну, нас было бы 315
млн. человек, как в США. И
голова бы у нас не болела. Се�
годня можно уберечь Россий�
скую Федерацию голосовани�
ем на очередных выборах. По�
этому объявляется всеобщая
мобилизация на эти дни. И мы
должны максимально просле�
дить, чтобы все наши сторон�
ники пришли на избиратель�
ные участки и проголосовали»,
— призвал Г.А. Зюганов.

По итогам съезда была при�
нята резолюция.

Пресс�служба ЦК КПРФ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

П ОСЛЕДНИЕ пятнад�
цать лет профсоюзное
движение в России на�

ходится под постоянным дав�
лением со стороны «партии
власти».

Тесное сотрудничество ру�
ководства ФНПР с «Единой
Россией» привело трудящих�
ся в тупик. Их вели за помо�
щью к тем, кто ограничивал
их трудовые и социальные
права. 

В последние годы ситуация
начала меняться. Всё больше
профсоюзных активистов
стали осознавать: поддержи�
вать нужно те силы, которые
на деле отстаивают интересы
человека труда.

Среди нескольких десятков
общественных организаций,
подписавших Меморандум о
поддержке КПРФ на выборах
в Государственную думу, чет�
верть составляют профсоюз�
ные объединения. 

В этом списке такие изве�
стные и знаковые организа�
ции, как Профсоюз граждан�
ской авиации, Профсоюз ра�
ботников текстильной про�
мышленности Московской
области, Профсоюзная орга�
низация НПО «Молния»,
Профсоюз работников ра�
диолокации, радионавигации
и связи России, Шереметьев�
ский профсоюз лётного со�
става, Межрегиональный
профсоюз специалистов те�
лекоммуникационных сис�
тем «Связист», Шереметьев�
ский профсоюз бортпровод�
ников ОАО «Аэрофлот —
российские авиалинии». От�
дельное соглашение о со�
трудничестве было подписа�

но между КПРФ и Профсою�
зом работников Российской
академии наук. 

Ширится взаимодействие
наших региональных органи�
заций с профсоюзами субъек�
тов Российской Федерации.
Профсоюзный актив не толь�
ко сотрудничает с КПРФ, но
и идёт в наших рядах на вы�
боры разного уровня. 

Нарастающая солидар�
ность профсоюзов и КПРФ
не может не вызывать раздра�
жения власти. 5 сентября
Верховный суд России при�
нял решение, согласно кото�
рому лидер Объединения
профсоюзов Карелии Илья
Косенков не сможет балло�
тироваться в Законодатель�
ное собрание региона по пар�
тийному списку КПРФ. Ко�
сенков входил в региональ�
ную партийную тройку и был
кандидатом в депутаты Зак�
собрания в одномандатном
округе Карелии. 

В республиканской орга�
низации КПРФ считают ре�
шение суда политически мо�
тивированным. Власть испу�
галась мощного объединения
КПРФ и профсоюзов по за�
щите прав трудящихся и ве�
теранов. Соглашение между
КПРФ и профсоюзами Каре�
лии было подписано весной
2016 года. Первый секретарь
Карельского рескома КПРФ
Евгений Ульянов и руководи�
тель Объединения профсою�
зов Илья Косенков договори�
лись о совместных действи�
ях, чтобы не допустить при�
нятия в Карелии законов,
ухудшающих положение тру�
дящихся и пенсионеров.

Совместными усилиями ле�
том этого года было собрано
более 35 тысяч подписей
против планов правительства
Карелии отменить льготы ве�
теранам труда и ужесточить
требования для получения
ветеранского звания. В итоге
правительству пришлось от�
казаться от инициативы по
монетизации льгот.

В Карелии КПРФ и профсо�
юзы пошли на выборы единой
командой. От нашей партии на
выборах разного уровня были
выдвинуты 12 членов профсо�
юзных организаций, в том чис�
ле руководитель республикан�
ского Объединения профсою�
зов Илья Косенков.

Власти Карелии, обеспоко�
енные появлением мощного
общественного союза, при�
няли все меры, чтобы дискре�
дитировать соглашение и не
допустить КПРФ и профсою�
зы до совместного участия в
выборах. Сначала на И. Ко�
сенкова оказали давление,
пытаясь возбудить против не�
го уголовное дело. Затем сня�
ли с выборов решением Цен�
тральной избирательной ко�
миссии Карелии. Потом по�
явилась надежда: справедли�
вость была восстановлена в
Верховном суде Республики
Карелия. Но решением Вер�
ховного суда России он был
всё�таки снят с выборов.

Мы возмущены строитель�
ством административных пре�
пятствий к укреплению взаи�
модействия между КПРФ 
и профсоюзами. Призываем
профсоюзных активистов всей
страны поддержать КПРФ! В
солидарности наша сила!

НА ОЧЕРЕДНОМ заседа�
нии Общероссийского
штаба протестных дейст�

вий, состоявшемся 13 сентября,
его руководитель, заместитель
Председателя ЦК КПРФ Влади�
мир Кашин, в частности, отме�
тил, что проходящие в эти дни
встречи кандидатов в депутаты
Госдумы от КПРФ показывают:
программа партии по выводу
страны из кризиса вызывает ин�
терес народных масс и пользует�
ся растущей поддержкой.

До конца выборной кампа�
нии остались считанные дни, и
это накладывает особую ответ�
ственность не только на партий�
ные организации КПРФ, но и
на все входящие в состав Обще�
российского штаба протестных
действий партии и обществен�
ные организации как в центре,
так и в регионах. Нынешняя
предвыборная кампания, во�
преки заявлениям властей о же�
лании провести выборы про�
зрачно и честно, свидетельству�

ет об обратном. В ход пущены
все старые технологии манипу�
лирования избирателями. Им
надо противопоставить неустан�
ную работу среди граждан.

— Члены КПРФ вместе с ак�
тивистами из числа сторонни�
ков партии проводят в эти дни
самые разнообразные меропри�
ятия, — подчеркнул В. Кашин.
— Это авто� и конные пробеги,
митинги, пикеты с раздачей ин�
формационных материалов. За�
дача членов штабов протестных

действий — всячески помогать в
этой важной работе. В послед�
нее время разного рода социо�
логи вдруг стали утверждать,
что, дескать, партия Жиринов�
ского выходит в лидеры предвы�
борной борьбы. Это, конечно,
далеко от реальности. В сущнос�
ти, имеют место психологичес�
кая обработка избирателей, их
обман с целью создать у людей
мнение о некоей предопреде�
лённости результатов волеизъ�
явления граждан. Мол, за вас,
граждане, всё уже решили и вы
можете не волноваться!

Каковы будут на самом деле
результаты выборов, зависит от
самих избирателей. Но надо

быть готовыми к тому, чтобы за�
щищать голоса, отданные за
кандидатов от КПРФ, — сказал
в заключение В. Кашин.

Участники заседания обсуди�
ли вопросы участия входящих в
состав штаба структур в меро�
приятиях заключительных дней
предвыборной борьбы.

Валентин СИМОНИН.

Сверка часов

Профсоюзные организации трудящихся,
объединяйтесь вокруг КПРФ!

Заявление Центрального штаба КПРФ по выборам

Доходы будут падать

С НИЖЕНИЕ реальных располагаемых
доходов населения РФ по итогам года

может составить до 4,9%, считают в мин�
экономразвития. Такая оценка содержит�
ся в одной из рабочих версий министер�
ского макропрогноза. Ранее в ведомстве
прогнозировали спад лишь на 2,8%. При
этом реальная зарплата по итогам 2016
года может показать прирост лишь на
0,5—0,7%.

Одними штрафами делу 
не поможешь

БОЛЕЕ 100 нарушений природоохран�
ного законодательства было зафикси�

ровано в Московской области за август.
Ущерб, нанесённый окружающей среде,
превысил 490 млн. рублей. Наиболее вопи�
ющие случаи относятся к незаконной не�
дродобыче и обращению с отходами. Как
сообщили журналистам в пресс�службе
министерства экологии области, после бо�
лее чем 800 проверок соблюдения природо�
охранного законодательства в Подмоско�
вье сумма наложенных на нарушителей
штрафов составила 5,6 млн. рублей.
Штрафы штрафами, но иногда загублен�
ную природу невозможно восстановить. 

По сообщениям корреспондентов «Правды» 
и информагентств.

Сохранить и развивать

П РОФОБЪЕДИНЕНИЕ «РКК�
Наука» считает «недопусти�
мым дальнейшее игнорирова�

ние органами власти предупрежде�
ний научной общественности о раз�
рушительном характере реально про�
водимой политики в отношении на�
уки и страны в целом. Более 20 лет
правительство и Федеральное собра�
ние Российской Федерации отклоня�
ются от основных системных поло�
жений о роли науки, принципах госу�
дарственной политики и обязанности
государства заботиться о развитии
научного потенциала страны. Между
тем эти принципы определены госу�
дарственной Доктриной развития
российской науки».

В обращении к профсоюзным ор�

ганизациям научных учреждений
страны Российский координацион�
ный комитет науки вполне обосно�
ванно утверждает: при нынешнем
пренебрежительном отношении к
работам широкого круга учёных и
специалистов, к условиям их труда
невозможно создать научно�техни�
ческие предпосылки для преобразо�
вания России в государство с высо�
ким уровнем духовной и материаль�
ной культуры, экологической и во�
енной безопасности. 

Руководство профсоюза призвало
научные и общественные организа�
ции, всех, кто заинтересован в сохра�
нении и развитии отечественной на�
уки, принять участие в акции профсо�
юза работников РАН, превратив её в

общероссийскую акцию по защите
российской науки и интересов народа
в самостоятельном развитии страны.

В обращении, подписанном предсе�
дателем Профобъединения «РКК�На�
ука» А.С. Мироновым, предлагается в
ходе акции провести встречу с вновь
назначенным министром образования
и науки РФ О.Ю. Васильевой для из�
ложения сути требований профсою�
зов, а также организации полноцен�
ного диалога с органами власти по по�
воду требований учёных.

Российский координационный ко�
митет профобразования призвал
граждан, озабоченных судьбой отече�
ственной науки, на выборах в Государ�
ственную думу голосовать за те партии
и тех кандидатов в депутаты, которые
включили в свои программы поддерж�
ку науки и научного подхода к форми�
рованию стратегии развития страны и
её безопасности, а также заключили
соглашение с Профсоюзом работни�
ков Российской академии наук о взаи�
модействии и сотрудничестве на зако�
нодательном поле. Такой партией на�
звана прежде всего КПРФ (№12 в из�
бирательном бюллетене).

(Соб. инф.)

В 2015 ГОДУ — 299 умер�
ших и 123 родившихся,
в сельской школе — 19

учеников, в детском саду —
семь воспитанников. Таковы
последние демографические
показатели в Даниловке. С
инфраструктурой здесь дела
обстоят не лучше: в райболь�
нице закрыто родильное от�
деление, на ладан дышит дет�
ское, до минимума сокраще�
ны маршруты общественного
транспорта, в районном цен�

тре не работает баня, забро�
шен стадион, разрушена
танцплощадка. И это далеко
не полный перечень ликви�
дированных объектов. Люди
говорят: в районе распродано

и разворовано всё, что было
создано при социализме, но�
вое же взамен уничтоженно�
му не строится. Сельчане
признаются, что с содрогани�
ем ждут информации о новых
повышениях тарифов и цен, о
введении очередных налогов.

Все эти явления послужили
поводом для митинга против
антинародной социально�эко�
номической политики власти,
который был проведён 10 сен�
тября на центральной площади

Даниловки районными отде�
лениями КПРФ, МОО «Союз
советских офицеров», «ВЖС —
«Надежда России», ООО «Дети
войны» и ликвидаторами по�
следствий на ЧАЭС.

В начале мероприятия бы�
ли вручены членские билеты
вступившим в ряды КПРФ, а
также награды активистам
женского движения, «детям
войны» и сторонникам Ком�
партии, возложены цветы к
памятнику В.И. Ленина. Вы�
ступившие на митинге секре�
тарь райкома КПРФ В.Я. Не�
цветаев, депутат областной
Думы М.А. Таранцов, ветеран
Компартии Г.В. Шевцов,
бывший главный зоотехник

лучшего в районе колхоза
«Родина» Н.С. Мордвинцева,
секретарь первичного отделе�
ния КПРФ А.Г. Куликов, ру�
ководитель фермерского хо�
зяйства Л.Р. Миносян дали

негативную оценку отноше�
ния действующей власти к
населению. Они говорили о
том, что простые граждане
нужны российскому прави�
тельству только как налого�
плательщики и периодически
— как избиратели. Участники
митинга единодушно приня�
ли резолюцию с требованием
к «партии власти» и местной
администрации улучшить
жизнь людей.

Спустя три дня акция про�
теста прошла в Урюпинске.
Более ста человек пришли в
Центральный парк культуры
и отдыха, для того чтобы вы�
разить своё недовольство
действующей властью. А при�
чин для этого у урюпинцев
достаточно: практически
полное отсутствие транспорт�
ного сообщения между по�
сёлками и районным центром
(рейсы сократили до одного�
двух в неделю, и это достав�
ляет сельчанам серьёзные не�
удобства, поскольку в боль�
шинстве хуторов не работают
медпункты, аптеки, отделе�
ния банков), низкая зарпла�
та, высокие коммунальные
платежи, к которым прибави�
лись сборы на капремонт,
трудности с получением свое�
временной медицинской по�
мощи, лишение льготников
социальной поддержки после
вступления в силу соответст�
вующего кодекса, за которым
давно закрепилось определе�
ние — антисоциальный.

Люди начинают понимать,
что решение всех перечис�
ленных проблем предполага�
ет смену политического кур�
са. Именно поэтому митинг,
организованный в Урюпин�
ске силами районного коми�
тета КПРФ, был посвящён
предстоящим выборам.

На митинге выступили пер�
вый секретарь Сталинград�
ского обкома КПРФ Николай
Паршин, член ЦК КПРФ Ев�
гений Шаманаев и первый
секретарь Урюпинского рай�
кома КПРФ Алексей Шевы�
рев. Они заявили о том, что
Компартия решительно наст�
роена защищать интересы
граждан и пристально сле�
дить за соблюдением выбор�
ного законодательства.

Анастасия ВЕДЕНЕЕВА.
Сотрудник газеты 
«Сталинградская

трибуна».

От рабочего посёлка Даниловка до Урюпинска — 200 километ�
ров, это около четырёх часов пути. Расстояние заметное, а со�
стояние двух районов Волгоградской области практически оди�
наковое. Нехватка койко�мест в больницах, закрытие ФАПов, пе�
ребои с транспортным сообщением, низкая зарплата, заброшен�
ные хутора. Люди устали терпеть. Это объясняет возросший ин�
терес к акциям протеста, организованным Компартией на днях в
Даниловском и Урюпинском районах.

«Реформаторы» способны
только разрушать

Российский координационный комитет Межрегио�
нального объединения профсоюзных организаций науч�
ных центров и учреждений «За сохранение и развитие
научно�технического потенциала страны» (Профобъеди�
нение «РКК�Наука») обсудил вопросы координации уси�
лий и объединения действий коллективов работников
научных организаций на общих позициях в связи с угро�
зами сокращения численности работников и объёмов
финансирования научных исследований в стране. 

●● Побит рекорд по «грязным технологиям»
До выборов осталось два дня… — 2�я страница

●● На чью мельницу льют воду господа
государственники

Произнося предвыборную речь, Путин и пальчиком
не погрозил олигархам — 3�я страница

●● Режиму не дают заглохнуть
Президент Украины предстал в неадекватно
приподнятом настроении

— 7�я страница

●● Художник Судного дня
Интерес вызывали не только его картины, но и он сам

— 8�я страница
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Побит рекорд
по «грязным технологиям»
К АЖДЫЙ РАЗ тема про�

ведения честных и кон�
курентных выборов в

России становится самой об�
суждаемой в средствах массо�
вой информации в преддверии
очередного дня голосования.
Не стал исключением и изби�
рательный сезон лета—осени
2016 года. В июне президент
Российской Федерации Вла�
димир Путин подвёл итоги ра�
боты депутатов Государствен�
ной думы VI созыва и конста�
тировал начало избирательной
кампании, призвав сделать всё
возможное, чтобы выборы
прошли честно, открыто, в ат�
мосфере взаимного уважения.
Однако сегодня, к концу изби�
рательной кампании, можно
подвести итоги. Предлагаем
нашим читателям сделать вы�
вод самостоятельно…

Визитной карточкой изби�
рательной кампании 2016 года,
безусловно, стали скандалы,
разразившиеся вокруг губер�
наторских выборов в Тверской
области, где по формальным
причинам было отказано в ре�
гистрации коммунисту Вадиму
Соловьёву, а также исключе�
ние из списка кандидатов в де�
путаты в Государственную ду�
му по Краснодарскому краю
коммуниста Сергея Обухова.
Так, ситуация со снятием кан�
дидата в депутаты от КПРФ
Вадима Соловьёва, главного
конкурента действующей вла�
сти, который по замерам уже в
мае опережал действующего
и.о. губернатора Игоря Руденю
минимум на 19%, взбудоражи�
ла общественное мнение и яв�
ляется до сих пор одной из са�
мых обсуждаемых политичес�
ких тем. Кроме того, вопрос о
причинах бездействия твер�
ского избиркома в отношении
кандидатов от ЛДПР и «Ком�
мунистов России», зарегист�
рированных, по мнению неко�
торых юристов, с грубейшими
нарушениями, до сих пор про�
веряется правоохранительны�
ми органами и Центральной
избирательной комиссией.

Видимо, так же опасен для
«партии власти» член Прези�
диума, секретарь ЦК КПРФ
С.П. Обухов, депутатские ини�

циативы которого, направлен�
ные на защиту населения по
остросоциальным вопросам,
регулярно обсуждаются в сред�
ствах массовой информации.

В целом, подобная картина
наблюдается во всех регионах.
Так, например, в судебном по�
рядке снимали ведущих кан�
дидатов в депутаты в городские
и региональное собрания в
Нижегородской области. Ад�
министративным путём были
устранены из выборной гонки
в различных районах области
Евгений Лазарев, Сергей Куз�
нецов, Евгения Кузнецова,
Дмитрий Каргин, Александр
Рыжков, Максим Буланов и
ряд других товарищей.

Нижегородская область на�
ряду с другими регионами по�
разила своих избирателей изо�
билием «чёрных технологий»
против КПРФ: практически у
каждого перспективного кан�
дидата в депутаты в конкурен�
тах оказывался… его полный
тёзка! Так, например, в Пав�
ловском районе области кон�
куренцию коммунисту Вадиму
Юрьевичу Печенову состави�
ли Вадим Юрьевич и Влади�
мир Юрьевич Печеновы. По�
добные случае возникали и в
ряде других районов, вплоть
до федерального уровня выбо�
ров: конкуренцию коммунис�
ту Денису Вороненкову пы�
тался составить некто Денис
Вороненков.

Из ряда регионов приходит
информация о давлении на ра�
ботников бюджетной сферы,
которых обязывают прийти на
избирательные участки и от�
дать свой голос за «Единую
Россию», в том числе под стра�
хом увольнения. В Москве все
без исключения окружные и
районные печатные издания
формируют в своих публика�
циях положительный образ
«партии власти» и выдвинутых
ею кандидатов в депутаты, по
сути осуществляя информаци�
онное обеспечение их избира�
тельной кампании за бюджет�
ные средства.

При этом на большинстве
встреч с избирателями канди�
датов�коммунистов присутст�
вуют провокаторы, чьи дейст�

вия направлены на срыв кон�
структивной работы. В круп�
ных городах в многоквартир�
ные дома разносят подложные
выпуски газеты «Правда». Ин�
формация, порочащая канди�
датов�коммунистов, распрост�
раняется всеми возможными
способами, при этом местные
власти практически повсюду
всячески препятствуют прове�
дению агитации за КПРФ. Жа�
лобы на местном уровне не на�
ходят своего разрешения, вся
реакция на них сводится лишь
к отпискам: нарушений, дес�
кать, не выявлено. При этом
давление на коммунистов в ре�
гионах нарастает.

КПРФ ведёт сегодняшнюю
кампанию в тяжелейших ус�
ловиях.

К слову сказать, не осталась в
стороне от «политических»
пуль и газета «Правда». Жало�
бы на якобы незаконную агита�
ционную деятельность газеты
идут валом. Последним приме�
ром стала попытка Новосибир�
ского облизбиркома привлечь
газету к ответственности на ос�
новании жалоб некоего члена
комиссии с правом совеща�
тельного голоса, который с на�
чала июля подавал однотипные
жалобы на каждый выходящий
номер газеты. Постановление
Новосибирской комиссии бы�
ло обжаловано в ЦИК РФ, в
связи с чем административное
дело было прекращено.

До выборов осталось два
дня. Прошедшая избиратель�
ная кампания показала, что
призывы к честным и легитим�
ным выборам со стороны влас�
ти были пустым звуком. Стоит
ли в таком случае ожидать, что
сам день голосования станет
образцовым, а все попытки
провокаций будут пресекаться
правоохранительными органа�
ми, что не будет вбросов и пе�
реписывания протоколов, что
кандидаты и партии, прово�
дившие свои «грязные» изби�
рательные кампании, в случае
их победы заслужат доверие
народа?

Сергей ЧИКИРЁВ.
Заместитель руководителя

Юридической службы 
ЦК КПРФ.

Э ТИМ ЛЕТОМ в марий�
ском райцентре Сернур
установлен негласный та�

риф — 12 рублей 50 копеек за
литр молока с подворья. Люди
жалуются: «Нас вынуждают сда�
вать молоко практически за бес�
ценок. Даже буханка хлеба сто�
ит дороже. А тут парное молоко
жирностью 3,4—4% — всего 12 с
половиной рублей за литр!»

Приходится соглашаться,
ведь в магазинах Йошкар�Олы
0,9�литровый пакет пастери�
зованного молока (даже не ли�
тровый!) жирностью 2,5% сто�
ит от 35 до 45 рублей. Более
точную статистику провело
министерство сельского хо�
зяйства Республики Марий
Эл. Согласно официальным
данным, средняя потребитель�
ская цена на литр молока жир�
ностью 2,5% составляет 40,37
рубля, а жирностью 3,2% —
45,8 рубля. Получается, что
разница между ценой сельхоз�
производителя и ценой товара
составляет почти 28 рублей. И
это без учёта того, что изна�
чально посреднику продаётся
цельное молоко, с которого
ещё не сняли сливки!

В советское время в каждом
районе была выстроена чёткая
система сбора молока у насе�
ления. Этой работой занима�
лись райпотребкооперация и
колхозы. Ценообразование да�
же в таком узком секторе кон�
тролировалось государством.
В условиях рыночной эконо�
мики многое изменилось.
Колхозы приказали долго
жить, зато в молочной сфере
появились новые «игроки». А
интересы простых селян стали
учитываться в последнюю оче�
редь, хотя именно на их плечи
ложатся основная нагрузка и
расходы по производству важ�
ного продукта питания. 

Жительница Сернура пенси�
онерка Алевтина Васильевна
держит корову. Как она объяс�
нила, с бурёнкой не расстались
только из�за внуков, которые к
магазинному молоку не при�
выкли, пьют только натураль�
ное — по 1,5 литра в день. Ещё
из коровьего молока хозяйка
готовит творог, сметану, масло.
И всё равно остаются излиш�
ки, ведь в день «кормилица»
даёт в среднем 15 литров.
Спрашивается, куда девать то,
что не съедается в семье?

Свои услуги предлагают мо�
локосборы — предприимчи�
вые земляки со своим авто�
транспортом, которые собира�
ют молоко и доставляют его на
молокоперерабатывающие
предприятия. Молокосборов
двое, то есть должна быть кон�
куренция. Однако у частников

всегда одинаковые тарифы.
Население уверено: сборщики
в сговоре. Зимой, когда объё�
мы молока падают, они одно�
временно поднимают цену, а
летом, когда коровы доятся
больше, в унисон снижают.
Так же одинаково они распла�
чиваются с населением — че�
рез 10 дней.

«Мы отдаём молоко по бросо�
вым ценам с болью в сердце, — с
горечью говорит Алевтина Ва�
сильевна. — Держать корову
очень хлопотно. Содержание
вылетает в копеечку. Напри�
мер, сейчас мы заготавливаем
сено на зиму. Корова съедает
около 10 рулонов, а рулон стоит
800 рублей. Ещё 500 рублей мы
платим за доставку, за один
рейс. Скотине также требует�
ся ещё и пшеница, килограмм
которой стоит 12 рублей. При�
обретаем концентрат, сочные
корма. В тёплое время года за�
готавливаем дрова, чтобы
греть и поить корову тёплой во�
дой. Платим за прививки — без
них нельзя. Кроме того, в тече�
ние года приглашаем ветерина�
ра, один вызов которого стоит
150 рублей. В общем, если под�
бить все расходы, получится
внушительная сумма. При
этом, заметьте, мы не считаем
свой труд!»

По мнению сернурцев, литр
молока от населения должен
стоить не менее 20—22 рублей.
Но как добиться этого? 

Кстати, минсельхоз респуб�
лики прекрасно осведомлён об
этой проблеме, но выступает в
роли доктора, который умеет
только ставить диагноз, а не
лечить. «По мнению экспертов
отраслевого министерства,
объём закупок у населения мог
быть значительно больше», —
писали чиновники на сайте
правительства Республики Ма�
рий Эл ещё в 2009 году. При
этом указывали основную при�
чину — низкие закупочные це�
ны на молоко, что, по их мне�
нию, не стимулирует частные
хозяйства увеличивать поголо�
вье коров. Выход им виделся в
предоставлении владельцам
личных подсобных хозяйств
государственных дотаций. 

Что с тех пор изменилось?
Ровным счётом ничего. Разве
что многие деревенские жители
предпочли избавиться от своей
скотины, порядком подпортив
статистику района и того же
министерства — по численнос�
ти КРС, количеству подсобных
хозяйств, по объёмам принято�
го от населения молока и про�
изведённой продукции.

Олег КРАЕВ.
п. Сернур,
Республика Марий Эл.

Предвыборный
сюрприз

ОПЕРАТОРЫ связи и ин,
тернет,компании подгото,

вили технические требования
к комплексам и оборудованию,
необходимым для исполнения
антитеррористического «паке,
та Яровой». Он обязывает их с
1 июля 2018 года хранить все
разговоры и переписку абонен,
тов в течение полугода и при
необходимости передавать
данные правоохранительным
органам. Оказалось, что пер,
воначальные прикидки допол,
нительных затрат одних толь,
ко сотовых операторов (2,2
триллиона рублей) были слиш,
ком оптимистичными. 

Так, компания «Вымпел,
ком», действующая под брен,
дом «Билайн», подсчитала,
что за 2018 год длительность
разговоров его абонентов со,
ставит 317 миллиардов минут,
половину из которых ему при,
дётся хранить. В сводных ма,
териалах по всем операторам
говорится, что им потребуется
40,6 миллиона накопителей
объёмом 10 терабайт и 30,5
миллиона SSD,накопителей
объёмом 1,6 терабайта, 565
тысяч единиц коммутаторов,
маршрутизаторов, межсетевых
экранов и прочего оборудова,
ния. Одно только приобрете,
ние этого оборудования, не го,
воря уже о затратах на его экс,
плуатацию (нужны дополни,
тельные помещения, линии
связи, электроэнергия, персо,
нал и т.д.), обойдётся в 156
миллиардов долларов, или бо,
лее 10 триллионов рублей по
сегодняшнему курсу.

И всё это операторы долж,
ны будут содрать с граждан,
пользующихся мобильными и
домашними телефонами, ком,
пьютерами и планшетами. А
поскольку сразу обобрать
граждан на такую сумму не
получится, они будут вынуж,
дены растянуть этот процесс
на несколько лет, используя
для приобретения оборудова,
ния кредиты. Но так как кре,
диты у нас из,за политики
Центробанка непомерно до,
роги, затраты операторов по
меньшей мере удвоятся. Та,
кой вот предвыборный сюр,
приз преподнесла всем нам
«Единая Россия», пропихнув,
шая через Госдуму этот аб,
сурдный во всех отношениях
пакет законов. 

Автомобиль
становится
роскошью

ПО ДАННЫМ Росстата, с
января по июль нынешне,

го года в России было произ,
ведено 611 тысяч легковых ав,
томобилей, что на 18,1%
меньше по сравнению с анало,
гичным периодом 2015 года.
При этом в июле 2016,го та,
кой показатель сократился на
19,8% по отношению к июлю
2015 года. Это связано с паде,
нием спроса из,за существен,
ного снижения уровня жизни
населения России. По данным
Ассоциации европейского биз,
неса, за июль текущего года
было продано 109,4 тысячи
автомобилей, включая импор,
тированные, — на 21,7 тыся,
чи, или на 19,8%, меньше, чем
в июле 2015 года.

Десантники дали
чиновнику

отлуп

С2007 ГОДА тянется череда
коррупционных скандалов

вокруг реконструкции стадио,
на «Зенит,Арена» в Санкт,
Петербурге. Стоимость строи,
тельства чиновники и их под,
рядчики раздули с 6,7 до 42
миллиардов рублей, то есть в
6,3 раза. Но поскольку суще,
ственная часть этих денег бы,
ла разворована, завершение
строительных работ, несмотря
на многократные переносы
сроков, остаётся в тумане: они
выполнены только на 85%.
При этом самая сложная
часть — сооружение внутрен,
них инженерных систем — за,
вершена менее чем на 60%. Не
заключён даже контракт на
приобретение технологичес,
кого оборудования для запуска
инженерных коммуникаций.

Стадион должен быть вве,
дён в эксплуатацию за год до
Кубка конфедераций, который
пройдёт в 2017 году (за год до
чемпионата мира по футболу,
для которого и проводится ре,
конструкция). Но все сроки
уже сорваны. Городские влас,
ти ради ускорения возведения
«Зенит,Арены» хотя бы к кон,
цу 2016 года даже урезали бю,
джетные ассигнования на
строительство социальных
объектов, выделив на пре,
стижную стройку дополни,
тельно 5,4 миллиарда рублей.

Однако переходить на «бе,
зоткатную» схему освоения
бюджетных денег чиновники
не желают, термин «освоение»
они трактуют слишком уж
буквально. В такой ситуации
вице,губернатор Северной
столицы Игорь Албин предло,
жил использовать бесплатную
рабсилу, заявив, что всего
один десантный полк способен
достроить «Зенит,Арену» за
месяц. Однако он тут же по,
лучил отлуп. Пресс,служба
ВДВ заявила: Воздушно,де,
сантные войска предназначе,
ны для выполнения совсем
других задач.

Владимир ДЕКТЕРЁВ.

СССС пппп аааассссииииббббоооо,,,,     ддддррррууууззззььььяяяя !!!!
Подобно шагреневой коже сокращается число изданий, которые правдиво отражают нынешнюю

жизнь, называют вещи своими именами, стоят действительно на позициях защиты интересов
трудящихся. Такова сегодня газета «Правда». К сожалению, у неё ограниченные возможности,
издание не без труда решает сложные проблемы. Это сказывается на тираже. У газеты и у её
читателей нет другого выхода, кроме как поддерживать друг друга, верить в правоту своего дела.
Стране нужна честная газета, способная восстановить разрушенную «перестройкой» журналистику,
вернуть людям тягу к чтению, поднять значимость печатного слова. Сегодняшняя «Правда» — это
правда о России, о мире, это заслон мутному потоку пропаганды насилия, криминала, грязного
секса и прочих «прелестей» капитализма. Так держать и дальше! 

И.Ф. ЮДЕЛЕВА.
пос. Артёма г. Шахты, Ростовская область.

Личные взносы в Фонд под�
держки «Правды» передали че�
рез общественную приёмную,
Сбербанк и почтовыми перево�
дами в августе

ИЗ МОСКВЫ:
Аркашов В.С., Бородин В.В.,

Гришина И.М., Десятова Т.И.,
Заберьян М.С., Личаев И.С.,
Майоров В.В., Петров В.Д.,
Пёрышкин И.Н., Ракитин
В.М., Собиков В.С., Столяров
Ю.С., Царьков А.П., Чуйкина
И.А., Яшечкин Б.Ф.

ИЗ АЛТАЙСКОГО
КРАЯ:

Борисов Г.П. (г. Барнаул),
Казанцев В.И.

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БАШКОРТОСТАН:

Котов А.Я. (г. Стерлитамак),
Кутлугильдин Г.А. (с. Мура,
дым), Тангтаров С.Ф. (г. Уфа).

ИЗ БЕЛГОРОДА:
Павлёнок Р.М.

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БУРЯТИЯ:

Сажин В.П. (г. Улан,Удэ).

ИЗ ВЛАДИМИРСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Копейкин В.П. (г. Вязники).

ИЗ ВОРОНЕЖСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Касьянова А.Т. (г. Россошь),
Одинцов В.Ф. (г. Бобров),
Смахтин А.П. (г. Воронеж).

ИЗ ИВАНОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Летуновская А.В.

ИЗ ИРКУТСКА:
Бычков Ю.Е.

ИЗ КАЛИНИНГРАДА:
Плахов В.Н.

ИЗ КАЗАНИ:
Самигуллин М.С.

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
КАЛМЫКИЯ:

Борисенко И.Ф., Кикеева
З.Е. (дважды) (г. Элиста), Фо,
менко В.Н. (п. Яшкуль).

ИЗ КЕМЕРОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Кузнецов В.Е. (г. Калтан).

ИЗ КИРОВСКА:
Грибков В.Н.

ИЗ КРАСНОДАРСКОГО
КРАЯ:

Басиева В.В. (пос. Рисоопыт,
ный).

ИЗ КРАСНОЯРСКА:
Бондарев Н.Я.

ИЗ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ:
Быкова Т.В. (г. Севастополь),

Норватова С.В. (г. Феодосия).

ИЗ КУРГАНСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Казаков М.А. (с. Терсюкское
Шатровского района), Ногтев
А.Т. (г. Курган), Щербаков А.М.
(Далматовский район).

ИЗ ЛЕНИНГРАДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Кузьмин Н.А., Михайлов
Ю.В., Стаценко Е.А. Шишкин
И.В. (г. Сосновый Бор).

ИЗ САНКТ,ПЕТЕРБУРГА:
Абрамов Г.Ф., Горшков В.И.,

Кебиков В.С., Куликова Л.С.,
Молотков А.Л., Оненко Г.П. —
дважды, Санжаревский А.Н.

ИЗ МОСКОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

От коммунистов районного
отделения КПРФ г. Орехово,
Зуева:

Джуромский В.К., Дьяков
П.И., Заслонина В.А., Кулешов
В.С., Кулешова Н.А.

Александрова В.В. (п. Рем,
маш), Анчарова Н.И. (г. Реутов),
Бушуев В.Г. (г. Можайск), Весе,
лов В.М. (г. Сергиев Посад),

Машков В.В. (г. Ивантеевка), Са,
фронова Е.А. (г. Юбилейный).

ИЗ МУРМАНСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Антропов М.В. (г. Апатиты),
Жарикова Л.П. (г. Озёрск), Ко,
риневская Р.И., Смирнов Ю.П.
— дважды (г. Заполярный),
Мышляев И.Д. — дважды (г.
Никель), Олишевец Л.В., Шев,
ченко А.М. (г. Мурманск).

ИЗ НИЖЕГОРОДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Гладских В.С. (г. Дзержинск),
Дрюков С.Н. (г. Лукоянов),
Лапшин В.Ф. (г. Володарск),
Самойлов А.Н. (г. Нижний Нов,
город).

ИЗ НОВОСИБИРСКА:
Орлова А.М.

ИЗ п. ОКТЯБРЬСКИЙ:
Ермаков Н.А.

ИЗ ОРЕНБУРГСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Вдовин С.Д. (г. Орск), Му,
ромцев Е.Т. (с. Елек).

ИЗ ПЕРМСКОГО КРАЯ:
Медведев В.В. (г. Красно,

камск).

ИЗ ПЕТРОЗАВОДСКА:
Копьёва Т.В.

ИЗ ПЕТРОПАВЛОВСКА,
КАМЧАТСКОГО:

Донцов В.С.

ИЗ ПСКОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Петрова С.Е. (г. Новоржев). 

ИЗ РОСТОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Рахимуллин Г. (г. Гуково),
Чубриков М.Я. (г. Новочер,
касск).

ИЗ СВЕРДЛОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Миронец А.Д. (г. Туринск).

ИЗ ТВЕРСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Шукалович Н.Н. (г. Кимры).

ИЗ ТОМСКА:
Бочков Н.Я.

ИЗ ТУЛЬСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Дузь А.Н. (п. Заокский).

ИЗ УЛЬЯНОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Еркин Ф.И. (г. Димитров,
град).

ИЗ ХАНТЫ,
МАНСИЙСКА:

Башмаков В.Я.

ИЗ ЧЕЛЯБИНСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Агуреев Н.Н. (г. Миньяр),
Неучаева В.П. (г. Миасс),
Рыльских С. (г. Челябинск), Су,
ворова Т.Д. (г. Златоуст).

ИЗ ЧУВАШСКОЙ
РЕСПУБЛИКИ:

Иванов И., Рябкин И.П.,
Шурчанов В.С. (г. Чебоксары).

НЕ УКАЗАЛИ АДРЕС:
Гагарина Ю.Н., Довгаль

В.С., Прохоров В.Н.

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БЕЛАРУСЬ:

Гапонова Л.Г., Зуйков О.С. 
(г. Минск).

ИЗ ЛИТОВСКОЙ
РЕСПУБЛИКИ:

Чеслав Высоцкий.
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«Н А СТОЛ к главному
врачу стопками по�
ступают заявления

об увольнении, — говорится
в обращении. — Всё это на�
поминает снежный ком, ко�
торый, стремительно наби�
рая скорость, сравнивает с
землёй всю неотложную по�
мощь в Севастополе». С ап�
реля по август 2016 года из
отделения реанимации уво�
лились 7 врачей анестезиоло�
гов�реаниматологов, из кото�
рых больше половины рабо�
тали на 1,5 ставки. На очере�
ди ещё несколько человек.
Ситуация со средним и млад�
шим медицинским персона�
лом обстоит ещё хуже, сооб�
щают медики. Основная при�
чина увольнений — непомер�
ные нагрузки за совершенно
неадекватную заработную
плату. 

А в конце августа главврач
больницы Наталья Распопи�
на оповестила персонал о
грядущих переменах: все про�
фильные хирургические отде�
ления объединят в одно, со�
кратив при этом чуть ли не
половину койко�мест в ста�
ционаре. В знак протеста
против предстоящей реорга�
низации заявления об уволь�
нении подали заведующие
сразу нескольких отделений
больницы, которая обслужи�
вает Ленинский и Гагарин�
ский районы города. Но и 
Н. Распопиной оказалось не
суждено приводить в испол�
нение планы городских влас�
тей. На днях она была снята с
должности главврача больни�
цы. А потом за ней в кадро�
вый отстойник последовал и
сам глава горздрава Юрий
Восканян, уволенный с зани�
маемой должности по собст�
венному желанию, которое
возникло у него после того,
как около пяти тысяч севас�
топольцев подписались под
обращением к временно ис�
полняющему обязанности гу�
бернатора города Дмитрию
Овсянникову с просьбой про�
вести серьёзную проверку ра�
боты департамента здраво�
охранения и принять кадро�
вые решения. Лишился свое�
го поста и вице�губернатор
Александр Пушкарёв, кури�
ровавший в правительстве
Севастополя вопросы образо�

вания, здравоохранения и со�
циальной защиты населения.

Р ЕШЕНИЯ были приня�
ты, но каток «реформ»
они не остановили. В

Первой городской больнице
реорганизации продолжи�
лись: осталось в силе сокра�
щение коечного фонда; на�
значенный временно испол�
нять обязанности главврача
Виталий Ушаков потребовал
освободить один из этажей,
где находится хирургическое
отделение, под лор�отделе�
ние, не думая о том, куда де�
ваться послеоперационным

больным; отделения нейро�
хирургии и неврологии пла�
нируется перебросить в кор�
пус, где, по решению депар�
тамента здравоохранения го�
рода, будет располагаться со�
судистый центр. Странно это
ещё и потому, сообщает пор�
тал «Медицинская справоч�
ная Крыма», что само здание
в 2014 году так и не было вве�
дено в эксплуатацию, по�
скольку оно не соответствует
санитарным нормам РФ. Всё
это можно объяснить нехват�
кой средств. Но как скудный
бюджет согласуется тогда с

тем, что после недавнего ре�
монта в Первой горбольнице
Севастополя недосчитались
более 1,4 миллиона рублей?
Такова цена невыполнен�
ных, но указанных в доку�
ментах работ, которую боль�
ница переплатила подрядной
организации ООО «Транс�
портно�строительная компа�
ния�1» за капремонт. По это�
му факту прокуратурой Сева�
стополя возбуждено уголов�
ное дело.

Ничего не изменили кад�
ровые перестановки и в гор�
больнице №5 — Центре охра�
ны здоровья матери и ребён�

ка, когда в июне 2015�го
главврачом здесь была назна�
чена Оксана Мармута, сме�
нившая на этом посту Стани�
слава Мальцева, которого
подчинённые обвинили в не�
профессионализме и хамстве.
Однако и с новым главврачом
у коллектива тут же начался
конфликт. В итоге за год с не�
большим из больницы уволи�
лась половина врачей. 

Н АПРЯЖЁННАЯ ситу�
ация складывается во
всех медучреждениях

Севастополя. С жалобой на

низкий уровень оплаты труда
за сверхурочные работы об�
ратились в городскую проку�
ратуру работники инфекци�
онной больницы. По их сло�
вам, из�за дефицита кадров
персоналу больницы прихо�
дится брать дополнительные
часы, фактически работая на
1,5 и 2 ставки. При этом оп�
лачивается сверхурочное вре�
мя далеко не по Трудовому
кодексу. «За каждое дежурст�
во в больнице сверх ставки
медработники получили все�
го по 300 рублей», — сообщи�
ли они редакции «Медицин�
ская справочная Крыма».

Прокуратура перенаправила
жалобу в территориальную
инспекцию труда.

В это время жители Нахи�
мовского района Севастопо�
ля организовали сбор подпи�
сей за сохранение стоматоло�
гической поликлиники №2.
Как утверждают её сотрудни�
ки, власти намерены перене�
сти клинику в другой конец
города, преобразовав в отде�
ление первой стоматологиче�
ской. В результате Нахимов�
ский район лишится единст�
венного госучреждения этого
профиля. 

2016 год ознаменовался для
Севастополя ещё одним но�
ваторским решением город�
ского департамента здраво�
охранения — об отделении
женских консультаций от ро�
дильных домов и о присоеди�
нении их к горбольницам. «В
результате этой непонятной
рокировки часть сотрудников
женской консультации №1
осталась без работы», — со�
общают местные СМИ. Быв�
шая заведующая женской
консультацией №1 Эльмира
Будатова рассказала о том,
как проходила реорганиза�
ция: «Заместитель главного
врача горбольницы №1, при�
быв в женскую консультацию
№1, заявил, что конференц�
зал надо закрыть, лекции для
беременных читать не будем,
физкабинет тоже не нужен.
Кроме этого, он посоветовал
беременным идти лечиться в
общую сеть, а анализы пусть
сдают где�то».

Пожалуй, всему этому есть
одно определение: «едино�
россовская» оптимизация
идёт полным ходом. Здраво�
охранение Севастополя, как
и многих других регионов
России, сегодня испытывает
настоящий кадровый голод:
по официальным данным, го�
роду не хватает 600 врачей и
1000 медсестёр. Квалифици�
рованный персонал увольня�
ется, а больные не могут по�
пасть на приём к врачу. Оче�
реди немыслимые. Врачи
трудятся со сверхнагрузкой,
сокращая время приёма.
«Бесплатная медицинская
помощь стала недоступна в
Севастополе. Люди доведены
до отчаяния», — подводит
промежуточный итог прово�
димым «реформам» телепро�
грамма «Навигатор здоровья.
Крымский регион».

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

«Оптимизация» — 
полным ходом

ЭЭЭЭккккооооннннооооммммииииччччеееессссккккиииийййй
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Что болит у медициныКрестьянская доля

Кто снимает сливки?
Продажа излишков молока всегда была для вла*

дельцев личного подсобного хозяйства возможностью
заработать дополнительный рубль. Но в последнее вре*
мя этот «молочный» рубль значительно обесценился. 

Новости из Севастополя о ситуа*
ции в городском здравоохранении
сродни оперативным сводкам с по*
лей сражений, где нет и не может
быть победителей. Пару недель на*
зад коллектив отделения анестезио*
логии и реанимации Первой город*
ской больницы имени Н.И. Пирогова
выступил с открытым обращением в
адрес севастопольского департа*
мента здравоохранения и российско*
го минздрава, пытаясь предотвра*
тить надвигающуюся катастрофу.
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УДЕРЕВЕНЬ Шубниково и
Захарино Пореченской во�
лости Великолукского

района ООО «Великолукский
селекционно�генетический
центр» (ООО «ВСГЦ») стремит�
ся построить свои свинофермы.
Некоторые жители знали о жут�
ких последствиях подобной
грандиозной стройки в соседних
районах и воспротивились воз�
ведению свиноферм. Создали
инициативную группу, обрати�
лись к президенту России В. Пу�
тину. В борьбу включились
Псковский обком КПРФ во гла�
ве с членом ЦК КПРФ, первым
секретарём Псковского обкома
КПРФ А. Роговым, Великолукс�
кий горком КПРФ с первым сек�
ретарём горкома С. Сосновским,
Великолукский райком КПРФ и
его первый секретарь С. Лука�
шов. Свой протест против возве�
дения ферм без проведения госу�
дарственной экологической экс�
пертизы высказала администра�
ция Великолукского района.
Развернувшееся строительство
затормозилось после весеннего
посещения этих мест и встреч с
жителями нескольких деревень
Пореченской волости делегации
Псковского обкома КПРФ, воз�
главляемой А. Роговым. Вскоре
после этого ООО «ВСГЦ» пода�
ло в Арбитражный суд Псков�

ской области исковое заявление
на администрацию Великолукс�
кого района.

5 сентября около сотни жите�
лей деревень Поречье, Шубни�
ково, Захарино вновь пришли
на встречу с кандидатом в депу�
таты Государственной думы,
членом ЦК КПРФ, первым сек�
ретарём Псковского обкома
КПРФ А. Роговым и кандида�
том в депутаты Псковского об�
ластного собрания депутатов,
первым секретарём Великолук�
ского райкома КПРФ С. Лука�
шовым, где главным вопросом
была надвигающаяся экологи�
ческая проблема. Ведь предпо�
лагается содержать на фермах 70
тысяч свиней в пойме реки Ло�
вать. Местные жители благода�
рили А. Рогова за поддержку и
активную борьбу за сохранение
чистой экологии в этом районе.
Стоит напомнить, что водозабор
из реки Ловать Великолукского
горводоканала для почти стоты�
сячного города Великие Луки
расположен ниже предполагае�
мого строительства. 

6 сентября Арбитражный суд
Псковской области продолжил
рассмотрение иска ООО
«ВСГЦ» к администрации Ве�
ликолукского района. Шёл яро�
стный спор между участниками
заседания, которые стремились

убедить друг друга в правомер�
ности своих доводов. Ответчики
настаивали на проведении госу�
дарственной экологической
экспертизы, а податели иска до�
казывали, что в этом нет необ�
ходимости. Но никто из споря�
щих не вспомнил о нарушении
Конституции РФ ст. 9, которая
гласит: «Земля и другие природ�
ные ресурсы используются и ох�
раняются в Российской Феде�
рации как основа жизни и дея�
тельности народов, проживаю�
щих на соответствующей терри�
тории». Слова не прозвучало в
защиту полутора тысяч жителей
Пореченской волости Велико�
лукского района, которые пост�
радают от соседства с будущими
фермами, если те появятся.
Экологической катастрофе уже
подвергнуты Великие Луки и
окрестности.

Участники судебного заседа�
ния со стороны истца, по всей
видимости, даже мысли не до�
пускали, что они сами стали
жертвами великолукского сви�
новодческого гиганта, в кото�
ром выращиваются 1,3 миллио�
на свиней. Известно, что отхо�
ды индустриальных свиноферм
в качестве удобрений использо�
вать нельзя — в них содержится
до 400 опасных субстанций,
включая тяжёлые металлы, ан�

тибиотики, гормоны, пестици�
ды, а также гребенчатых червей,
болезнетворных вирусов и мик�
робов. В отдельную проблему
учёные выводят микроорганизм
pfisteria piscicida — так называе�
мый микроб из ада. Этот мик�
роб, попадающий из навозных
отстойников в водоёмы, несёт
опасность людям: заразившиеся
им рискуют заболеть болезнями
лёгких и мозга. Острое отравле�
ние аммиаком влечёт сильное
поражение желудочно�кишеч�
ного тракта, в течение несколь�
ких часов наступает смерть от
острого отёка гортани. Отравле�
ние аммонийными солями вы�
зывает сильное возбуждение
центральной нервной системы,
особенно продолговатого мозга,
сердцебиение, значительное
повышение артериального дав�
ления и приступы клонических
судорог. Это сопровождается
потемнением сознания в ре�
зультате угнетения высших цен�

тров коры головного мозга.
Приступы судорог длятся не�
долго, сменяясь полным рас�
слаблением вследствие угнете�
ния аммиаком центральной
нервной системы — в этом со�
стоянии и наступает смерть в
результате паралича дыхатель�
ного центра. 

В Уголовном кодексе РФ гла�
ва 26 «Экологические преступ�
ления» предусматривает ответст�
венность по ст.ст. 246, 247, 250,
251, 254, 259, 261, 262 в виде
штрафа в размере 5,9 млн. руб�
лей либо лишения свободы (в
совокупности) на срок до 36 лет
(по минимуму). Такие проблемы
не исключены в Пореченской
волости после возведения ферм
для десятков тысяч свиней.

«Каждый человек по Консти�
туции РФ имеет право на благо�
приятную окружающую среду,
чистую экологию, и решение о
строительстве свиноферм долж�
но было быть принято только

после общественных слуша�
ний», — говорил А. Рогов на
встрече с жителями великолукс�
ких деревень.

Невельский райком КПРФ
остро реагировал на жалобы на�
селения района о невозможнос�
ти употреблять в пищу воду из
деревенских колодцев, так как
она пахнет свиными отходами.
Член КПРФ М. Савирова поде�
лилась своим горем: от выбро�
сов аммиака со свинокомплек�
са, фермы которого в километре
от д. Петрики, где она прожива�
ет, скончался её муж, который
болел астмой. Она сама недавно
перенесла сложнейшую опера�
цию — последствия контакта со
свинофермой, где содержатся
несколько тысяч свиней. Кож�
ные заболевания поразили сына
Владимира. «Жить в деревне не�
возможно, буквально задыхаем�
ся. Весной и летом на входную
дверь натягиваем мокрые про�
стыни, чтобы хоть немного
удержать смрадный запах. По�
жили бы в таких условиях хозя�
ева свинокомплекса!» — чуть не
плакала М. Савирова. 

По запросу Невельского
райкома КПРФ в филиал
ФБУЗ «Центр гигиены и эпи�
демиологии в Псковской обла�
сти в Невельском, Усвятском,
Пустошкинском, Себежском
районах» были сделаны экс�
пертные замеры непосредст�
венно в д. Петрики. Как сооб�
щила главный врач филиала 
Г. Хомутова, содержание нит�
ратов, хлоридов, свинца, кад�
мия, жёсткость, запах, цвет�
ность, водородный показатель
соответствуют нормативам.
Иного ответа Невельский рай�
ком КПРФ и жители не ожида�
ли. Про выбросы аммиака речь
вообще не шла. Сейчас на не�
вельских производственных
площадках содержится 480 ты�
сяч свиней. Район курортов и
санаториев федерального зна�
чения превратился в замкну�
тый цикл производства свини�
ны со всеми вытекающими не�
гативными последствиями. 

Однако люди не хотят тер�
петь издевательства пришлых
свиноводов. Они направляют
свои жалобы на сайт губерна�
тора Псковской области 
А. Турчака, в природоохран�
ную прокуратуру, в прокурату�
ру Псковской области, в адми�
нистрацию президента России.
Результат пока нулевой.

Недавно на сайте губернато�
ра области turchak.ru появилось
сообщение А. Колобашкина,
которое цитируем в сокраще�
нии: «29 июля тревогу забили
жители д. Сафроново, располо�
женной 50�ю километрами ни�
же по течению Ловати. Река ис�
точала резкий запах навоза, в
ней гибла рыба. <...> Эксперти�
за взятых в реке проб воды вы�
явила превышение ПДК по ос�
новным показателям в не�
сколько раз: по аммиаку и ам�
моний�иону (по азоту): 3,1
мг/дм (превышение ПДК более
чем в 2 раза), по общим коли�
морфным бактериям: 1296
КОЕ/100 мл (превышение ПДК
более чем в 2,5 раза), по термо�
толерантым колиморфным
бактериям: 1296 КОЕ/100 мл
(превышение ПДК более чем в
12 раз). Неблагоприятная ситу�
ация (запах и визуально замет�
ное загрязнение воды) сохраня�
ется на Ловати в районе д. Саф�
роново уже неделю».

«Свиная жижа, собранная в
специальных лагунах, неодно�
кратно прорывалась и вытекала
в водоёмы, попадала в реки Ло�
вать и Западную Двину (Дауга�
ву), а оттуда в Балтийское море.
Тысячи кубометров аммиака и
сопутствующих газов ежеднев�
но откачиваются с ферм в атмо�
сферу. Дети и пожилые люди
страдают не только от заболева�
ний дыхательных путей, но и
внутренних органов, — возму�
щался первый секретарь Не�
вельского райкома КПРФ 
И. Бобаков. — В европейских
странах содержат не более 30
тысяч свиней в комплексе, но,
оказывается, на псковской зем�
ле можно сгруппировать и од�

новременно откармливать 
2 миллиона хрюшек!»

Коллективное письмо напра�
вили губернатору Псковской
области А. Турчаку и в област�
ную прокуратуру жители рай�
центра Усвяты и д. Бор Усвят�
ского района М.А. Старовойто�
ва, В.Н. Карпенко, Н.И. Шаба�
нова, И.И. Тайкова, А.М. Жолу�
дев, Л.И. Муржнов, В.П. Козло�
ва, Р.А. Козлова, В.Ф. Новиц�
кая, Г. Мартынова, Л.И. Прохо�
ренко, Л.В. Машенина, Л.А.
Малышева, Д.И. Коваленко.
Они бьют тревогу (орфография
авторов): « …становится невоз�
можно дышать от испарений,
исходящих от них (свиноферм.
— О.Д.). В домах невозможно
открыть окно или форточку. За�
грязнили все болота вблизи этих
комплексов. Все нечистоты…
стекают в болота, а от них неда�
леко речки и озёра. Так называе�
мые лагуны — для отвода глаз.
Все объекты свиноводческих
комплексов построены с боль�
шими нарушениями требова�
ний экологии. Если срочно не
будут приняты меры, мы будем
обращаться в Следственный ко�
митет РФ. Мы здесь родились.
Мы требуем относиться к окру�
жающей природе по�человечес�
ки, а не так, чтобы набить свои
карманы». 

Не так давно на встрече с пре�
зидентом России В. Путиным
губернатор Псковской области
А. Турчак хвалился, что бурно
развивается в регионе сельское
хозяйство и по производству
свинины область выходит в ли�
деры по стране, на что прези�
дент ответил довольной улыб�
кой. Вот только подзабыл гу�
бернатор похвастаться миро�
вым лидерством Псковщины по
естественной убыли населения,
к чему приложил руку велико�
лукский гигант свиноводства.
Что�то с памятью худо стало…

Олег ДЕМЕНТЬЕВ.
(Корр. «Правды»).

Псковская область.
Фото автора.

Свиное нашествие
Аммиачный смог висит над территориями Невельского и Усвятского

районов, где расположены производственные площадки ООО «Великолук�
ский свиноводческий комплекс» и ООО «Великолукский селекционно�ге�
нетический центр», основной вид деятельности которых — разведение
свиней. Переполненные свиной жижей лагуны�отстойники не успевают от�
качивать. Поражены болезнями дыхательных путей и желудочно�кишечно�
го тракта, кожными заболеваниями многие работники свиноферм, окрест�
ное население. Но это не останавливает хозяев свиноводческого гиганта,
стремящихся в ближайшее время довести поголовье свиней до двух мил�
лионов. Расширение своих владений они ведут зачастую без всяких согла�
сований с местными органами власти, с  населением ближайших дере�
вень, невольно попадающих в зону риска.

●● Каналы, по которым свиная жижа течёт в болото 
в Усвятском районе.

Стране обещан 
крутой поворот

Речи публицистов, конечно, могут
смутить незрелые умы, не подготов�
ленные к восприятию нарисованной
неравнодушной кистью картины гря�
дущих грандиозных событий. «В на�
шей стране — под воздействием це�
лого комплекса объективных причин
— назревают фундаментальные пере�
мены практически во всех отраслях
жизни», — утверждают Александр
Нагорный и Николай Коньков в ста�
тье «Россия на грани», опубликован�
ной еженедельником «Завтра» 24 ав�
густа. По их словам, «момент исти�
ны» неминуем, он приближается,
словно шаги Командора в пушкин�
ской трагедии «Дон Жуан», поэтому
делать вид, что ничего не происходит,
не удаётся. Авторы обращают внима�
ние читателей на уже просматриваю�
щиеся главные очертания «нового
курса». Всё начиналось с процесса
«чистки» элит, который пока идёт то�
чечно и сверхмягко. Хотя бывали и
неожиданные аресты губернаторов, и
громкие отставки чиновников высо�
кого ранга. Самая знаковая из них,
пожалуй, эта: уход с поста руководи�
теля президентской администрации
Сергея Иванова. Он, как сообщают
Нагорный и Коньков, долгое время
поддерживал прозападный либераль�
ный финансово�экономический
блок во главе с Эльвирой Набиулли�
ной и Антоном Силуановым, а также
министра образования и науки РФ
Дмитрия Ливанова, ответственного
за разгромную «реформу» отечест�
венной школы и Академии наук, под�
чинённой какому�то ФАНО.

Перечислив состоявшиеся и ожи�
даемые увольнения влиятельных по�
литических персон, претензии к ко�
торым зреют не только «снизу», но и
«сверху», в ближайшем окружении
президента, публицисты «Газеты Го�
сударства Российского» подчёркива�
ют: эти подвижки — признак неот�
вратимости надвигающихся перемен.
Кажется, у футурологов «Завтра» уже
припасён первый вариант формулы
«нового курса». Итак, переходим к
обширной цитате: «Кремль, видимо,
стал всё отчётливее понимать неэф�
фективность и бесперспективность
либерально�монетаристской модели
«вашингтонского консенсуса», равно
как и растущую непопулярность дан�
ных фигур. И после выборов 18 сен�
тября мы неизбежно должны увидеть
перемены, в большей мере отвечаю�
щие характеристикам момента и на�
строениям российского общества. А
значит, действующий идиотизм эко�
номической политики, когда более
100 млрд. долл. лежат в американских
банках фактически под отрицатель�
ный процент, а отечественная про�
мышленность и сельское хозяйство
задыхаются без оборотных средств,
должен уйти в прошлое. И финансы
должны вернуться в страну, что, бе�
зусловно, требует полной замены фи�
нансово�экономического блока пра�
вительства, тех людей, которые года�
ми поддерживают экономику снача�
ла потенциального, а теперь уже ре�
ального военно�политического про�
тивника России».

«Бей в барабан и не бойся
беды…»

Но это ещё не всё. Напомнив о
мощи американского пропаган�
дистского аппарата и его влиянии
на развитие событий в мире и у нас
в стране, газетные футурологи пре�
дупреждают о серьёзной и отнюдь

не о гипотетической угрозе: «Ва�
шингтон может и даже должен взять
на вооружение самые левые социа�
листические идеи с целью макси�
мально сдвинуть социальное недо�
вольство российских масс в полити�
ческий протестный процесс, кото�
рый и должен привести к уличным
жертвам и к повсеместному появле�
нию всё большего количества
«дальневосточных партизан». И
удержать данный процесс будет
чрезвычайно трудно».

Какой же ответ предстоит дать
на такой вызов? Нагорный и Конь�
ков считают, что у Кремля будет
только один «адекватный выход»:
«это прежде всего кардинальная
смена социально�экономического
курса с изгнанием «шестой» и «пя�
той колонн» из правительственных
ведомств и учреждений, включая

образовательные учреждения и
массмедиа».

Реализация «нового курса» долж�
на начаться сразу после сентябрь�
ских выборов, предсказывают авто�
ры сенсационной публикации. Хо�
тя они и признают, что «действую�
щая политическая и экономическая
элита», будь это в её силах, ничего
бы менять не стала. Нет у газетных
футурологов и рецепта: что проти�
вопоставить той небывалой угрозе,
с которой человеческая цивилиза�
ция столкнулась на пороге глобаль�
ного системного кризиса. Его мас�
штаб, пугают обывателя аналитики
«Завтра», сопоставим разве что с
«неолитической революцией»,
унёсшей, по данным учёных, жизни
90% homo sapiens.

Конечно, по словам знаменитых
авторов, воевать в открытую, по�
крупному, сегодня нельзя. Однако
«глобальный геополитический «Чер�
нобыль» всё ближе». И рубрика «Ес�
ли завтра война», сопровождающая
публикацию, здесь слабое утешение.
Не добавит оптимизма и передовая
статья Александра Проханова
«Огонь, батарея! Огонь, батальон!»

Впрочем, один её эпизод спосо�
бен вселить надежду в слабых ду�
хом. Прославленный писатель в
очередной раз отправляется в древ�
ний городок Изборск, находящий�
ся под Псковом. Там, в старой кре�
пости, есть башня, где укрывались
защитники цитадели, когда внутрь
её врывались враги. Но сделаем па�
узу и послушаем самого Прохано�
ва: «Я стою у этой башни. Меня
никто не видит. Я прикасаюсь к
ней губами. Целую холодный мок�
рый камень, целую всех моих пред�
ков, кто дал мне жизнь, свободу
жить, творить, любить на этой не�
наглядной земле. К башне прихо�
дят поклониться десантники
Псковской дивизии. Здесь слива�
ются пути русского прошлого и
русского будущего. Над этой баш�
ней сверкает бриллиантовая звезда
неодолимой русской Победы».

Некоторые читатели «Завтра» ещё
смогут побывать в Изборске до на�
ступления морозов. Ну а тем, кто не
успевает прибыть в древний городок
вовремя, остаётся лишь следовать со�
вету Генриха Гейне, поэта давно ка�
нувшего в Лету XIX века: «Бей в бара�
бан и не бойся беды…»

Но пришла пора спускаться с под�
небесья на землю, где во все двери и
окна давно стучится жизнь, не иска�
жённая пока вторжением непрошен�
ных интерпретаторов.

Бедные беднеют — 
богатые богатеют

Удивительное совпадение: 24 авгу�
ста выходит «Завтра» со статьёй Алек�
сандра Нагорного и Николая Конь�
кова «Россия на грани» о неизбежно�
сти «нового курса», а день спустя «Ар�

гументы недели» спешат обрадовать
читателей: проект грандиозных пере�
мен в жизни страны уже реализуется.
Еженедельник вышел с анонсом:
«президент начал пересмотр итогов
бандитской приватизации».

Анонс предварял беседу главного
редактора «Аргументов недели» Ан�
дрея Угланова с известным эконо�
мистом и политиком Михаилом Де�
лягиным. Их диалог начался с рас�
суждений Угланова о споре Михаила
Барщевского, популярного адвока�
та, перешедшего пятнадцать лет на�
зад на госслужбу, с теле� и радиове�
дущим Владимиром Соловьёвым.
Правительственный юрист «гово�
рил, что вопрос о той бандитской
приватизации 90�х годов очень
сложный. И трогать ничего нельзя,
иначе мы выбьем целые блоки из то�
го фундамента, на котором стоит во�
обще вся российская экономика».
Журналист, причисленный к «звёз�
дам эфира», занимал противополож�
ную позицию. И довольно симпто�
матично, что, как заметил Угланов,
на стороне Соловьёва, а не Барщев�
ского, большинство населения.

Комментарий Делягина не заста�
вил себя ждать. Он подробно оста�
новился на причинах сложившегося
в нашем обществе многолетнего со�
циального разлада, точнее, добавим
от себя, неизбежного классового
конфликта: «Наше общество раско�
лото на людей, которые чувствуют
себя ограбленными, и людей, кото�
рые чувствуют себя ограбившими,
хотя никогда в этом не признаются.
Эту пропасть между двумя частями
нашего общества нужно засыпать.
На одной стороне — 80% населе�
ния, а на другой — 80% собственно�
сти. И нужно вылечить связанный с
этим разрыв общественного созна�
ния».

После пространных рассуждений
собеседников о том, что время лечит
далеко не всё, следует обращение к
британскому опыту. «Возьмём англи�
чан — нацию, у которой социальная
инженерия доведена до совершенст�

ва, — говорит доктор экономики. —
Что они сделали после того, как
Маргарет Тэтчер провела отнюдь не
такую чудовищную, как у нас, при�
ватизацию? Ввели налог на «доходы,
принесённые ветром». Это налог на
разницу между ценой приватизации
и рыночной ценой. Когда лоббисты
корпораций говорят, что в прошлом
нельзя ничего оценить, — это дет�
ский сад. Есть статистика оборотов
предприятий, на основе которой
можно подсчитать примерную ры�
ночную стоимость четвертьвековой
давности».

Затем Делягин переходит к техно�
логии взимания налога «на доходы,
принесённые ветром», в случае при�
нятия соответствующего закона. Су�
дя по его словам, это дело чрезвы�
чайно деликатное: «Приходя к вла�
дельцам даже самой успешной ком�
пании со словами: «Ребята, а теперь
с вас столько�то миллиардов» — вы
эту компанию, скорее всего, убивае�
те. Значит, налог взимать необяза�
тельно деньгами».

Вряд ли скоро супербогачи, раз�
грабившие страну в «лихие 90�е»,
услышат: «Сдавайте украденные
миллиарды в казну». 

Олигархическое процветание про�

должается. Если обратиться к опуб�
ликованному в майском номере жур�
нала «Форбс» списку 77 долларовых
миллиардеров РФ, то обнаружится,
что в кризисном 2015�м 21 из них
приумножил свои состояния, а ещё
семеро сохранили принадлежащие
им капиталы в целости и сохраннос�
ти. Торжествует старая истина: и в по�
ру экономического ненастья богатые
богатеют, а бедные беднеют.

В России минимальный размер
оплаты труда (МРОТ) составлял в
2015�м 5965 рублей в месяц. Так вот,
из 71,5 миллиона человек, занятых в
экономике, 1,4% (около миллиона
человек) получали в апреле про�
шлого года один МРОТ и ниже. Но
данная категория отнюдь не един�
ственное сообщество граждан, до�
ведённых до нищеты. Зарплата в
размере двух МРОТ и меньше была
у 16,2% работников (11,6 миллиона
человек). И наконец о другом слое
социально незащищённых — о тех,
кто получал менее 25 тысяч рублей.
А к ним, по расчётам статистиков,
относилась половина занятых.

Говоря об удручающем обнищании
населения, нельзя упускать из виду
галопирующую с начала кризиса ин�
фляцию. В 2015�м она, по официаль�
ным данным, достигла 12,9%. Сейчас
человека, ступившего на порог нище�
ты или приблизившегося к нему, ин�
тересуют лишь цены на продукты. На
остальное у него денег нет. Однако в
минувшем году торговые сети были
безжалостны к нему. По оценкам не�
зависимых экспертов, «продовольст�
венная инфляция» в регионах нахо�
дилась в пределах 25—50%. 

Известный экономист 
обнаружил прецедент

Да, но мы совсем упустили из виду
анонсированное «Аргументами неде�
ли» событие: Путин начал пересмотр
итогов бандитской приватизации.
Прецедент, утверждает известный
экономист, уже есть — «дело Баш�
нефти». Эта корпорация, по словам

Делягина, «изначально была доволь�
но странным образом и, скорее все�
го, незаконно приватизирована род�
ственниками бывшего башкирского
президента». Затем «сомнительные
активы залоговых приватизаторов»
купила АФК «Система» московского
долларового миллиардера Владими�
ра Евтушенкова. Ему�то, «белому и
пушистому», и пришлось расплачи�
ваться за «грехи» рахимовского кла�
на: Башнефть, «насколько можно
судить, забрали в государственную
собственность у добросовестного
приобретателя».

Однако, сказав «А», Делягин не ре�
шился сказать «Б»: он предпочёл не
заметить, что случилось после депри�
ватизации Башнефти. А её нынешней
зимой включили в одобренный
Кремлём правительственный план
распродажи активов госкомпаний,
весьма привлекательных для серьёз�
ных покупателей с большими деньга�
ми. И ушла бы корпорация с молотка,
и радовался бы министр финансов
Антон Силуанов солидному пополне�
нию дефицитного бюджета. Да не
сложилось. Компания «Лукойл» не
рискнула предложить за Башнефть
рыночную цену. А продавать извест�
ную корпорацию с ощутимыми убыт�

ками правительство не стало и отло�
жило её выставление на очередной
аукцион. И теперь отдуваться придёт�
ся Роснефти: большой пакет принад�
лежащих государству акций компа�
нии предстоит реализовать на рынке.

Кроме Башнефти, никакого иного
образца у Делягина не было. И он
ударился в воспоминания о службе в
левоцентристском правительстве
Примакова—Маслюкова. Угланов
едва успевал задавать Делягину, рабо�
тавшему советником первого вице�
премьера Юрия Маслюкова, вопро�
сы. Говоря о дне  сегодняшнем, он
попытался заглянуть в наше ближай�
шее политическое будущее: «…если
бухгалтер Кудрин будет президентом,
то «оставит во власти очень умного
Шувалова», «останется» и Силуанов.
Не был забыт и видный неолиберал
Гонтмахер, один «из хороших, про�
фессиональных людей». Тут уж не до
признаний того, что задолго до деля�
гинских призывов законодательно
закрепить право государства на взи�
мание налога на «доходы, принесён�
ные ветром», в обществе обсуждали
эту проблему не раз. Британский
опыт активно пропагандировал бан�
кир Александр Лебедев. Сотрудник
внешней разведки КГБ СССР, он
провёл в Лондоне несколько лет и,
как говорится, был в теме. Да и Вла�
димир Путин сослался на англий�
ский вариант взимания налога с «до�
ходов, принесённых ветром», когда
рекомендовал ввести разовый взнос
для победителей чековых и залоговых
аукционов девяностых годов.

Вице!премьер отверг 
путинский проект

Выступая зимой 2012 года перед
представителями РСПП, Путин
предложил «перевернуть страницу»,
закрыть тему «нечестной привати�
зации» и «всяких аукционов». Есте�
ственно, он не стал говорить о том,
как практически будет возвращена
хотя бы часть разворованного на�
родного богатства, а ограничился

общими фразами: «Это должен
быть либо разовый взнос, либо ещё
что�то. Нам вместе с вами надо над
этим подумать. Я думаю, что и об�
щество в целом, и предпринима�
тельский класс в этом заинтересо�
ваны в первую очередь». В зале веж�
ливо похлопали. Но куда больше
кандидата в президенты интересо�
вала реакция другой аудитории —
миллионов россиян, которых гра�
бил и грабит олигархат. Им тогда, в
феврале 2012 года, он был готов
обещать что угодно. 

Удивительное дело: произнося
предвыборную речь, рассчитанную
прежде всего на пропагандистский
эффект, Путин и пальчиком не по�
грозил олигархам. Но даже осто�
рожный намёк на нелегитимность
их капиталов вызвал в среде боль�
шого бизнеса глухой ропот. Против
«переворачивания страницы» не�
медленно выступил миллиардер
Прохоров. Объявился и Чубайс. От�
вергнув идею «разового взноса»,
или, как его ещё называют, компен�
сационного налога, он не удержался
от прогноза: интерес к предложе�
нию Путина «естественным путём
исчезнет по окончании предвыбор�
ного периода».

«Словно в воду глядел», — писала
«Правда» более четырёх лет назад.
Через три месяца после президент�
ских выборов первый вице�премьер
РФ Игорь Шувалов «поправил» пе�
реселившегося в Кремль «нового»
президента. Он, сославшись на экс�
пертное сообщество, заявил, что ме�
ханизм единовременных компенса�
ционных взносов за приватизацию
1990�х годов практически невозмож�
но реализовать. «Большинство экс�
пертов, включая правительствен�
ных, пришли к выводу, что это сде�
лать невозможно, это надо было де�
лать значительно раньше. Сейчас у
этих активов появились добросове�
стные приобретатели, которые не
имеют отношения к приватизации, а
те, кто получил деньги, вложили их в
большое количество других проек�
тов», — сказал вице�премьер. Он со�
гласился, что введение таких взно�
сов было бы справедливым, но вряд
ли есть механизм их реализации.

Шувалов, сотрудничавший с оли�
гархами в пору работы в частном ад�
вокатском бюро, и в правительстве
остался их верным защитником. Он
не единственный, кто ставил под
сомнение предвыборные инициа�
тивы В.В. Путина. Такую же пози�
цию ещё до него высказал экс�ми�
нистр финансов Алексей Кудрин.
Он утверждал, что введение разовых
взносов для владельцев приватизи�
рованных предприятий, с помощью
которых Путин предложил закрыть
тему легитимности приватизации
1990�х, ухудшит правовую и эконо�
мическую среду в России. С тех пор
с кремлёвских высот мы не слыша�
ли голосов, извещавших Россию,
что чиновники готовы приступить к
реализации путинского проекта,
несмотря на явное недовольство
олигархического сообщества.

Сегодня аналитики «Газеты Госу�
дарства Российского» уверяют со�
мневающихся: никто и ничто не в
силах помешать быстрому переводу
страны на рельсы «нового курса» —
такова объективная реальность: на�

род живёт под гремящую час от часа
громче мелодию «Если завтра вой�
на», но призрак её уже давно на на�
шем пороге.

А за фасадом — 
«сюрприз» для простаков

Пока СССР был жив, президент
США Джордж Буш�старший гово�
рил, что «холодная война», начав�
шаяся в сороковые годы XX века,
завершилась без победителей и по�
беждённых. Но его риторика пол�
ностью изменилась после спуска
Государственного флага СССР и
въезда Бориса Ельцина в Москов�
ский Кремль.

28 января 1992 года Буш выступил
в конгрессе США с речью. «Мы со�
брались сегодня в драматичное и
многообещающее время нашей исто�
рии и истории человечества на Земле.
За последние 12 месяцев мир узнал об
изменениях почти библейской зна�
чимости», — сказал президент. Сооб�
щив о «смерти коммунизма», он осо�
бо подчеркнул: «Но наибольшее со�
бытие, что свершилось в моей жизни,
наших жизнях, это: благоволением
Бога Америка победила в «холодной
войне». Так началась эпоха однопо�
лярного мира, где правила игры для
остальных стран диктовали Штаты.

Но наши «яйцеголовые» ребята,
видимо, решили, что Америка объя�
вила войну недавно, и занялись заба�
вами, которые уже начинают сме�
шить народ. А господа государствен�
ники всё подбрасывают дровишки в
костёр под котлом, совсем позабыв,
что иногда надо выпускать из него
пар. Да и для того, чтобы привести в
действие скрипящий механизм «пар�
тии власти», кипяток не обязателен.
Достаточно холодной речки, где сто�
ит мельница «Единой России».

Сбавим градус и пойдём любовать�
ся грандиозной картиной, где живо�
писцы газеты «Завтра» создали образ
наступающих сразу после сентябрь�
ских выборов фундаментальных пе�
ремен к лучшему во всех сферах жиз�
ни и общества, и каждой семьи. А ма�
стера «Аргументов недели» яркими,
торопливыми мазками изобразили:
процесс пошёл. Но удивительное де�
ло, оба полотна можно рассмотреть,
лишь находясь на расстоянии вытя�
нутой руки от них. Едва удаляешься
на шаг дальше, как изображение ис�
чезает. И невольно закрадывается
мысль: уж не мираж ли это?

Тут самое время вспомнить зна�
менитый документальный фильм
«Чешская мечта», обошедший экра�
ны многих стран. Он делался моло�
дыми кинематографистами в жанре
реалити�шоу, и зритель мог наблю�
дать, как работают технологии
околпачивания массового потреби�
теля товаров и услуг разного рода.
Нанятая авторами команда работа�
ла идеально: реклама на ТВ и ра�
диостанции, в газеты и журналы по�
ступала бесперебойно. И скоро, ка�
жется, вся Чехия знала, что вот�вот
— о дате обещано объявить позже —
под Прагой откроется гипермаркет
«Чешская мечта».

Назначенный день и час наступил.
Толпы людей устремились к открыв�
шемуся гипермаркету. Последние
сотни метров им пришлось преодоле�
вать пешком по чистому полю, на
краю которого виднелось грандиоз�
ное здание. Однако на финише их
ожидало жестокое разочарование.
Какое уж там обещанное раздолье
для покупателей, когда нет самого ги�
пермаркета. Есть только огромный —
100 метров в длину и 10 метров в вы�
соту — красивый фасад.

Вот и наши гении пиара подгото�
вили для доверчивых избирателей
сюрприз. Шагнул за фасад с описа�
нием, в стиле граффити, «нового кур�
са» Кремля, а за ним — пустота. Шаг�
нул ещё — и захлопнулся капкан,
изобретённый специально для ловли
простаков.

Владимир РЯШИН.

Выгодополучатель очень легко угадывается: это «Единая Россия», которая на�
рекла себя партией президента Путина. Действительно, по какому праву партия
«единороссов» объявила себя партией главы государства? Может быть, по рим�
скому или всё�таки по английскому? Наконец, для пущей важности стоит загля�
нуть в кодекс Наполеона. Вдруг там где�то запрятан подходящий для нашего слу�
чая прецедент. Ну а пока законоведы из Центризбиркома РФ, известнейшие спе�
циалисты по избирательному праву, думу думают, готовясь вынести вердикт, по�
слушаем публицистов, давно зачисленных в ряды государственников.

На чью мельницу льют воду
господа государственники

Капкан «нового курса»
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Программа Всесоюзной коммунистической партии (большевиков)
Проект новой программы ВКП(б) в последней редакции, подготовленный по решению февральского (1947 года) пленума ЦК ВКП(б)

Такое трудное «культурное
строительство»

Читаешь этот раздел проекта
программы ВКП(б) 1947 года —
на сердце кошки скребут. Ведь
практически каждый пункт пла�
нов по развитию культуры в Со�
ветском Союзе уже был вопло�
щён в жизнь. В 1950 году число
общеобразовательных школ пре�
высило довоенный уровень на
23,3 тысячи, то есть почти на
12%. Ещё важнее качественные
изменения народного образова�
ния: в 1952 году было введено
обязательное 7�летнее (неполное
среднее), а в 1966�м всеобщим
обязательным стало полное сред�
нее образование. В 1950�е годы в
составе АН СССР появилось 30
новых НИИ. А в 1970 году Акаде�
мия наук объединяла около 250
научных учреждений. Успехи в
области образования, науки и
культуры были впечатляющими.
Но после буржуазной контррево�
люции 1991 года и реставрации
капитализма на просторах преж�
ней великой державы мы, словно
вздорная старуха из пушкинской
«Сказки о рыбаке и рыбке», оста�
лись у разбитого корыта.

После этого несколько по�
иному смотрится и сам раздел о
культуре и быте проекта про�
граммы ВКП(б), подготовлен�
ный всего через два года после
окончания самой разрушитель�
ной в истории войны. В после�
военной обстановке разработ�
чикам партийной программы
было трудно подступиться к
стратегическому планированию
сферы духовной культуры. Труд�
но потому, что вокруг виднелись
следы недавней народной траге�
дии. Трудно потому, что эта сфе�
ра всегда затратная, а ресурсов
не хватает на восстановление
разрушенного народного хозяй�
ства, стёртых фашистскими за�
хватчиками с лица земли горо�
дов и деревень. Но стимулами
были, во�первых, доставшаяся в
трудных битвах Великая Побе�
да, во�вторых, всенародное
стремление к светлому комму�
нистическому будущему. Без
прорыва в народной культуре
обесценивались и Великая По�
беда, и Великая Мечта.

Возьмём самую понятную и
самую насущную сферу культу�
ры — образование. Война рекру�
тировала в ряды советского ра�
бочего класса и крестьянства
мальчишек и девчонок, которые
успели просидеть за школьной
партой всего�то 4—5 лет. Они и в
1947 году оставались важнейшей
составной частью советской ар�
мии труда. А из 4�го, 5�го клас�
сов по�прежнему подростки ухо�
дили в школы ФЗО и ремеслен�
ные училища. Но разработчикам
стратегического документа было
очевидно, что не будет такой ка�
литки, через которую могли бы
прошмыгнуть в коммунизм
миллионы людей с начальным
уровнем образования. 

И.В. Сталин в составленной
только для себя схеме програм�
мы ВКП(б) (эта схема первона�
чально существовала лишь в ру�
кописном варианте) кратко и
ёмко написал: «Культурное
стр[оительст]во». И поставил
его в один ряд с промышленно�
стью и сельским хозяйством. 
(Ф. 558. Оп. 11. Д. 122. Л. 42—43).
Это означало, что культурно�
технический уровень трудящих�
ся обязательно должен соответ�
ствовать производственно�тех�
ническим требованиям, чтобы
создаваемые нечеловеческим
напряжением советского народа
основные производственные
фонды использовались макси�
мально рачительно и рацио�
нально. Нет, культурно�техни�
ческий уровень должен даже не
соответствовать, а опережать
требования, предъявляемые к
нему новой техникой, чтобы
при любом технологическом
скачке уже имелись кадры, спо�
собные со знанием дела управ�
лять качественно новым аппа�
ратным парком индустрии.

Кроме того, требовался задел
знаний для активного и созна�
тельного участия в коммунисти�
ческом строительстве.

В Управлении пропаганды и

агитации ЦК ВКП(б) была под�
готовлена под руководством Г.Ф.
Александрова и П.Н. Федосеева
развёрнутая схема проекта про�
граммы ВКП(б). Подход, кото�
рый в ней предлагался в отноше�
нии сферы культуры, можно на�
звать ведомственным. Под влия�
нием А.А. Жданова разработчики
вариантов готовившегося доку�
мента попытались объединить
отдельные направления культур�
ного развития советского общест�
ва в один раздел. Но его видение у
четырёх творческих групп порой
не совпадало. К тому же жданов�
ская рекомендация интегрально�
го подхода к культуре иногда ин�
терпретировалась весьма стран�
но. Так, в варианте, предложен�
ном О.В. Куусиненом и Л.А. Ле�
онтьевым, читаем: «Общество и
культура», то есть культура не яв�
ляется признаком общества, что
общество может существовать
без культуры. Неудивительно,
что этот вариант проекта был
весьма сдержанно воспринят
А.А. Ждановым. А И.В. Сталин
написал на титульном листе это�
го варианта проекта программы
без сантиментов: «Не то».

В то же время Сталин считал
целесообразным в разделе о куль�
туре обратить внимание на такое
важное явление общественной
жизни, как мораль. (Ф. 558. 
Оп. 11. Д. 123. Л. 22; см. автограф
И.В. Сталина). В результате эта
тема нашла отражение в пунктах,
посвящённых укреплению совет�
ской семьи и воспитанию, а так�
же содействию расцвета совет�
ской литературы и искусства. 

А вот характеристика итогов
формирования советской ин�
теллигенции в редакции М.Б.
Митина и П.Ф. Юдина была от�
клонена Сталиным. В ней ана�
лиз и уроки культурной револю�
ции заменены лишь перечисле�
нием успехов, достигнутых за 30
лет Советской власти. (См. тот
же автограф И.В. Сталина).

За научное 
мировоззрение

Марксистско�ленинская тео�
рия исходит из того, что смысл,
социальная роль и сущность ду�
ховной культуры состоят в фор�
мировании определённого типа
личности. Личность строителя
коммунизма предполагает его
способность к осознанному уча�
стию в преобразовании мира.
Противоестественно допускать
какую�либо зависимость и соци�
алистической революции, и пе�
рехода от социализма к комму�
низму от каких бы то ни было
сверхъестественных сил. Важ�
нейший мировоззренческий во�
прос отношения к религии все�
гда занимал существенное место
в программах любой коммунис�
тической партии. При работе над
третьей программой Сталин и
его соратники во многом ориен�
тировались на разработанную
под руководством В.И. Ленина
вторую программу большевист�
ской партии, принятую VIII
съездом РКП(б). В ней были оп�
ределены и задачи партии «в об�
ласти религиозных отношений»:

«По отношению к религии
РКП не удовлетворяется декре�
тированным уже отделением
церкви от государства и школы
от церкви, т.е. мероприятиями,
которые буржуазная демократия
выставляет в своих программах,
но нигде в мире не довела до кон�

ца, благодаря многообразным
фактическим связям капитала с
религиозной пропагандой.

РКП руководствуется убежде�
нием, что лишь осуществление

планомерности и сознательнос�
ти во всей общественно�хозяй�
ственной деятельности масс по�
влечёт за собой полное отмира�
ние религиозных предрассуд�
ков. Партия стремится к полно�
му разрушению связи между
эксплуататорскими классами и
организацией религиозной про�
паганды, содействуя фактичес�
кому освобождению трудящих�
ся масс от религиозных предрас�
судков и организуя самую ши�
рокую научно�просветительную
и антирелигиозную пропаганду.
При этом необходимо заботли�
во избегать всякого оскорбле�
ния чувств верующих, ведущего
лишь к закреплению религиоз�
ного фанатизма».

Мы уже отмечали, что И.В.
Сталин начал работу над проек�
том программы ВКП(б) в 1947
году с тщательного изучения

главного партийного докумен�
та, принятого в 1919 году, он
оценивал его положения с точки
зрения их актуальности в новых
условиях и целесообразности
использования в новой про�
грамме партии. К этому пункту
прежней программы он не вы�
сказал никаких претензий. 

Разработчики программы
ВКП(б) не могли не ориентиро�
ваться и на «Манифест Комму�
нистической партии». В первом
документе научного коммуниз�
ма К. Маркс и Ф. Энгельс писа�
ли: «Когда древний мир клонил�
ся к гибели, древние религии
были побеждены христианской
религией. Когда христианские
идеи в XVIII веке гибли под уда�
рами просветительских идей,
феодальное общество вело свой
смертный бой с революционной
в то время буржуазией… Обще�
ственное сознание всех веков,
несмотря на всё разнообразие и
все различия, движется в общих
формах, в формах сознания, ко�
торые вполне исчезнут лишь с
окончательным исчезновением
противоположности классов. 

Коммунистическая револю�
ция есть самый решительный
разрыв с унаследованными от
прошлого отношениями собст�
венности; неудивительно, что в
ходе своего развития она самым
решительным образом порыва�
ет с идеями, унаследованными
от прошлого».

На отношение Сталина и дру�
гих разработчиков программы
ВКП(б) к вопросам мировоззре�
ния и религии серьёзно влияла
ленинская оценка роли религии
в пролетарской классовой борь�

бе. Она была ёмко дана в его зна�
менитой статье «Крах II Интер�
национала». В ней вождь социа�
листической революции, 100�ле�
тие которой мы будем отмечать в
следующем году, писал: «Все и
всякие угнетающие классы нуж�
даются для охраны своего гос�
подства в двух социальных функ�
циях: в функции палача и функ�
ции попа. Палач должен подав�
лять протест и возмущение угне�
тённых. Поп должен утешать уг�
нетённых, рисовать им перспек�
тивы (это особенно удобно де�
лать без ручательства за «осуще�
ствимость» таких перспектив…)
смягчения бедствий и жертв при

сохранении социального господ�
ства, а тем самым примирять их с
этим господством, отваживать их
от революционных действий,
подрывать их революционное
настроение, разрушать их рево�
люционную решимость». 

А.А. Жданов в вопросах ми�
ровоззрения и религии был бе�
зусловно верным соратником
И.В. Сталина. Об этом свиде�
тельствует, например, его по�
следняя правка текста проекта
программы перед тем, как его
рассылать в качестве последней
редакции членам Политбюро и
секретарям ЦК ВКП(б), членам
программной комиссии ВКП(б)
и руководителям центральных
комитетов компартий союзных
республик. Один из заключи�
тельных абзацев раздела «Итоги
достижений советского общест�
ва», в котором велеречиво гово�

рилось, что «в результате воспи�
тательной работы и победы со�
циализма в СССР достигнуты
крупные успехи в преодолении
буржуазных и мелкобуржуазных
пережитков в сознании людей»,
о том, что он «разбил цепи не
только материальной, но и ду�
ховной зависимости страны от
буржуазного Запада», Жданов
переписал практически полно�
стью. Но при этом он оставил
неизменным последнее предло�
жение абзаца: «Широкое рас�
пространение получили науч�
ные взгляды на мир, преодоле�
ваются постепенно религиоз�
ные предрассудки и суеверия».
(Ф. 17. Оп. 125. Д. 476. Л. 139).

Жданов полностью принял и
предложенный П.Н. Поспело�
вым, М.Т. Иовчуком и Д.Т. Ше�
пиловым текст пункта в «практи�
чески�политическую» часть про�
екта программы, который опре�
делял задачи ВКП(б) по отноше�
нию к религии: «Партия не допу�
скает никакого администрирова�
ния в отношении религиозных
культов, принудительного закры�
тия церквей, мечетей, синагог,
молитвенных домов, духовных
семинарий и т.д., никаких при�
теснений верующих и ущемле�
ния их законных прав. Вместе с
тем, партия исходит из того, что
по мере общего подъёма культу�
ры народа, расширения образо�
вания и всемерного развития
пропаганды научного мировоз�
зрения среди трудящихся, осо�
бенно среди молодёжи, по мере
успехов безрелигиозного воспи�
тания детей и т.д. религиозные
воззрения постепенно отомрут.
Партия держится того взгляда,

что высшая фаза коммунизма
уже будет обществом, свободным
от религиозного сознания в мас�
сах трудящихся». (Ф. 77. Оп. 4. Д.
17. Л 158). Правда, Жданов под�
черкнул последнее предложение
этого абзаца, которое явно выби�
валось из лексики и тональности
документа и не несло большой
смысловой нагрузки.

Отметим, что на заседании ра�
бочей группы программной ко�
миссии (в стенограмме оно зна�
чится как заседание программ�
ной комиссии) ни один из высту�
павших к этому тексту не предъ�
явил каких�либо претензий. 
(Ф. 77. Оп. 4. Д. 18). Правда, в по�

следней редакции сталинско�
ждановского проекта программы
ВКП(б) 1947 года он был дан в
несколько ином изложении: 

«Сохраняя незыблемость сво�
боды совести, ВКП(б) считает
своей обязанностью системати�
чески и терпеливо, не допуская
какого�либо администрирова�
ния, оскорбления и ущемления
чувств верующих, добиваться ос�
вобождения трудящихся от рели�
гиозных предрассудков путём
широкой и систематической
пропаганды научно�материали�
стического мировоззрения». 
(Ф. 629. Оп. 1. Д. 128. Л. 42). Пункт
стал компактнее по сравнению с
тем, что предлагала группа По�
спелова, но при этом полностью
сохранил прежнее содержание.

Несвоевременные 
фантазии мечтателей

Впрочем, отдельные предло�
жения, вносившиеся в програм�
му ВКП(б), как тогда, так и сей�
час вызывают удивление. Как�то
неловко за академика Александ�
рова и его соавторов, когда они в
1947 году (!) решились предло�
жить в главный партийный до�
кумент: «ВКП(б) в целях более
разностороннего удовлетворе�
ния государством личных по�
требностей трудящихся будет
всемерно содействовать произ�
водству автомобилей, музыкаль�
ных инструментов, художест�
венных и ювелирных изделий,
высокого качества одежды, обу�
ви, всевозможной фарфоровой и
хрустальной посуды, мебели из
ценных сортов дерева, высоко�
художественных изделий и т.д. —
словом, всего того, что украшает
жизнь, отвечает разнообразным
индивидуальным вкусам, содей�
ствует развитию новых культур�
ных навыков и потребностей,
воспитанию всесторонне разви�
той личности». (Ф. 77. Оп. 4. 
Д. 18. Л. 42—43). Неудивительно,
что Жданов на полях возле этого
абзаца проводит выразительную
жирную волнистую черту. 

На заседании рабочей группы
программной комиссии пассаж
об актуальности производства
ювелирных изделий и хрусталь�
ной посуды для строительства
коммунизма был встречен крити�
чески. Так, П.Ф. Юдин прямо
сказал, что такое предложение
нельзя воспринимать всерьёз:
«Об удовлетворении потребнос�
тей граждан СССР у Александро�
ва сразу записано насчёт фарфо�
ровой и хрустальной посуды, ме�
бели из ценных пород дерева,
ювелирных изделий и т.д. Это на�
веяно непродуманностью вопро�
са». (Ф. 77. Оп. 4. Д. 18. Л. 41). Со�
автор этого странного предложе�
ния в партийную программу 
П.Н. Федосеев поспешил при�
знать: «В тезисах группы Алек�
сандрова действительно неудачно
отредактирован вопрос об обес�
печении потребностей в предме�
тах первой необходимости в тече�
ние 5 — 10 лет». (Там же. Л. 49).

Неадекватная оценка ситуа�
ции в стране и имевшихся ресур�
сов присутствовала и в предложе�
ниях, которые в принципе пра�
вильные, но не учитывают, что
документ определяет рубежи
«всего» на 20—30 лет. Например,
П.Н. Поспелов и его соавторы
предлагали включить в програм�
му такой тезис: «Для предостав�
ления каждому советскому граж�
данину фактической возможнос�

ти получить среднее, а если он
этого пожелает, и высшее образо�
вание, необходимо постепенно
переходить к обеспечению всех
учащихся за счёт государства пи�
щей, одеждой, обувью, учебны�
ми пособиями, жилищем, а в
высших учебных заведениях —
государственными стипендия�
ми». Чтобы подчеркнуть, что то�
варищи забегают вперёд, Жданов
их «осадил» одним словом: «Кар�
точки!» (Ф. 77. Оп. 4. Д. 18. Л. 161;
см. автограф А.А. Жданова). Да,
сталинско�ждановский проект
программы ВКП(б) разрабаты�
вался ещё тогда, когда в стране
сохранялась карточная система. 

О личной собственности

Строго говоря, несвоевремен�
ные фантазии мечтателей были
результатом не только их инди�
видуальных особенностей, но и
слабой теоретической разрабо�
танности вопросов личной соб�
ственности граждан на высшей
фазе коммунистической форма�
ции. И в программе ВКП(б), ко�
торую планировалось предста�
вить XIX партийному съезду, дол�
жен был содержаться ответ на
этот серьёзный вопрос. Ведь за�
бракованные руководителями
партии предложения вытекали из
поверхностных представлений о
характере личной собственности
в будущем советском обществе.

П.Н. Поспелов, М.Т. Иовчук,
Д.Т. Шепилов в разделе «Культу�
ра и идеология» своего варианта
проекта партийной программы
предлагали следующее видение
личной собственности при ком�
мунизме: «Партия отвергает кле�
ветнические измышления идео�
логов буржуазии, будто комму�
низм уничтожает личную собст�
венность на жильё, предметы по�
требления и домашнего обихода,
будто бы он предполагает общ�
ность жилья, одежды — моно�
тонное серенькое бытие, царство
уравниловки. Научный комму�
низм исходит из того, что у лю�
дей не может быть одинаковых
потребностей и вкусов. Безгра�
ничный рост разнообразных
личных потребностей членов об�
щества и всё более полное и мно�
гогранное удовлетворение их —
закон социализма. На основе
процветания общественной соб�
ственности на средства произ�
водства всё большие массы на�
родного богатства будут посту�
пать в личную собственность,
личное потребление трудящих�
ся, полезная производственная и
общественная деятельность ко�
торых будет вознаграждаться об�
ществом всё более обильно». (Ф.
77. Оп. 4. Д. 18. Л. 152). Последнее
предложение вызвало у Жданова
явное отторжение: на полях он
его отчеркнул, а в тексте под�
черкнул слово «личную». 

Впрочем, Г.Ф. Александров,
П.Н. Федосеев, К.В. Островитя�
нов тоже обосновывали своё по�
вышенное внимание к роскоши
тем, что «на основе роста и при�

умножения общенародной со�
циалистической собственности
будет расти личная собствен�
ность трудящихся на предметы
потребления». (Там же. Л. 42).
Их вариант проекта программы
Жданов читал раньше, чем ва�
риант, представленный Поспе�
ловым и его соавторами, поэто�
му его реакция была более эмо�
циональной: он не только под�

черкнул на полях этот текст, но
и поставил против него боль�
шой вопросительный знак —
высотой в три строки.

Проблема личной собствен�
ности и личного потребления в
условиях высшей фазы комму�
нистической формации вызвала
острую дискуссию на заседании
программной комиссии, ут�
верждённой Политбюро ЦК
ВКП(б) 15 июля 1947 года. Её
накал нашёл отражение в стено�
грамме того заседания:

«МИТИН. …В проекте това�
рища Поспелова на стр. 37 гово�
рится, что «На основе процвета�
ния общественной собственнос�
ти на средства производства всё
большие массы народного богат�
ства будут поступать в личную
собственность…» Личная собст�
венность будет всё больше расти,
причём здесь никакого предела
не указано. Таким образом, ком�
мунизм превратится в общество
богатых личных собственников.

ГОЛОС С МЕСТА. А что де�
лать с предметами личного по�
требления?

МИТИН. Мне кажется, что
этот вопрос требует изучения и
уяснения. В проекте тов. Алек�
сандрова и других товарищей
этот вопрос ставится так, что на
основе роста общественной соб�
ственности (стр. 41) будет расти
личная собственность трудя�
щихся на предметы потребле�
ния. Я думаю, что когда при
коммунизме будет господство�
вать принцип «каждому — по
потребностям», то говорить о
каком�то беспрерывном росте
личной собственности на пред�
меты обихода, мне думается, бу�
дет не совсем правильно. Во
всяком случае этот вопрос тре�
бует рассмотрения.

ГОЛОС С МЕСТА. Что же
следует делать с предметами по�
требления?

МИТИН. Потреблять». (Ф. 77.
Оп. 4. Д. 18. Л. 29—31).

На следующее заседание ко�
миссии участники дискуссии по
просьбе Жданова представили
письменное изложение своих
замечаний и предложений. 

ШЕПИЛОВ. «О борьбе за
изобилие продуктов: в проектах
не сформулировано, что комму�
нистические принципы распре�
деления будут развиваться по�

стоянно. В проекте Поспелова
мы пытались это сформулиро�
вать, но это не полностью уда�
лось». (Там же. Л. 43).

ОСТРОВИТЯНОВ: «В выс�
шей степени прогрессивным
фактором, который будет дви�
гать развитие производительных
сил при коммунизме, является
рост потребностей, который бу�
дет выявлять рост новых отрас�

лей производства. Потребности
не могут быть удовлетворены
сразу полностью и навсегда. По�
этому и на высшей стадии ком�
мунизма будет известное сочета�
ние социалистического принци�
па оплаты по труду с принципом
распределения по потребностям.

В этой связи встаёт вопрос о
личной материальной заинтере�
сованности. Коммунизм не уст�
раняет личной заинтересованно�
сти, а даёт высшее удовлетворе�
ние личных интересов, и мы не
можем игнорировать роль лич�
ной материальной заинтересо�
ванности в развитии коммунис�
тического общества. Некоторые
до сих пор представляют себе де�
ло так, что труд при коммунизме
превратится в игру, которой
можно заниматься, а можно и не
заниматься. Это неправильное
представление». (Там же. Л. 45).

М.Б. МИТИН повторил, что
«не совсем правильно сформули�
рован вопрос о личной собствен�
ности при коммунизме и в про�
екте у т. Александрова, и в проек�
те у т. Поспелова. В проекте т. По�
спелова сказано, что всё больше
массы народного богатства будет
поступать в личную собствен�
ность трудящихся. Таким обра�
зом, коммунизм превратится в
общество богатых личных собст�
венников. Этот вопрос требует
уточнения и уяснения.

В проекте т. Александрова го�
ворится, что на основе роста об�
щенародной собственности будет
расти личная собственность тру�
дящихся на предметы потребле�
ния. Я думаю, что в условиях ком�
мунистического распределения
по потребностям говорить о ка�
ком�то беспредельном росте лич�
ной собственности на предметы
обихода будет не совсем правиль�
но. Будет расти потребление, а не
собственность на предметы по�
требления». (Там же. Л. 47).

Результатом дискуссии стал
пункт в последней редакции
сталинско�ждановского проек�
та программы ВКП(б) 1947 года,
в котором личная собственность
рассматривалась в связи с пере�
ходом к распределению по по�
требностям: «Сохраняя личную
собственность на предметы по�
требления и домашнего обихо�
да, коммунизм обеспечивает всё
более полное и многогранное
удовлетворение непрерывно
растущих разнообразных лич�
ных потребностей членов обще�
ства, причём рост потребностей,
в свою очередь, является движу�
щей силой роста производства».
Таким образом, в последней ре�
дакции проекта программы
ВКП(б) изъяны отмеченных
формулировок устранены. 

Для нас, однако, и некоррект�
ности вариантов проекта той
партийной программы, и дис�
куссии при их обсуждении важ�
ны прежде всего как уроки рабо�
ты над партийными документа�
ми. К тому же Коммунистичес�
кой партии в будущем придётся
вновь обращаться к проблемам
строительства коммунистичес�
кой формации (сначала её пер�
вой фазы, а затем и высшей), а
значит, наработки 1947 года на�
верняка пригодятся. Более того,
и современные документы
КПРФ тоже полезно проверять
теми наработками сталинско�
ждановского проекта, которые
не опровергнуты практикой
классовой борьбы.

Виктор ТРУШКОВ.

Документы, о которых идёт речь в этом цикле статей, были отправлены в ар�
хив почти 70 лет назад. Но не потому, что утратили актуальность. Вот уж тот
случай, когда уверенно можно говорить о решающей роли субъективного фак�
тора. Смерть А.А. Жданова (хотя, конечно, не только она) сыграла решающую
роль в том, что в архиве оказался «проект новой программы ВКП(б) в последней
редакции». Считая, что этот документ и сегодня представляет интерес, а то и
политическую актуальность, «Правда» решила полностью опубликовать его
текст с комментариями, а также основные вехи его создания. Эту публикацию
редакция посвящает 100�летию Великой Октябрьской социалистической рево�
люции. Публикации этого цикла выходят в пятничных номерах.

Основные задачи ВКП(б) 
по строительству 

коммунистического общества

В области культуры и быта трудящихся
1. На основе неуклонного повышения

уровня материального благосостояния на�
рода, развёртывания всей системы культур�
но�просветительной работы, расширения
сети учебных заведений, производственно�
го обучения, широкого развития печатного
слова, кино, радио, литературы, искусства
сделать всех рабочих и всех крестьян людь�
ми культурными и образованными.

2. Развернуть широкое школьное строи�
тельство и подготовку педагогических кад�
ров, с тем чтобы ввести повсеместно обяза�
тельное семилетнее обучение детей, а в
дальнейшем постепенно осуществить все�
общее обязательное образование детей и
молодёжи в объёме полной средней школы
как в городе, так и в деревне. Обеспечить
снабжение школ высококачественными
учебниками, новейшим учебным оборудо�
ванием и наглядными пособиями.

В соответствии с нуждами народного хо�
зяйства развивать сеть промышленных (ре�
месленных), сельскохозяйственных, транс�
портных училищ, обеспечив подготовку в
них работников, обладающих квалифици�
рованной профессией и широкой общеоб�
разовательной подготовкой.

Расширять сеть и контингенты студентов
высших учебных заведений с тем, чтобы
удовлетворить полностью растущие потреб�
ности народного хозяйства и культурного
строительства в квалифицированных спе�
циалистах всех отраслей знания.

3. Расширить в широких масштабах стро�
ительство научно�исследовательских ин�
ститутов и планомерную подготовку кадров
во всех областях науки и техники. Всемерно
использовать новейшие открытия и дости�
жения науки и техники во всех областях на�
родного хозяйства, с тем чтобы в ближай�
шее время превзойти достижения науки за
пределами СССР. Обеспечить снабжение
научно�исследовательских институтов и
высших учебных заведений наиболее совер�
шенным лабораторным оборудованием.

4. Содействовать полному расцвету совет�
ской литературы и искусства, созданию вы�
сокохудожественных произведений, отоб�
ражающих величие советской эпохи, геро�
изм и благородные черты советского чело�
века, повышать роль советской литературы
и искусства в коммунистическом воспита�
нии трудящихся.

5. Создать мощную кинопромышленность,
резко увеличить производство кинокартин,
обеспечив постоянным обслуживанием ки�
нокартинами все населённые пункты страны.

6. Создать мощную индустрию по произ�
водству радиоаппаратуры, радиофициро�
вать каждый дом как в городе, так и в дерев�
не и всемерно развить телевидение.

7. Наладить в широких масштабах произ�
водство полиграфического оборудования, раз�
вернуть строительство типографий, развить
бумажную промышленность и книгопечатное
дело, с тем чтобы обеспечить все потребности
населения в газетах, журналах и книгах.

8. Планомерно вести широкое строитель�
ство клубов, домов культуры, театров, музе�
ев, библиотек, читален для наиболее разно�

стороннего удовлетворения всех духовных
потребностей народа.

9. Сохраняя незыблемость свободы совес�
ти, ВКП(б) считает своей обязанностью си�
стематически и терпеливо, не допуская ка�
кого�либо администрирования, оскорбле�
ния и ущемления чувств верующих, доби�
ваться освобождения трудящихся от рели�
гиозных предрассудков путём широкой и
систематической пропаганды научно�мате�
риалистического мировоззрения.

10. Коренным образом разрешить жилищ�
ный вопрос, имеющий важнейшее народ�
нохозяйственное значение и затрагиваю�
щий самые насущные интересы трудящих�
ся. Создать мощную промышленность по
жилищному строительству. Путём широко�
го развёртывания нового жилищного строи�
тельства в городах, совхозах и колхозах, по�
ощрения и материального обеспечения коо�
перативного и индивидуального жилищно�
го строительства обеспечить каждую семью
как в городе, так и в деревне благоустроен�
ным жильём. Обеспечить все дома электро�
энергией и широко развить обслуживание

бытовых нужд трудящихся всеми средства�
ми новейшей коммунальной техники: кана�
лизация, водопровод, газ, теплофикафия и
т.д. Широко внедрить в быт разнообразные
электроприборы, что облегчит домашний
труд и поможет сближению бытовых усло�
вий города и деревни. Систематически осу�
ществлять реконструкцию городов, их озе�
ленение, обводнение и архитектурное
оформление. Ограничить дальнейший рост
наиболее крупных городов СССР, прекра�
тив в этих городах строительство новых про�
мышленных предприятий.

11. Обеспечить советской женщине благо�
приятные условия труда и быта как для вы�
полнения её общественно�производствен�
ных обязанностей, так и для материнства,
развернув в широких масштабах строитель�
ство общественных столовых, механизиро�
ванных прачечных, детских учреждений.

12. Укреплять советскую семью и воспи�
тывать советских людей в духе высоких мо�
ральных принципов в области семейных от�
ношений.

13. В целях воспитания физически здоро�

вого и бодрого поколения строителей ком�
мунизма, защитников Родины, широко раз�
вить все виды спорта, строительство стадио�
нов, водных станций, площадок, гимнасти�
ческих залов и других спортивных сооруже�
ний, обеспечив всеобщую физическую под�
готовку граждан СССР.

14. Осуществить широкую систему меро�
приятий по охране народного здоровья:
ликвидации профессиональных заболева�
ний и полного оздоровления труда на про�
изводствах, дальнейшему развитию сети
больниц, амбулаторий, родильных домов,
домов отдыха и санаториев, обеспечению
квалифицированной лечебной помощью
всего населения, полному уничтожению со�
циальных болезней и условий, порождаю�
щих разные заболевания.

15. Обеспечить материальный достаток
многосемейным, старикам, инвалидам вой�
ны и инвалидам труда, окружив их внима�
нием и заботой.

(Начало в № 79, 82, 85, 88, 
91, 94, 97, 100.

Окончание следует).

● Автограф И.В. Сталина.

● Автограф А.А. Жданова.

Чтобы не обесценились
Великая Победа и Великая Мечта

● Главное здание МГУ. Возведено в 1948—1953 годах.
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«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

Запомни,
товарищ!
России нужна полная сме�

на курса и всей социально�
экономической системы.
Только тогда станет возмо�
жен вывод страны на новый
технологический уровень,
повышение жизненного
уровня населения, воссозда�
ние передовой науки и разви�
той социальной сферы.
Только тогда высокая куль�
тура будет сохранена и ста�
нет доступной для масс.

Банкротство правящей
группировки обеспечивает
всё более весомую поддерж�
ку инициативам КПРФ, на�
правленным на защиту инте�
ресов трудового народа. За�
дачей всех партийных орга�
низаций является укрепле�
ние классового сознания
трудящихся, выработка у
них представления о непри�
миримости противоречий
между трудом и капиталом.
Все коммунисты обязаны
добиваться понимания ши�
рокими народными массами,
что только власть трудового
народа принесёт избавление
от гнёта капитала, восстано�
вит социальные гарантии,
обеспечит достойную жизнь
всех трудящихся, ветеранов
и молодёжи.

ВСЕ ТРУДЯЩИЕСЯ —
НА ЗАЩИТУ НЕОТЪЕМ�
ЛЕМЫХ ПРАВ НАРОДА! 

ИЗ РЕЗОЛЮЦИИ 
XV СЪЕЗДА КПРФ 
«Поднять трудовой 
народ на защиту его 

неотъемлемых прав».

УУУУ    ззззааааррррууууббббеееежжжжнннныыыыхххх    ттттоооовввваааарррриииищщщщеееейййй    ппппоооо    ккккллллаааассссссссуууу

М Ы УБЕДИЛИСЬ, во
первых, в том, что
при проведении даже

большого числа встреч в тру
довых коллективах сложно
рассчитывать на то, что они
повсеместно станут массовы
ми, что их будут посещать
многие тысячи людей. К тому
же у коммунистов есть воз
можность приходить далеко
не во все коллективы, так как
доступ к рабочему люду мно
гих предприятий нам полно
стью закрыт. Вовторых, ста
ло ясно, что традиционных
предвыборных встреч по мес
ту жительства явно недоста
точно для победы. Втретьих,
благодаря заранее чётко орга
низованным мобильным де
сантным группам удаётся не
только оперативно раздать
газеты и листовки у проход
ных предприятий, но и вы
полнить всю эту ответствен
ную работу внимательно и с
большим уважением к изби
рателям. В результате высока
вероятность того, что значи
тельную часть раздаваемых
нами материалов люди про
читают и познакомят своих
товарищей и соседей с полу
ченной информацией. К тому
же во время наших поездок к
заводским проходным иногда
возникают пусть и непродол
жительные, но весьма содер
жательные беседы активис
товкоммунистов с завод
ским людом.

Весьма благополучно в те
чение ряда лет складывались
взаимоотношения десантных
групп Томского горкома
КПРФ с трудящимися Том
ского нефтехимического
комбината (ТНХК). Мы об
ратили внимание на то, что
они были результативными, о
чём достаточно убедительно
говорят итоги избирательных
кампаний. Так, если по ито
гам президентских выборов в
марте 2008 года в областном
центре за нашего кандидата
— Председателя ЦК КПРФ
Г.А. Зюганова проголосовали
около 21% горожан, участво
вавших в выборах, то на из
бирательном участке, где жи
вёт большое число работни
ков нефтехимического ком
бината, доля проголосовав
ших за лидера КПРФ достиг
ла почти 30%.

Однако в последние годы
такое результативное сотруд
ничество с нефтехимиками
было прервано. Последняя
успешная поездка наших «де
сантников» состоялась в кон
це 2011 года в канун выборов
в Государственную думу РФ
шестого созыва. Перед прези
дентскими выборами в марте
2012 года коммунистов лиши
ли возможности общения с
избирателями непосредствен
но у проходной ТНХК. Так
распорядилось руководство
компании «СИБУР», к кото
рой принадлежит Томский
нефтехимический комбинат.
Под разными надуманными
предлогами нас не допускали
на площадки, прилегающие к
проходным. Так продолжа
лось три с половиной года, до
прошлого сентября.

Хозяева нефтехима свои
официальные отказы оправ
дывали тем, что Томский
нефтехимический комбинат
является предприятием с вы
сокой степенью риска, поэто
му участие посторонних лиц в
подобного рода мероприяти
ях недопустимо. На самом де
ле, на наш взгляд, дело за

ключалось в том, что руко
водство гиганта нефтехимии
и владеющая им компания
«СИБУР» очень беспокои
лись по поводу того, что ме
роприятия с участием КПРФ
(и раздача агитационных ма
териалов трудящимся пред
приятия, и беседы с ними)
могут привести к усилению
левых настроений среди ра
ботников ТНХК. К тому же
они защищали свою буржуаз
ную власть и тесно связанную
с нею «Единую Россию»,
страшились того, что частое
общение коммунистов с тру
дящимися увеличит среди за
водчан число сторонников
оппозиционной Коммунис
тической партии Российской
Федерации.

Т ОМСКИЙ ГОРКОМ
КПРФ не желал ми
риться с такой ситуаци

ей и искал варианты восста
новления общения с рабочи
ми, инженернотехнически
ми работниками и служащи
ми нефтехимического комби
ната. В прошлом году я обра
тился к коммунистам одной
из территориальных первич
ных партийных организаций
Томска, в которой стоят на
учёте некоторые работники
нефтехима. После немалых
усилий им удалось найти пу
ти преодоления препон, ис
кусственно созданных, чтобы

мешать общению коммунис
тов с нефтехимиками. 

Так проблема, которую
горкому партии своими сила
ми решить не удавалось, пе
рестала существовать (как
минимум, на период закан
чивающейся избирательной
кампании). Наибольший
вклад в устранение искусст
венных барьеров внесли сек
ретарь первичной организа
ции А.П. Хаткевич и его то
варищи по возглавляемой им
первичке. 

Коммунисты городского
отделения КПРФ вновь по
лучили возможность распро
странять агитационные мате
риалы перед посадкой рабо
чих и служащих в служеб
ный либо личный автотранс
порт возле проходной пред
приятия. 

Год назад, 1 сентября 2015го,
во время избирательной кам
пании по выборам депутатов
в Томскую городскую думу,
горкомом КПРФ вновь бы
ла мобилизована десантная
группа на крупнейшее пред

приятие нефтехимического
производства России. А как
были рады долгожданной
встрече рабочие и специалис
ты трудового коллектива! Тем
более что многие из них зна
ли: возобновление подобной
встречи — это результат про
ведённой коммунистами Си
бирских Афин политической
борьбы за справедливость.

Нынче, когда в очередной
раз в стране развернулась ос
трая политическая борьба в
ходе кампании по выборам в

Государственную думу РФ (а
в нашем регионе одновре
менно с думскими выборами
18 сентября предстоит выби
рать и депутатов Законода
тельной думы Томской облас
ти), была вновь проведена де
сантная поездка коммунис
тов на ТНХК. 

К политической кампании,
связанной с выборами в феде
ральный и областной парла
менты, добавились серьёзные
проблемы самого предприя
тия. В настоящее время неф
техимиков всё больше беспо
коит начавшееся сокращение
кадров на ТНХК. Причём на
ступление собственников на
интересы трудящихся прини
мает всё более острый и хро
нический характер. Если де
сять лет назад на Томском
нефтехимическом комбинате
трудились свыше 6,5 тысячи
человек, то в 2016 году в шта
те предприятия осталось чуть
более 5 тысяч человек. 

Собственники ведут наи

более агрессивное наступле
ние на так называемые не
профильные активы. Почти
15 лет назад прекратило свою
деятельность подсобное хо
зяйство в Петропавловке. В
последние годы закрыты са

наторийпрофилакторий и
известный всей области заго
родный детский оздорови
тельный лагерь «Солнечный»
на берегу Оби. В результате
такой «оптимизации» посто
янно сжимается социальный
пакет тружеников ТНХК.

Н ЫНЧЕ 1 СЕНТЯБРЯ
коммунисты Томска
отмечали День знаний

не только чествованием
школьников и студентов,
учителей и профессоров. Гор
ком КПРФ решил первосен
тябрьский день сделать ещё и
праздником общественно
политических знаний, для
чего коммунисты Томска и
наши сторонники организо
вали ударное распростране

ние коммунистической лите
ратуры. За короткий проме
жуток времени было роздано
горожанам более 1000 эк
земпляров информационно
го бюллетеня газеты ЦК
КПРФ и столько же экземп
ляров партийной газеты
«Томская правда». И как при

ятно было слышать слова
благодарности в адрес рас
пространителей агитацион
ной продукции от представи
телей пролетариата физичес
кого и умственного труда.

Учитывая, что труженики
ТНХК проживают во всех
районах Томска, а более 1000
человек — в городе атомщи
ков Северске, то благодаря
рейдовому методу распрост
ранения агитационных мате
риалов была оказана кон
кретная помощь и поддержка
кандидатам от КПРФ в об
щей сложности по 13 терри
ториальным избирательным
округам Томской области.
Рейд превращается в своеоб

разное проявление товарище
ства различных первичных
отделений города, концент
рирующих свои усилия на
важной общепартийной зада
че, что соответствует духу и
требованию Устава КПРФ.

Примечательно, что среди
«десантников», активно рас
пространявших партийно
политическую литературу,
были два кандидата в депута
ты Законодательной думы
Томской области, выдвину
тые по одномандатным изби
рательным округам: инструк
тор отдела организационно
партийной работы Томского
горкома КПРФ В.А. Павлов
ский и секретарь первичной
организации «Московский
тракт» П.П. Селиванов.

Не могу не рассказать об
одном приятном событии,
которое произошло около
проходной ТНХК перед са
мым возвращением нашего
«десанта» в Томск. В период
между отъездами двух пото
ков людей, отработавших в
дневную смену (по времени
это примерно 30 минут), мне
хотелось поблагодарить груп
пу нефтехимиков, помогав
ших нам в распространении
коммунистических изданий.
В ходе беседы были затрону
ты основные позиции пред
ложенной КПРФ предвыбор
ной программы. Мои собе
седники доброжелательно от
зывались о позиции партии
«10 шагов к достойной жиз
ни». Они обратили внимание
на решение проблемы продо
вольственной безопасности
на основе реализации про
граммы восстановления
АПК, принятия приоритет

ных мер, которые смогут
обеспечить улучшение ситуа
ции в сельском хозяйстве.
Многие нефтехимики остро
реагировали на ухудшающие
ся российскоамериканские
отношения. Они одобряли
положительный опыт Бело
руссии, ставший своеобраз
ным примером социально
экономического развития ре
спублики в условиях совре
менного передела мира импе
риалистическими силами. Не
остался в стороне и уникаль
ный опыт строительства со
циализма в Китае.

Беседа подходила к концу,
когда один из работников
комбината попросил меня
отойти в сторону и сказал:
«После нашей встречи я ре
шил вступить в ряды КПРФ.
Иного пути не дано». Мы об
менялись визитками, догово
рились встретиться в горкоме
КПРФ. А ещё пришли к вы
воду, что при наличии жела
ния всегда можно найти воз
можность укреплять связи
горкома КПРФ с рабочими и
специалистами заводов и фа
брик, транспортных пред
приятий. И чем чаще будут
контакты с трудовым коллек
тивом ТНХК, тем больше то
варищей пополнят наши пар
тийные ряды.

К той беседе я хотел бы до
бавить ещё такой штрих: из
бирательная кампания может
стать замечательным подспо
рьем в укреплении взаимо
действия коммунистов с ра
бочим классом. Просто нам,
коммунистам, надо быть ак
тивнее и наступательнее, и
тогда рабочие сами потянутся
в наши ряды.

Евгений НАЙДЁНОВ.
Доцент Томского
государственного

архитектурно�строительного
университета, член бюро

Томского горкома КПРФ.

к заводской проходной
Выполняем решения октябрьского (2014 года) пленума ЦК КПРФ

Шаги

ОТ РЕДАКЦИИ. Любая избирательная
кампания, как не раз указывал В.И. Ленин, име�
ет главной своей целью борьбу не только за ман�
даты, но прежде всего за распространение комму�
нистического влияния среди трудящихся. Редак�
ция «Правды» обращается к секретарям первич�
ных организаций и местных комитетов КПРФ, ко
всему партийному активу.

Товарищи, расскажите о своём опыте работы
во время нынешней избирательной кампании в
рабочей среде, в трудовых коллективах по про�
паганде коммунистической идеологии. Какие
новые формы вам удалось найти и применить на
практике, чтобы повысить партийное влияние
среди трудящихся? Как вы устанавливали кон�
такты на предприятиях? Как использовали
встречи кандидатов в депутаты, выдвинутых
нашей партией, для поиска в трудовых коллек�
тивах новых сторонников КПРФ? Были ли по�
пытки усилить протестную борьбу по защите
трудовых и других социальных интересов в
предвыборный период? Какие результаты они
дали? 

Были ли попытки использовать встречи с из�
бирателями, которые проводили наши идейные
противники, для повышения интереса трудя�
щихся к Коммунистической партии Российской
Федерации? 

Особо хотелось бы узнать, как партийные
отделения проводили пропагандистскую работу
в округах, в которых баллотировались рабочие�
коммунисты. Какие уроки вы извлекли из мас�
совой работы среди трудящихся во время за�
канчивающейся избирательной кампании?
Привела ли избирательная кампания к осозна�
нию необходимости улучшения политической
учёбы коммунистов?

«Правда» охотно опубликует ваши письма с от�
ветами на поставленные вопросы. А в таких отве�
тах нуждается не только редакция, но прежде
всего наша партия. Ведь эти выборы не были по�
следними для нас. Значит, мы заинтересованы в
изучении опыта, в собирании его крупиц. Ждём
ваших ответов. Мы не предлагаем в одном пись�
ме ответить сразу на все вопросы — пишите о
том, что больше всего вас волнует.

На протяжении почти десяти лет коммунис�
ты Томска наряду с традиционными формами
работы с избирателями периодически приме�
няют сравнительно редко используемые фор�
мы и направления взаимодействия с рабочи�
ми. К их числу относятся десантные поездки
непосредственно к проходным более или ме�
нее крупных предприятий. Такая форма дея�
тельности коммунистов благодаря своей спе�
цифике даёт в тактическом плане бесспорный
выигрыш: она обеспечивает сочетание мас�
сового охвата избирателей с доставкой агита�
ционно�информационных материалов адрес�
но, непосредственно в руки рабочих.

ВЛИТВЕ СЛОЖИЛАСЬ
своеобразная ситуация.
Во время обсуждения в

парламенте Трудового кодекса
весной 2016 года профсоюзы
Литвы провели серию акций
протеста против окончательно
го закабаления трудящихся ра
ботодателями. Новое трудовое
законодательство, утверждали
профсоюзы, превращает чело
века труда в раба. В этом году у
здания парламента профсоюзы
провели уже 10 акций протеста.
Трезво оценив обстановку в
стране, президент Литвы Даля
Грибаускайте наложила вето на
принятый сеймом кодекс. Она
внесла в него ряд поправок и
заявила, что парламент должен
отказаться от «бесчеловечнос
ти» по отношению к собствен
ному народу.

«Форум инвесторов» при
звал депутатов не соглашаться

с вето президента. В начале
недели спикеру передали с та
кой рекомендацией письмо,
подписанное более чем 200
бизнесменами и другими
представителями капитала.
Премьер А. Буткявичюс лави
рует между правящим классом
и протестующими наёмными
работниками. С одной сторо
ны, он призывал депутатов от
клонить вето президента, с
другой — обещает профсою
зам, что после принятия Тру
дового кодекса он будет изме
нён с помощью поправок.

Профсоюзы, выводя трудя
щихся на протестную акцию,
требуют от парламентариев,
чтобы они поддержали вето
президента и предложенные
ею поправки к новому Трудо
вому кодексу. Они подчёрки
вают, что выступают за сба
лансированный, не ущемляю

щий права работников Трудо
вой кодекс. Председатель Ли
товской конфедерации проф
союзов А. Черняускас утверж
дает, что политики «вытерли
ноги» о работу представите
лей профсоюзов, которую
они почти два года вели в ко
митете сейма по социальным
проблемам и труду.

Участники акции протеста
решили предпринять оконча
тельные действия перед самы
ми выборами в сейм, которые
состоятся в октябре. Профсою
зы призовут не голосовать за
тех депутатов, которые выска
жутся против вето президента.

На старте сессии было наме
чено рассмотреть и принять до
выборов новый Трудовой ко
декс и связанные с ним зако
ны. Теперь депутаты решили
обсуждать кодекс заново. Это
означает, что его возвращают
на обсуждение в парламент
ский комитет. Однако в любом
случае с нового года новый
Трудовой кодекс должен всту
пить в силу, только неясно, 
с поправками президента или
нет. 

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Э ТО ТРАНСПОРТНОЕ
кольцо было введено в
строй ещё в 1909 году

для отвлечения грузового
транзита с территории горо
да (через Каланчёвскую пло
щадь). Имелось и небольшое
пассажирское движение
между сёлами Владыкино,
Ростокино и т.д. Но оно быс
тро зачахло изза малого по
тока, остались лишь краси
вые вокзалы. 

В советские годы кольцо
стало обслуживать создан
ную в столице промышлен
ность с её мощными трудо
выми коллективами. Опять
было не до пассажирского
движения. Масштаб грузо
вых перевозок привёл к тому,
что пришлось даже в 1970е
годы строить Большое коль
цо. Пропускные способности
столичного детища барона 
Е. Гибшмана были задейство
ваны полностью, да и габари
ты приближения строений не
давали установить мачты. 

Почему же сегодня удалось
реализовать мечту почти ве
ковой давности? Основная
причина появления такой
возможности совсем не радо
стная, а печальная. В россий
ской столице, которая ещё
недавно была ведущим индус
триальным центром великой
державы, уничтожена та са
мая промышленность с её
мощными трудовыми коллек
тивами. При этом мы не
должны забывать: деиндуст
риализация была не оплош
ностью, а сознательным ак
том людей, захвативших
власть после контрреволюции
1991 года. Буржуи хорошо по
мнят великий вывод Карла
Маркса о том, что пролетари

ат — могильщик капиталис

тического жизнеустройства
(его мощь особенно огромна,
когда он объединён в трудо
вые коллективы). 

Что касается создания при
мерно такого же количества
рабочих мест на территории

убиенного ЗИЛа, то это — да
леко не равноценная замена.
Дело в том, что вместо завода
гиганта появятся разрознен
ные мелкие коллективы. 

Чем сегодня заняты моск
вичи и жители Подмосковья,
приезжающие в столицу? В
основном это: у женщин —
торговля импортом (одни сто
ят за прилавком, другие заня
ты оформлением бумажек); у
мужчин — погрузкавыгрузка
и служба в охранных частных
предприятиях, а также ремонт
и помывка опятьтаки им
портной техники. 

Так что радость от появления
ещё одного пассажирского
кольца в столице у коммунис
товжелезнодорожников с гор
чинкой. Нельзя же мириться с
тем, что наша столица превра
тилась в нечто среднее между
торговоразвлекательным цен
тром и барахолкой.

Михаил КАРДАСЕВИЧ.
Инженер путей сообщения.

В Литве стартовала
протестная осень
В первый день работы осенней парламент�

ской сессии депутатов сейма Литвы ждал не�
приятный сюрприз: лидеры профсоюзов выве�
ли людей на площадь Независимости. Протест�
ная осень началась. Люди пришли протесто�
вать против нового Трудового кодекса, который
парламентарии хотят принять любой ценой. 

На развалинах столичной
промышленности

В сентябре наконец�то реализовалась давняя идея организовать в сто�
личном мегаполисе пассажирское движение по Малому кольцу. Вообще�
то правильнее было бы сказать: возобновить движение. Эту тему я хорошо
знаю, ибо мой дипломный проект в 1973 году был посвящён обоснованию
электрификации этого самого Малого кольца. Получились астрономичес�
кие расходы даже без пассажирского движения. Так что к Московской
Олимпиаде идея пассажирского движения не была реализована. 

С точки зрения пролетариата

В капиталистической экономике принято молиться
на ВВП (валовой внутренний продукт). Как сообщил не�
давно Росстат, в первом полугодии текущего года этот
обобщённый показатель ни разу не достигал прошло�
годней планки. Даже по официальным данным, за
шесть месяцев он сократился на 1%. На первый взгляд,
немного, правда, это почти 200 миллиардов рублей.
Однако важнее другое: в прошлом году ВВП России со�
кратился по сравнению с 2014 годом на 3,7%. В 2014 и
2013 годах он тоже практически не прирастал. 

Капитализм не способен
возродить Россию

АРХИТЕКТОРЫ И ПРО
РАБЫ перестройки и ре
ставрации капитализма

всеми средствами внушали на
селению России, что государ
ство не способно рационально
управлять экономикой. Если
они имели в виду вожделенное
для них капиталистическое го
сударство, то, пожалуй, они
правы. Но онито пальцем
указывали на государство со
циалистическое. Вспомните:
когда в СССР даже не в целом
в экономике, а только в обра
батывающей промышленнос
ти прирост (!) производства со
кратился в 1980—1982 годах до
3,1%, то и КПСС, и всё обще
ство стали искать меры сроч
ного исправления ситуации. А
в сегодняшней капиталисти
ческой России только за по
следние полгода индекс про
мышленного производства
снизился (!) на 3,4%. 

Капитализм (а его полити
ческой вывеской сегодня яв
ляется «Единая Россия») в РФ
удивительно стабилен! Он
привёл к падению показателей
не только в промышленности.
О благополучии народных
масс можно судить по обороту
розничной торговли. В первом
полугодии этого года он упал
на 10 (десять!)%. А ведь здесь
счёт ведётся по действующим
ценам, то есть инфляция в рас
чёт не берётся. Между тем ин

декс потребительских цен с
января по июль этого года вы
рос на 15,5%. Это значит, что в
первом полугодии россияне
купили товаров не на 10%, а
почти на четверть меньше, чем
за тот же период прошлого го
да. Но ведь и в прошлом году
индекс потребительских цен
поднимался по сравнению с
предыдущим почти на 8%, и в
позапрошлом — на 7%... За по
следние 25 лет ценники меня
ются постоянно и всё в одну
сторону: только вверх.

Да, капитализм, насильно
(с помощью контрреволюции
и государственного переворо
та) навязанный России, ста
билен — в разрушении эконо
мики и ухудшении народного
благосостояния. Эта его ста
бильность больше всего убеж
дает: он не способен возро
дить нашу страну.

XV съезд КПРФ (февраль
2013 года), определяя задачи
партии на ближайшие четыре
года, подчёркивал, что «обост
рение всеобщего кризиса капи
тализма требует перехода к но
вой организации общества. В
мире возникает всё больше
факторов для развёртывания
революционной по своей сути
борьбы за социализм». Этот
вывод не только сохраняет
свою актуальность, но его зна
чение возрастает.

Виктор ТРУШКОВ.
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Мемориалу жертвам фашистов — быть!
Вернёмся в минувшее лето. Мы отмечали

22 июня 75�летие вероломного нападения
гитлеровской Германии на Советский Союз,
ставшего для нашей Родины началом Вели�
кой Отечественной войны. А за два дня до
этой памятной даты в Государственной думе
состоялся «круглый стол», организованный
фракцией КПРФ и редакцией газеты «Прав�
да». Тема обсуждения была напрямую связа�
на с отмечавшейся годовщиной, но значение
его, конечно, гораздо более широкое. Ведь
большой разговор за «круглым столом» в Гос�
думе продолжил тот жгучий, волнующий об�
мен мнениями, который давно уже идёт на
страницах «Правды».

О чём речь? По сути — о характере вой�
ны против Советского Союза, начатой гер�
манским фашизмом и его сателлитами 75
лет назад.

С глубоким анализом этой проблемы вы�
ступил за «круглым столом» Шамиль Ма�
гомедович Мунчаев — доктор историчес�
ких наук, профессор, заслуженный деятель
науки РФ, руководитель научной школы

«Отечественная история» Российского
экономического университета им. Г.В.
Плеханова. Он напомнил, что в годы Вто�
рой мировой войны погибло примерно 50
миллионов человек и более 27 миллионов
из них приходится на Советский Союз. Но
вот что каждому важно знать: военнослу�
жащих среди наших погибших — около 8,5
миллиона, что почти соответствует воин�
ским потерям врагов. Так что нет никаких
оснований для лживого утверждения, будто
мы не умели воевать и просто «завалили
врагов трупами». Гораздо большая часть
той скорбной численности, превышающая
19 миллионов, — гражданское население.
В мире за все прошедшие века такой чудо�
вищной трагедии нигде не бывало!

О чём же это свидетельствует? Именно о
том, что развязанная фашистами против Со�
ветского Союза война была не обычной. Это
была война, рассчитанная на физическое
уничтожение населения нашей страны. В
полном соответствии с человеконенавистни�
ческой, людоедской нацистской идеологией!

Ужасающе проявилось это в первую оче�
редь на тех советских территориях, кото�
рые фашистам временно удалось захва�
тить. Среди них было и 18 российских об�
ластей. Действия оккупантов оказались са�
мым настоящим геноцидом.

Однако в России до сих пор нет общена�
ционального памятника�мемориала, посвя�
щённого жертвам тех беспримерных
зверств. В Советском Союзе были такие
известнейшие мемориалы, как «Хатынь» в
Белоруссии и «Бабий Яр» близ Киева. Но
теперь они оказались за границей, а у нас
создавать аналогичный памятник всерос�
сийского значения, на котором можно было
бы воспитывать молодые поколения,
власть не спешит.

Вот о чём остро поставили вопрос на
страницах «Правды» члены общества «По�
ле заживо сожжённых», организованного
поэтом и публицистом, уроженцем много�
страдальной Смоленщины Владимиром Ти�
мофеевичем Фомичёвым. И за сердце беру�
щие их выступления в газете вызвали мно�

жество читательских откликов, составив�
ших теперь целую книгу — «Сожжённые
заживо взывают к нам».

С трибуны Государственной думы, на од�
ном из пленарных заседаний в мае нынеш�
него года, страстно поставила тот же во�
прос депутат�коммунист Тамара Васильев�
на Плетнёва.

И вот — «круглый стол» в Госдуме с уча�
стием авторитетных учёных и писателей,
журналистов и краеведов, ветеранов войны
и труда. Изложение состоявшегося обсуж�
дения заняло целую страницу в №73 нашей
газеты под заголовком «Жертвы захватчи�
ков обличают фашизм». Но вместилось в ту
страницу далеко не всё, и мы обещали тог�
да некоторые из выступлений, прозвучав�
ших за «круглым столом» или подготовлен�
ных к нему, опубликовать позднее в расши�
ренном объёме. Сегодня начинаем выпол�
нять обещанное. И ждём ваших откликов!

Виктор КОЖЕМЯКО.
Обозреватель «Правды».

Раскрывая
скорбный список
НА СТРАНИЦАХ газеты

«Правда» поднята важ�
нейшая проблема — о

трагедии мирного населения на
оккупированных гитлеровцами
территориях в годы Великой
Отечественной войны и о необ�
ходимости увековечить память
этих жертв фашизма. К сожале�
нию, предаются забвению мил�
лионы женщин, детей, стари�
ков, зверски истреблённые за�
хватчиками. Нет до сих пор Все�
российского мемориала, кото�
рый должен хранить такую па�
мять для новых поколений, пре�
достерегать потомков, что мо�
жет произойти в случае подоб�
ного вражеского вторжения. Да
и вообще очень важно знать лю�
дям, что принёс на нашу землю
фашизм, порождённый «циви�
лизованным Западом».

Я уже откликалась на тему,
которую ведёт «Правда», но не
могу не откликнуться ещё раз,
потому что душа требует этого и
сама жизнь заставляет. Ведь вот
75 лет прошло с того дня —
22 июня 1941 года, когда нача�
лась Великая Отечественная
война. Но что же знает нынеш�
нее молодое поколение о про�
исходившем на временно окку�
пированных гитлеровцами тер�
риториях? Судя по опросам и
высказываниям в Интернете —
очень немногое! Причём зачас�
тую весьма извращённо, по�
скольку фальсификация исто�
рии Великой Отечественной
войны продолжается.

Например, в последнее вре�
мя активно насаждается в об�
щественном мнении представ�
ление, будто зверские издева�
тельства над мирным населе�
нием и казни его совершали в
большинстве наши соотечест�
венники, то есть полицаи, а не
гитлеровские солдаты и офице�
ры. В итоге можно сказать так:
истребляли�то мы себя сами.
Кому выгодна эта очередная
ложь? Да, предатели есть пре�
датели, их гнусным деяниям
нет и не будет оправданий. По�
лицаи шли с немцами�гитле�
ровцами, а также их сателлита�
ми и активно участвовали в
убийствах. А чем же иначе было
повязать и удержать при себе
предателей, как не их кровавы�
ми злодеяниями? Но руковод�
ство карательными операция�
ми осуществляли гитлеровские
вояки. Об этом говорят много�
численные документы и запи�
санные истории очевидцев, чу�
дом спасшихся от смерти.

Вот что рассказала о трагедии
в деревне Кишкиницы Тяпо�
ловского сельсовета Мария
Павлюченкова: «22 мая 1942 го�
да нашу деревню окружили
немцы, они были в чёрных мун�
дирах. Я была в это время на
картофельном поле за дерев�
ней. В деревне оставалось 75 че�
ловек, это были в основном
многодетные семьи. Немцы
всех стали загонять в дома, а до�

ма поджигать. Дети выскакива�
ли из горящих домов, их лови�
ли, бросали на дорогу и давили
танками, а других бросали жи�
вьём в огонь. В моей семье Пав�
люченковых заживо сожжены:
муж — 42 года, дочь Дуня — 19
лет, Катя — 17 лет, Вася — 14
лет, Петя — 12 лет, Нина — 6 лет,
Галя — 3 года, Таня — 2 года. Все
жители деревни были убиты.
Спаслось только два человека.
Опознать всех убитых не уда�
лось, многие сгорели дотла».

Из документов Чрезвычай�
ной комиссии по расследова�
нию немецко�фашистских пре�
ступлений в Смоленской обла�
сти: «В деревне Зарубенки Ка�
сплянского района фашисты
отрубили головы всем женщи�
нам. В деревне Марченки этого
же района они расстреляли всех
жителей. Отряд эсэсовцев учи�
нил зверскую расправу над на�
селением Каспли. Они хватали
всех жителей подряд, раздевали
догола, выстраивали возле двух
больших вырытых ям и расст�
реливали. Убито 153 человека.
Среди замученных и убитых 13�
летний Иван Немченко, Аку�
лина Быцина со своими деть�
ми, Цыпина с грудным ребён�
ком. Тела многих опознать не
удалось».

СМОЛЕНЩИНА — одна
из областей, где фашист�
ская оккупация длилась

более двух лет. Здесь фашист�
скими карателями было совер�
шено море тяжелейших пре�
ступлений, которых до того
ещё не знало человечество, но
беда в том, что все они начина�
ют зарастать беспамятством. А
разве не вопиют такие, скажем,
цифры? Накануне войны в
Смоленской области, по офи�
циальным статистическим дан�
ным, было более 13 тысяч дере�
вень. За два года оккупации
гитлеровцы сожгли пять тысяч
деревень, причём около трёхсот
вместе с жителями.

В Вяземском районе полно�
стью сожжены или расстреля�
ны жители 12 деревень, частич�
но с жителями — 174 деревни; в
Гагаринском — сожжены пол�
ностью с жителями 9 деревень,
частично с жителями — 99; в
Глинковском — полностью с
жителями 10 деревень, частич�
но с жителями — 90. И такие
преступления совершались
сплошь на оккупированной
территории!

Известно ли всем смолянам
(вряд ли!), что в Духовщинском
районе, где три года назад от�
крыли новое помпезное клад�
бище для гитлеровских вояк, в
мае 1942 года из села Пречистое
в деревню Тюховицы каратели
пригнали 900 человек и заживо
сожгли их в скотных сараях; что
здесь было массовое сожжение
25 марта 1942 года жителей де�
ревни Никулинка — 144 чело�
века; что здесь сожжены зажи�

во, расстреляны жители около
20 деревень?

Когда Красная Армия стала
очищать от немецко�фашист�
ских полчищ временно окку�
пированные ими территории
европейской части СССР, на�
чали вскрываться чудовищные
преступления захватчиков. С
целью их сокрытия гитлеров�
ское командование приняло
срочные меры к уничтожению
свидетельств своих злодеяний.
Вот один из обвинительных до�
кументов — приказ №35/43 
от 3 августа 1943 года обер�
штурмфюрера, адресованный
руководителю жандармерии в
Камень�Каширске. Таковым
приказывается немедленно со�
общать о местонахождении и
количестве могил убитых в дан�
ных местах, организовать по�
всеместные раскопки могил и
сжигание трупов, находивших�
ся в этих могилах.

Подобные приказы, судя по
действиям отступавших нем�
цев, которые вскрывали моги�
лы с целью сожжения, действо�
вали во всех оккупированных
областях, в том числе и на Смо�
ленщине. Сотни тысяч заживо
сожжённых мирных жителей
по всем оккупированным обла�
стям СССР, а вдобавок ещё и
сожжённые трупы расстрелян�
ных, повешенных, заживо за�
копанных в землю! Где же па�
мять о них? Кому нужно замал�
чивать эти преступления про�
тив человечности? Сокрытие и
замалчивание приведёт к утрате
генетической памяти, к беспеч�
ности, соглашательству и в ито�
ге может привести к оконча�
тельной гибели России.

АЧТО ДЕЛАЕТСЯ в Рос�
сии сегодня? На Смолен�
щине открываются клад�

бища завоевателей, издаются
школьные дневники с портре�
том Гитлера, в Санкт�Петер�
бурге открыли памятную доску
Маннергейму, который способ�
ствовал гибели сотен тысяч ле�
нинградцев... И так далее, и то�
му подобное!

Я обращаюсь через газету
«Правда» к президенту России
Владимиру Путину. Почему у
нас в стране сегодня замалчива�
ются миллионные жертвы мир�
ных жителей в годы Великой
Отечественной войны и одно�
временно увековечивается па�
мять их палачей? Почему власть
упорно не слышит голос моих
соотечественников, в том числе
земляков�смолян, о необходи�
мости создать достойный мемо�
риал жертвам фашистской ок�
купации? Это — святой долг на�
шей народной памяти, дело
важнейшей государственной
важности!

Евгения ПРИШЛЕЦОВА.
Краевед, член Союза 
журналистов России.

г. Десногорск,
Смоленская область.

Дорогие друзья!
Я искренне благодарю орга�

низаторов этого «круглого сто�
ла», посвящённого увековече�
нию памяти гражданского на�
селения, загубленного фашист�
скими захватчиками на времен�
но оккупированной россий�
ской территории во время Ве�
ликой Отечественной войны.

Я знаю войну не понаслыш�
ке. Я видел её своими глазами,
в свои 10—13 лет в полной ме�
ре испытал и пережил все ужа�
сы фашистской оккупации
1941—1943 годов на Смолен�
щине. До сих пор помню и
ощущаю запах чадящего дыма,
идущего от сгоревших тел во
время пожарищ, ужасающий
запах незахороненных разла�
гающихся трупов.

В 2014 и 2015 годах я участво�
вал в общественных автопробе�
гах «По местам сожжённых де�
ревень» в родной моей Смолен�
ской области. Когда посещаешь
эти места, то прикасаешься к
невообразимой трагедии, по�
стигшей смолян во время не�
мецко�фашистского оккупаци�
онного режима.

Помню давно установлен�
ный обелиск на месте сожжён�
ной деревни. В 1943 году фа�
шисты сожгли её и приказали
всем жителям покинуть род�
ные места. Но люди не ушли,
они выкопали землянки и про�
должали жить на родной земле.
Узнав об этом, палачи вермахта
пришли во второй раз. При�
шли и расстреляли всех жите�
лей без исключения, в том чис�

ле и детей. Расстрел каратели
совершали в овраге, рядом с
бывшей деревней. Тела долго
лежали летом в жару без захо�
ронения. Позднее, уже разло�
жившиеся, они были закопаны
там, где убиты.

Я смотрел на простые, хаоти�
чески расположенные металли�
ческие оградки на склоне овра�
га, и передо мной проплыла
картина из далёкого детства.

Летом 1942 года, после бо�
ёв армии генерала Белова с
немецкими частями, я увидел
в полутора километрах от мо�
ей деревни погибших в бою и
незахороненных наших бой�
цов. Их было около десятка.
Захоронили погибших жите�
ли моей деревни тоже на том
месте, где они погибли.

Вот так и хоронили — без
всяких погребальных ри�
туалов.

Неизгладимо скорбное,
крайне тяжёлое впечатление
произвело на меня чудовищное
преступление, совершённое ка�
рателями осенью 1941 года. Тог�
да был сожжён посёлок Заруд�
нянский. Палачи собрали всех
его жителей, отобрали из них 25
мужчин в возрасте от 18 до 58
лет и расстреляли на глазах у
матерей, жён и детей. А пода�
вавших признаки жизни после
расстрела бросали в огонь го�
ревших домов.

Обелиск на месте сожжён�
ного посёлка Заруднянский
установлен практически в ле�
су. Мы, участники автопробе�
га, от основных дорог добира�

лись ныне к месту казни и за�
хоронения по ухабистым, не�
езженным просёлочным доро�
гам около часа.

При участии в двух памят�
ных для меня автопробегах я
будто снова возвращался во
времена фашистской оккупа�
ции и вновь переживал все
ужасы того лихолетья. И во
мне всё более осознанно ук�
реплялась уверенность, что
жертвенный подвиг погиб�
ших от рук фашистов ради
живущих ныне и будущих по�
колений должен быть достой�
но увековечен. Каждый дол�
жен знать об этом, помнить и
чтить их память.

Василий ЛЕОНОВ.
Поэт, член Союза писателей
России, член�корреспондент

Академии поэзии, лауреат 
Всероссийской премии 
имени Н.А. Некрасова.

Ужас оккупации вижу снова

Р АССМАТРИВАЕМЫЙ сегодня
нами за «круглым столом» вопрос
в принципе более чем ясен: Об�

щероссийский государственный мемо�
риал памяти жертв гражданского насе�
ления в годы Великой Отечественной
войны должен быть!

Об этом свидетельствуют и материа�
лы «Правды», собранные в книге «Со�
жжённые заживо взывают к нам», и
выступления участников нашего
«круглого стола», и настрой значитель�
ной части российской общественнос�
ти, о котором я знаю…

Но возникают конкретные вопросы:
— Кто этим делом должен заниматься?
— Каков источник финансирования?
История борьбы за создание Обще�

российского памятника�мемориала
мирному населению, погибшему в го�
ды Великой Отечественной войны от
рук гитлеровцев, имеет два основных
направления: государственное и обще�
ственное.

Что касается государственной линии,
то, как известно, мы много раз обраща�
лись в наивысшие структуры власти на
федеральном, региональном и муни�
ципальном уровнях. И, конечно, в пер�
вую очередь к главе государства и гу�
бернаторам областей, находившихся в
своё время под пятой немецко�фа�
шистской оккупации. От первого обра�
щения к главе государства прошло бо�
лее семи лет! И за это время практиче�

ское решение вопроса о мемориале не
продвинулось совсем. 

Анализ этого дан в книге «Сожжён�
ные заживо взывают к нам» на 139—
165�й и других страницах.

Нельзя не привести сегодня некото�
рые вопиющие ответы государствен�
ных чиновников по существу вопроса.

Министерство обороны РФ (генерал 
А. Кирилин): «…Создание мемориалов
мирным жертвам, погибшим в годы
Великой Отечественной войны 1941—
1945 гг. в компетенцию минобороны
России не входит». Спрашивается: за�
чем же тогда аппарат администрации
президента направил наше обращение
в минобороны? 

Министерство культуры РФ инфор�
мирует, что они занимаются памятни�
ками общегосударственного значения,
и отсылает нас к субъектам Россий�
ской Федерации. Боле чем странный
ответ. Мы же ведь как раз и ставим во�
прос о создании памятника общегосудар�
ственного значения!

Из руководства Москвы, субъекта
Российской Федерации, получены два
варианта ответа. Заместитель руково�
дителя департамента культуры в прави�
тельстве столицы О.В. Гришина: «…В
ближайшие годы сооружение памят�
ника защитникам тыла (?) в годы ВОВ
1941—1945 за счёт бюджета города
Москвы не представляется возмож�
ным». Заместитель руководителя де�

партамента московского правительст�
ва Е.В. Проничева: «…В Москве па�
мять жертв геноцида советского мир�
ного населения в годы Великой Отече�
ственной войны увековечена установ�
кой скульптурной экспозиции «Траге�
дия народов» на Поклонной горе».

Таким образом, перенесённую на за�
дворки здания музея неудачную
скульптуру Церетели, созданную на
другую тему, в конце концов, чтобы от�
делаться от надоедливых просителей,
неожиданно решили перекрестить в
памятник погибшим мирным жителям
во время немецко�фашистской окку�
пации.

Как видите, у государства просим
одно, а чиновники, представляющие
это государство, отвечают о другом.

Чтобы правильно назвать эти чинов�
ничьи действия, я решил обратиться к
словарям русского языка. Мне кажет�
ся, в нашем случае подходит такое по�
нятие: саботаж.

Саботаж, злостное, преднамеренное
расстройство и срыв работы при соблю�
дении видимости выполнения её, скры�
тое противодействие исполнению, осу�
ществлению чего�нибудь. (Словарь рус�
ского языка под редакцией С.И. Ожего�
ва. М., 1978 г., с. 637).

Общественная линия наших обраще�
ний пока также терпит неудачи. На�
пример, обращения к Святейшему Па�
триарху Московскому и всея Руси Ки�

риллу и олигархам, в частности к Ли�
сину и Потанину, остаются без ответа.

Что делать?
Специалисты говорят, что сооруже�

ние такого памятника должно рассмат�
риваться на федеральном уровне с указа�
нием места его установки, художествен�
ного образа и источника финансирования.

По всей вероятности, наши обраще�
ния относительно Общероссийского
памятника�мемориала до президента
страны не доходят — во всяком случае
ведь никакой действенной реакции ор�
ганов власти на протяжении столь дли�
тельного времени нет. 

Поэтому я поддерживаю сегодняш�
нее обращение к президенту Петра
Афанасьевича Бычкова, который сам
был среди жертв немецко�фашистских
захватчиков, о скорейшем решении во�
проса по созданию в стране Общерос�
сийского государственного памятни�
ка�мемориала жертвам фашистской
оккупации.

Одновременно предлагаю просить
руководство КПРФ возглавить это
важнейшее, святое общенациональное
дело, с максимальной остротой выдви�
нуть эту государственную проблему пе�
ред президентом страны, правительст�
вом, Государственной думой и Советом
Федерации. Пока только главная газе�
та коммунистов — центральный орган
КПРФ «Правда» активно поддержала
наше начинание.

Общими силами мы обязаны сдви�
нуть камень властного равнодушия и
беспамятства — во имя нынешнего и
всех грядущих поколений!

Виктор МУШЕНКОВ.
Историк, член общественной 

организации «Поле заживо сожжённых».
г. Москва.

Святой долг — сдвинуть
камень равнодушия

Дорогие товарищи!
13 марта 1943 года в нашей деревне

Новая (Угранский район Смоленской
области) немцы заживо сожгли 340 жи�
телей трёх соседствовавших деревень —

Новая, Гришино и Ломачино. Чудом
удалось спастись семи человекам, в
числе которых был и я, Бычков Пётр,
пяти лет от роду.

Об этой трагедии тогда же, в марте

1943 года, писала дивизионная газета
(в/ч 95852) «На штурм врага», поместив
снимок семи уцелевших. На сегодняш�
ний день в живых остался лишь один я.

На месте братской могилы, где захо�
ронены останки 340 мирных жителей,
был поставлен обелиск. Деревню Новая
переименовали — она стала называться
Борьба. Родственники погибших посе�
щали могилу, школьники возлагали
цветы, проводились митинги.

Однако сейчас (как больно говорить
об этом!) деревень Борьба, Гришино и
Ломачино уже нет. А до места захороне�
ния можно добраться только на везде�
ходе, и то лишь с помощью бензопилы.
Ведь эта могила не просто заброшена —
она для людей теперь недоступна и да�
же… не зарегистрирована! То есть её как
будто на самом деле и нет. И по моим
наблюдениям (так как я интересуюсь
этим вопросом), в России нынче таких
могил много.

Как же такое может быть, дорогие то�
варищи?! Это в высшей степени не�
справедливо!

Считаю, что в память о миллионах
мирных жителей России, загубленных
фашистами, в том числе о сотнях тысяч
заживо сожжённых стариков, женщин
и малолетних детей, должен быть обяза�
тельно и Общероссийский памятник�
мемориал, рассказывающий новым по�
колениям о том, чем была фашистская
оккупация на нашей российской, со�
ветской земле.

Вот я и приехал в Москву с одним же�
ланием, думою одною, чтобы с этой вы�
сокой трибуны обратиться к президенту
России и во весь рост, как говорится,
поставить этот наболевший вопрос. Да�
вайте и все мы коллективно обратимся
и дружно заявим: в России необходим
Общероссийский государственный па�
мятник�мемориал жертвам фашист�
ской оккупации. И мемориал этот дол�
жен быть не хуже, чем знаменитый ме�
мориальный комплекс «Хатынь» в Бе�
лоруссии.

Пётр Афанасьевич БЫЧКОВ.
Ветеран труда, уроженец деревни Новая

Смоленской области.

●● Пётр АфанасьевичБычков — «человек из пламени» (справа) и Владимир
Тимофеевич Фомичёв — основатель общества «Поле заживо сожжённых».

К ЗАСЕДАНИЮ «круглого стола» в Госду�
ме академик архитектуры Юрий Василь�
евич Омельченко подготовил свой про�

ект мемориала, который, по его мнению, дол�
жен быть создан на Поклонной горе. За счёт
своих средств автор проекта даже выпустил
буклет, где подробно рассказано о его замысле
и представлены изобразительные материалы.

Вот что пишет Юрий Васильевич в сопрово�
дительном тексте:

«За Музеем Великой Отечественной войны
расположена большая территория с Аллеей
Памяти, мемориальной мечетью и мемориаль�
ной синагогой. Представляется, что Мемориал
жертв фашистской оккупации также размес�
тится в этой зоне комплекса.

Аллея партизан, идущая от Минской улицы,
ближе к Музею войны начинает повышаться,
взбираясь на гору. Предлагается в этой части
горы сделать земляную выемку и на склонах
выемки слева и справа смонтировать много�
численные светильники, символизирующие
души многомиллионных жертв фашистской
оккупации.

В конце выемки, ближе к Музею войны, по�
строить Мемориал жертв фашистской оккупа�
ции, где на двух нижних этажах общей площа�
дью около 4000 квадратных метров экспониро�
вать фотографии, кинохронику, воспоминания
и другие документы, впечатляюще рассказы�

вающие с помощью цифр и фактов о том, чем
была гитлеровская оккупация на Советской
земле. Перед посетителями предстанут траги�
ческие судьбы стариков, женщин, детей, ис�
треблённых захватчиками.

А на верхнем, третьем этаже устроить часов�
ню поминальных свечей, где верующие смогут
выразить свои чувства».

К ЧИТАТЕЛЯМ. Поделитесь,
пожалуйста, вашими мнениями об
этом проекте известного архитек�
тора и напишите о своих предложе�
ниях по обсуждаемой теме. 

Телеграмма
Потрясена книгой «Сожжённые заживо взывают к нам» и материа�

лами «круглого стола», опубликованными в №73 «Правды» под заго�
ловком «Жертвы захватчиков обличают фашизм». Всей душой поддер�
живаю борьбу за Мемориал памяти жертв гитлеровской оккупации.

Валентина САМОЙЛОВА.
пос. Кавалерово, Приморский край.

Архитектор Юрий Омельченко
предлагает свой вариант

Боль стучит 
в моё сердце
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15�я годовщина разрушения башен�близнецов в Нью�
Йорке вызвала в мировой прессе настоящий пропаган�
дистский взрыв. Казалось бы, года минули… Но страс�
ти не улеглись. Политологи с новым энтузиазмом воро�
шат историю того гигантского преступления.

На пути 
к «миру по�американски»

На работу в редакцию газеты «Правда» я был пе�
реведён незадолго до событий 11 сентября 2001 го�
да. Американская трагедия стала одним из первых
моих редакционных заданий. Нашёлся подходя�
щий автор, один из руководителей бывшего ПГУ
(Первого главного управления КГБ СССР —
внешней разведки), который согласился побеседо�
вать с корреспондентом об американских делах.
Интервью получилось обстоятельным и весьма не�
стандартным: генерал�разведчик наговорил много
такого, что никак не укладывалось в тогдашнюю
тенденцию освещения катастрофы.

Решено было ограничиться публикацией фраг�
ментов сенсационной беседы. Генерал отнёсся к
этому спокойно — видимо, допускал такое разви�
тие событий. Позже кое�что из того сентябрьского
интервью 2001 года было напечатано. Но газетная
жизнь коротка: сегодня, когда уже существует це�
лая литература, где проблема рассматривается с
совершенно различных альтернативных позиций,
время для полной публикации подробных оценок
пятнадцатилетней давности ушло. Поэтому огра�
ничусь некоторыми
«реперными» точка�
ми, которые генерал
советской разведки
решил затронуть, об�
суждая по горячим
следам трагические
события.

Первое. Даже бег�
лый анализ телема�
териалов уничтоже�
ния башен�близне�
цов в Нью�Йорке и
взрыва в Пентагоне
свидетельствует, что
внутри зданий работали подрывники. Воздуш�
ная атака, очевидно, имела целью отвлечь буду�
щее следствие от реальных исполнителей и их
заказчиков.

Второе. 11 сентября 2001 года было началом
большой войны, которую американские стратеги
стали планировать после разрушения СССР. Им
был нужен некий вариант Пёрл�Харбора, который
потрясёт и сплотит нацию. Вашингтон после 11
сентября мог получить возможность атаковать лю�
бое государство, которое будет «назначено» винов�
ником американской трагедии. Не исключалось,
что такой мишенью изберут Россию, тогда абсо�
лютно беззащитную с военной точки зрения, раз�
дираемую внутренними конфликтами (прежде
всего — на Кавказе) и практически лишённую цен�
трализованного управления: парад суверенитетов
ещё продолжался.

И третье. В России ещё сохранились хорошо ин�
формированные и в высшей степени влиятельные
люди, которые посоветовали Ельцину уйти в от�
ставку. В 1990�е годы его группа обещала любой
ценой добиться конструктивных контактов с аме�
риканцами и получения крупных иностранных
займов. Когда же появилась абсолютно реальная
угроза военного уничтожения российской государ�
ственности по югославскому образцу, Ельцин дол�
жен был уйти. И он ушёл.

Эти три тезиса генерала разведки представляют�
ся актуальными и сегодня. Как сообщается, в
Америке реально существуют параллельные сило�
вые структуры — частные армии, частная развед�
ка, частная контрразведка и даже частные тюрь�
мы, самая известная из которых находится на Ку�
бе, на военной базе Гуантанамо. У этих силовых
структур сложились (и постоянно укрепляются)
стабильные контакты, которые обеспечивают уча�
стие в общих делах правительственных структур,
законодателей, средств массовой информации,
мощнейшей сети криминальных организаций.
Весь этот конгломерат ведёт войны по всему зем�
ному шару на принципе самоокупаемости. На�
пример, по оценкам аналитиков, нынешние по�
ставки героина из Афганистана покрывают 98%
мирового наркорынка. До введения в эту страну
американского военного контингента (включаю�
щего в себя частные силовые подразделения), тот
же показатель составлял 2—3%. Под прикрытием
звёздно�полосатого флага американцы создали
надёжную защиту афганского наркопроизводства.
Решены и казавшиеся неразрешимыми проблемы
сбыта смертоносного зелья. Через Иран вывозить
его неэффективно — пойманных наркокараван�
щиков там расстреливают на месте. А вот север�
ный маршрут выглядит куда привлекательнее. В
странах Центральной Азии существует немалое
собственное потребление. Удобен оттуда и транзит
на Кавказ — прежде всего в Грузию и далее в Евро�
пу. Но главный путь — в Россию, а затем в Европу,
прежде всего через Скандинавию. Рынок сбыта
там огромен, продажные таможенники и поли�
цейские обеспечивают несказанные барыши меж�
дународных наркосиндикатов — по утверждениям
американских источников, пропуск одной боль�
шегрузной фуры через российскую территорию
стоит 300000 долларов — это малая толика денег,
полученных после продажи зелья. В эту сумму
входят якобы взятки таможенникам, стражам по�
рядка и даже полицейское сопровождение крими�
нального транспорта — драгоценный груз охраня�
ют не только от официальных борцов с наркотра�
фиком, но и от местных бандитов, которые могут
осложнить логистический процесс по пути.

Миллиарды долларов от наркодилеров, как пи�
шут, стекаются в Соединённые Штаты — прежде
всего в штаб�квартиры частных силовых структур.
Вероятно, не остаются в стороне от дележа добычи
и люди  элиты — законодатели, госчиновники,
юристы, журналисты, официальные служащие по�
лиции и армии. Так война в далёком Афгане оку�
пает себя. И заканчивать её никто не собирается —
зачем резать курицу, которая несёт золотые яйца. В
результате конвергенция клептократии и государ�
ственных структур стала фундаментальной осно�
вой «мира по�американски». Чтобы представить
себе реальную ситуацию, достаточно обратиться к
цифрам, циркулирующим в американских СМИ:
на расследование трагедии 11 сентября было ас�
сигновано 4 миллиона долларов; на расследование
(фактически — на замазывание) секс�приключе�
ний президента США Билла Клинтона было по�
трачено 50 миллионов долларов. Корпорация под
условным названием «Война по всем азимутам»
хорошо платит нужным людям.

Кипящее море

Морские просторы вблизи Восточного побере�
жья Китая — от Японского до Южно�Китайско�
го моря — кипят, взбаламученные винтами мно�
гочисленных боевых кораблей. Седьмой флот
США, как сообщается, переведён в режим повы�
шенной боеготовности. В Южно�Китайском мо�
ре сконцентрированы крупные силы ВМФ Рос�
сии и Военно�морских сил Народно�освободи�
тельной армии Китая: там две страны проводят
крупные учения, включающие в себя и боевые
стрельбы, и отработку взаимодействия нацио�
нальных группировок, и высадку десанта мор�
ской пехоты, и ещё многое другое, что станет из�
вестно позднее.

Южнокорейский военный флот, как сообщают
источники в Сеуле, готов к нанесению удара по
КНДР. Власти на юге полуострова опубликовали

сообщение, суть которого — напугать северного
соседа: якобы всё готово для того, чтобы в случае
необходимости стереть Пхеньян с лица земли. Се�
ул утверждает, что таким образом он намерен про�
тиводействовать ядерной агрессии КНДР, которая
провела крупные испытания ядерного оружия —
возможно, водородной бомбы. Эксперты называ�
ют этот тестовый взрыв самым мощным атомным
испытанием в истории Корейской Народно�Демо�
кратической Республики.

Ситуация даёт повод поговорить об Истории —
именно так, об Истории с большой буквы. Предсе�
датель кабинета министров КНДР товарищ Ким
Ир Сен писал Сталину: «Всепобеждающие идеи
Ленина—Сталина одухотворили и вдохновили сот�
ни миллионов трудящихся Востока, в том числе и
тридцатимиллионный корейский народ, на спра�
ведливую борьбу за мир, демократию и независи�
мость. В этой благородной борьбе за счастье наро�
дов Ваше имя — Сталин — знамя!» Так в Пхеньяне
сформулировали задачу на десятилетия вперёд —
справедливая борьба за мир, демократию и незави�
симость.

В КНДР внимательно изучили то, что там назы�
вают крушением социализма в Восточной Европе.

И приняли стратегическое решение — с их страной
ничего подобного не произойдёт, американская
солдатня не будет топтать её землю, американские
бомбы и ракеты никогда не будут падать на Пхень�
ян, как они падали на Белград.

Для достижения той самой независимости, о ко�
торой Ким Ир Сен писал Сталину, был единствен�
ный путь — создать собственное ядерное оружие.
Не для того, чтобы стереть с лица земли Южную
Корею или Японию, не для того, чтобы разрушить
Западное побережье США, которое, по некоторым
оценкам, находится в зоне досягаемости североко�
рейского ядерного оружия. «А»�бомба КНДР —
оружие политическое, каким оно было для сталин�
ского Советского Союза в тяжелейшие послевоен�
ные годы. Создав гигантский ядерный потенциал,
Советский Союз никогда не использовал его как
оружие войны. Это был надёжный щит, который
защищал нашу Родину от происков любых агрес�
соров. И его по достоинству оценили в мире.

Черчилль однажды сказал, что атомная бомба
сломала хребет войне. История даёт тому немало
подтверждений: за семьдесят с лишним лет ни од�
но атомное государство не подверглось агрессии
из�за рубежа. Более того, бесконечный «индо�па�
кистанский инцидент» (о котором грустно�сати�
рически пел Высоцкий) вдруг сошёл на нет после
того, как обе державы обзавелись ядерным оружи�
ем. Конечно, всё ещё дымится Кашмир — предмет
индо�пакистанских споров. Но это далеко не то же
самое, что грандиозные танковые сражения и тя�
желейшие авиационно�ракетные удары доядерной
эпохи. Так что вряд ли стоит проклинать Северную
Корею, призывать на неё все кары земные, мор�
ские и небесные за то, что она принимает необхо�
димые (и достаточные — не больше) меры для за�
щиты своей безопасности.

История КНДР неразрывно связана со Стали�
ным. Он, как человек, знающий войну не пона�
слышке, так рассуждал после завершения Цари�
цынской эпопеи: чтобы провести крупную боевую
операцию, могут потребоваться тысячи и даже де�
сятки тысяч солдат, а чтобы сорвать её, достаточно
двух�трёх предателей в штабе фронта или даже
штабе армии.

Предателей он вывел. На корню.
Поэтому каждый, кто хотел иметь дело с руко�

водством СССР (а таких в сталинские времена бы�
ло немало), должен был действовать по сталин�
ским правилам. Будь иначе, у нас во время Вели�
кой Отечественной войны советского народа с не�
мецко�фашистскими захватчиками был бы не
один высокопоставленный предатель — генерал
Власов. Их могло бы быть куда больше. И это под�
тверждает История.

В Пхеньяне такой опыт учли. Однако ошибётся
тот, кто станет считать, что северокорейский путь к
созданию своего ядерного щита был простым. Уте�
чек из Пхеньяна нет. Но известно, что там тща�
тельно изучали историю советского атомного про�
екта. И делали выводы.

71 год назад, 20 августа 1945 года, в СССР был со�
здан Специальный комитет при правительстве Со�
ветского Союза, которому поручалось руководство
разработкой и созданием атомного оружия. Пред�
седательствовал в комитете Л. Берия, его замести�
телем стал М. Первухин, членами комитета назна�
чили Г. Маленкова, Н. Вознесенского, Б. Ванни�
кова (наркома боеприпасов), А. Завенягина, 
И. Курчатова, П. Капицу и В. Махнёва. Это был
цвет советского менеджмента.

Случались и огрехи. Капице не понравилось ру�
ководство Берии. Учёного от дел отстранили.

Для реализации огромного дела нужны были
невиданные деньги. Между тем в руководстве
страны не было единства по вопросу о будущей
войне. Со времён Первой мировой считалось,
что эта война будет «сражением газов». Вопрос
обсуждался на XVI съезде ВКП(б), где с пламен�
ной речью в поддержку именно такой концеп�
ции выступил выдающийся учёный и революци�
онный деятель академик А. Бах. Его позиция по�
лучила одобрение. Огромные средства были вло�
жены в СССР (и в Германии) в создание гигант�
ского арсенала боевых отравляющих веществ
(БОВ). И вот спустя всего 15 лет нужно было
средства и кадры, используемые для производст�
ва БОВ, переориентировать на производство
атомного оружия (напомню, что ещё в конце
тридцатых годов над перспективами энергии
расщеплённого атома видные учёные посмеива�
лись). Нужна была «стальная сталинская воля»,
чтобы в разорённой войной стране принять та�
кое судьбоносное решение. После взрыва первой
советской атомной бомбы Берия сказал Курчато�
ву, что, если бы испытания кончились неудачно,
последствия были бы тяжелейшие. Курчатов
считал, что это прозвучало зловеще. 

Как бы то ни было, разорённая, только что вы�
шедшая из страшной войны страна стала облада�
телем надёжного ядерного щита, который обес�
печил её неуязвимость для любой агрессии на
долгие годы.

Когда корейцы взялись за собственный атомный
проект, им тоже было очень тяжело — одна из са�
мых бедных стран мира пожертвовала многим,
чтобы сохранить свою независимость. Опыт ста�
линского СССР был для КНДР бесценен. Пхеньян
добился своего — теперь у социализма здесь на�
дёжная защита. И что бы кто бы ни делал, Красная
Корея от этой защиты не откажется.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

Самоокупающаяся
война

Вести с Украины

● ЛОНДОН. Операция в Ливии в 2011 году, в которой
принимала участие Великобритания, основывалась «на
ошибочных предположениях и неполном понимании» ситу)
ации, говорится в докладе спецкомиссии парламента. Как
указывается в документе, неудачная военная кампания не
только ускорила политический и экономический коллапс
страны, но и привела к росту террористической группиров)
ки «Исламское государство» на севере Африки. В итоге де)
путаты возложили ответственность за спорную кампанию
на экс)премьера Дэвида Кэмерона, поддерживавшего, по
мнению комиссии, смену ливийского руководства при от)
сутствии последовательной стратегии в отношении госу)
дарства после отстранения от власти Муамара Каддафи.

● ВАШИНГТОН. С 9 сентября, за два месяца до выборов
нового президента, в США началось досрочное голосование.
Северная Каролина стала первой из 37 штатов, которые поз)
воляют это по тем или иным причинам. Согласно статистике
прошлых выборов)2012, досрочно голосует более трети
электората. Посему Хиллари Клинтон и Дональд Трамп ак)
тивизировали свои избирательные кампании, и на первый
план вышли два вопроса — о состоянии здоровья потенци)
ального президента (экс)госсекретарю — 68 лет, миллиарде)
ру — 70) и об их налоговых декларациях. Между тем, по дан)
ным последнего общенационального опроса, Трамп на 5%
обходит свою конкурентку: за него готовы проголосовать
47% избирателей, а за его соперницу — 42%.

● БЕЛЬФОР. Правительство Франции не позволило
промышленной группе «Альстом» закрыть по причине
низкого спроса к 2018 году завод по сборке поездов, су)
ществующий в этом городе с конца XIX века. Минэконо)
мики страны взялось за поиск для предприятия «Аль)
стом» потенциальных клиентов и обещало оставить
прежним объём производства на заводе. Тем временем
сотрудники машиностроительного гиганта (на снимке)

приняли активное участие в общенациональном дне про)
теста против недавно принятого во Франции нового Тру)
дового кодекса.

● ВЕНЕЦИЯ. В этом итальянском городе прошла мас)
совая демонстрация местных жителей, протестующих про)
тив чрезмерного числа туристов, приезжающих сюда. В ис)
торическом центре самого романтичного уголка Европы
сейчас проживает 56 тысяч человек. В прошлом году его
посетили около 30 млн. туристов, т.е. более 70 тысяч еже)
дневно. Венецианцы недовольны поведением гостей, отно)
сящихся неуважительно к городу и его обитателям, а также
заявляют, что устали продираться сквозь толпы приезжих
на узких улицах.

● ПЕОРИЯ (США, штат Иллинойс). Крупнейший ми)
ровой производитель строительной техники компания «Кэ)
тэпила» сообщила о намерении закрыть один из своих заво)
дов. Речь идёт о предприятии в бельгийском городе Госсли,
уже проходившем через процедуру реструктуризации в 2013
году. Сейчас потеря работы грозит 2000 человек. Как за)
явило руководство «Кэтэпила», оно не нуждается в бель)
гийском заводе, поскольку способно производить ту же са)
мую технику, что и в Госсли, на других производственных
мощностях по меньшей себестоимости.

(По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты

П РЕБЫВАНИЕ в состоянии непол�
ной трезвости наблюдалось у него
и в Мариуполе, и в Днепропетров�

ске, и даже в Киеве на детской линейке.
После последних радостных для него но�
востей, которые пришли из Вашингтона в
ночь на 15 сентября, можно ожидать, что
эта неадекватность возрастёт в разы. Не�
описуемый восторг по поводу выделения
Украине третьего транша кредита Между�
народного валютного фонда буквально
сквозит в каждом слове заявления Поро�
шенко по этому поводу.

«Я поздравляю: только что принято по�
ложительное решение Совета директоров
Международного валютного фонда о про�
должении программы сотрудничества с
Украиной и о выделении дополнительных
объёмов финансовой помощи. Впервые в
истории отношений между Украиной и
Международным валютным фондом мы
получили третий транш помощи в рамках
одной программы сотрудничества», — вос�
хищался президент, несмотря на полночь. 

То, что решение МВФ является чисто
политическим, не вызывает сомнений.
Без такого финансового вливания мотор
киевского режима заглох бы в течение
ближайшего месяца. Но и Вашингтону
тоже надо как�то продержаться до прези�
дентских выборов без новых сюрпризов
со стороны Киева, который так и норовит

устроить какую�нибудь гадость — типа
попытки организовать террористические
акции на территории Крыма.

НА ДНЯХ стало известно, что к ми�
нистерству обороны Украины при�
командированы два генерала из

НАТО, получившие не просто статус по�
мощников министра, а и персональные
кабинеты в этом ведомстве. После этого
военным Украины категорически запре�
щено проводить какие�либо мероприятия
или операции без согласования с ними.

Как полагают эксперты, диверсии в
Крыму были чисто украинской самодея�
тельностью, и теперь на шею Украины за�
рубежные хозяева надели строгий ошей�
ник. К американским кураторам, кото�
рые сидят в Верховной Раде, СБУ и адми�
нистрации президента, добавились на�
товские кураторы в минобороны. 

По заверениям безумно обрадованного
президента, выделенный транш «позволит
держать стабильность гривны, зафиксиро�
вать достигнутую нами макроэкономичес�
кую стабилизацию и поддержать первые
ростки экономического роста». Расщед�
рившись, украинский президент пообе�
щал с помощью этих денег повысить даже
социальные стандарты. Свежо предание…

А для народа сгодится ещё одна байка
по поводу коварства Кремля. «И, как ни

парадоксально, резолюция фонда — это
также сигнал агрессору, который пытался
нам поставить палки в колёса даже на сес�
сии совета управляющих МВФ. Попытки
России подорвать солидарность МВФ с
Украиной и сорвать решение о транше
провалились. Кремль проиграл в этой
операции», — заключил Порошенко свой
спич по поводу подарка из Вашингтона.

Кроме финансовой помощи, Киев по�
лучил ещё и дипломатическую поддержку
в лице главы МИД Германии Франк�
Вальтера Штайнмайера и его француз�
ского коллеги Жан�Марка Эро, прибыв�
ших на Украину во вторник с двухднев�
ным визитом.

Больше полутора часов дипломаты бесе�
довали с президентом Порошенко. А к
журналистам вышли в сопровождении
своего коллеги — главы украинского МИД
Павла Климкина, который весьма небреж�
но, не вдаваясь в подробности, заявил, что
речь шла о реальном размежевании земли
вдоль линии разграничения в Донбассе.

Глава немецкого МИД выразил надеж�
ду, что установленный с начала нового
учебного года в Донбассе шаткий режим
тишины перерастёт в устойчивое переми�
рие. «Прогресс минских соглашений, ес�
ли по правде говорить, оказался улиткой
в этом году и достаточно медленной улит�
кой, которая двигается небыстро», —

констатировал глава МИД Германии
Франк�Вальтер Штайнмайер. Только сле�
довало бы прямо сказать, кто выступает в
роли этой улитки.

Глава МИД Франции заявил более кон�
кретно, что именно Киев должен принять
закон о выборах в Донбассе и предоста�
вить особый статус региону, так как это
политическое условие встречи в нор�
мандском формате.

ОДНАКО вице�спикер Верховной
Рады, представитель Киева в гума�
нитарной подгруппе по урегулиро�

ванию ситуации на востоке страны в
минских преговорах Ирина Геращенко по
этому поводу без обиняков заявила, что
без обеспечения безопасности в Донбассе
и подвижек в гуманитарной ситуации нет
предпосылок для принятия Радой закона
о выборах в регионе.

А министр иностранных дел Украины
Павел Климкин продолжил в том духе,
что для встреч в нормандском формате
необходима гарантия выполнения мин�
ских договорённостей со стороны Рос�
сии. Но позиция Москвы хорошо извест�
на: Российская Федерация не является
стороной конфликта на Украине, а вы�
ступает в Контактной группе по урегули�
рованию ситуации в Донбассе только в
качестве посредника.

Стало быть, воз остался и ныне там…
В среду Штайнмайер и Эро отправи�

лись непосредственно в зону конфликта
на юго�восток Украины, чтобы посетить
пострадавшие от бомбёжек города Сла�
вянск и Краматорск. Встретятся и с на�
блюдателями из ОБСЕ, заслушают их до�
клады. А вот общение с простыми жите�
лями городов и главами народных рес�
публик в расписании европейских дипло�
матов почему�то не запланировано.

Тут вновь хочется спросить: так кто в
данной ситуации является улиткой?

В.М.Т.

В фокусе — Центральная Азия

В Туркмении при�
нята новая редакция
Конституции. Ут�
верждённые Советом
старейшин измене�
ния преследуют две
основные цели: с од�
ной стороны, укре�
пить власть прези�
дента, а с другой —
снизить накал крити�
ки за отступления от
д е м о к р а т и ч е с к и х
процедур.

РАБОТА над исправлением
Основного Закона про�
должалась в Туркмении

больше двух лет. Если верить ру�
ководству страны, это связано с
обсуждением поправок в трудо�
вых коллективах, общественных
организациях и политических
партиях, а также с изучением
поступивших от граждан пред�
ложений. Куда вероятнее, одна�
ко, другая причина: власти жда�
ли момента, когда коэффициент
полезного действия конститу�
ционной реформы достигнет
максимальных показателей. 

И вот теперь, видимо, этот

момент наступил. 14 сентября в
Ашхабаде собрался Совет ста�
рейшин — совещательный ор�
ган, возглавляемый президен�
том. 600 человек выслушали до�
клад Гурбангулы Бердымухаме�
дова, который в привычных вы�
ражениях рассказал о достиже�
ниях последних лет. По его сло�
вам, в стране успешно выполня�
ется стратегия по превращению
Туркмении из преимуществен�
но аграрной страны в развитую
индустриальную державу. Соци�
ально�экономический про�
гресс, продолжил президент,
требует совершенствования по�
литической системы, а именно:
поэтапной демократизации го�
сударства и общества.

Как и следовало ожидать,
проект обновлённой Конститу�
ции старейшины поддержали
единогласно. В тот же день под�
пись под документом поставил
Бердымухамедов, тем самым
окончательно утвердив новую
редакцию Основного Закона. 

По сравнению с прежними
редакциями Конституции ны�
нешний вариант куда больше
приближен к основным прин�
ципам западной политической
системы. Теперь в стране, по
крайней мере юридически, за�
крепляются разделение ветвей
власти и многопартийность,
вводится должность уполномо�
ченного по правам человека и
т.д. Как особо подчёркивают в
Ашхабаде, при подготовке текс�
та Конституции были проведе�
ны консультации с ОБСЕ и уч�
тено большинство пожеланий
западных партнёров. 

Ряд поправок связан с полно�
мочиями президента. В частнос�
ти, отменяется верхний возраст�
ной порог для избрания на выс�
ший государственный пост — 70
лет. Эта норма была введена по�
сле смерти прежнего лидера
страны Сапармурата Ниязова.
Кроме того, с пяти до семи лет
увеличивается срок президент�
ских полномочий. Тем самым

для Гурбангулы Бердымухамедо�
ва, которому в следующем году
исполнится 60 лет, открывается
путь к пожизненной власти. 

На первый взгляд, две группы
изменений принципиально
противоречат друг другу. Но, ес�
ли задуматься, перед нами хоро�
шо продуманный план, отража�
ющий последние изменения во
внешнеполитической стратегии
Ашхабада. Курс на нейтралитет
и экономическую самоизоля�
цию, взятый руководством стра�
ны ещё в 1990�е годы, постепен�
но размывается. Туркмения вы�
ходит на внешние рынки, пыта�
ясь стать одним из ведущих ми�
ровых экспортёров углеводо�
родного сырья. Пока основным
направлением поставок турк�
менского газа является Китай,
но власти республики смотрят и
на Запад, тем более что опреде�
лённые силы в Евросоюзе не
прочь избавиться от российской
зависимости в топливной сфере. 

Данная тема затрагивалась во

время визита Бердымухамедова в
Германию в конце августа. Во
время совместной пресс�конфе�
ренции главы Туркмении и канц�
лера ФРГ Ангелы Меркель стало
известно, что переговоры об экс�
порте газа в ЕС активно ведутся.

Либерализацией политичес�
кой и социально�экономичес�
кой систем Ашхабад пытается
нейтрализовать критику о нару�
шениях прав человека. Вместе с
тем, задабривая Запад показны�
ми и мало к чему обязывающи�
ми реформами, туркменские
власти укрепляют собственный
режим. В другое время усиление
позиций президента вызвало бы
вал обвинений, но теперь оно
смягчено внешне глубокими
конституционными преобразо�
ваниями. Западу, чья привер�
женность демократии весьма ус�
ловна и избирательна, большего
и не надо.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Белорусский пример

Р ЕЧЬ ИДЁТ о сбаланси�
рованном развитии реги�
онов и населённых пунк�

тов на основе сохранения и ук�
репления устойчивых форм
расселения; комплексном раз�
витии среды жизнедеятельнос�
ти граждан и обеспечении эко�
логической безопасности; со�
вершенствовании системы ре�
гиональных и городских
транспортных коммуникаций,
модернизации инженерной

инфраструктуры населённых
пунктов; гармоничном разви�
тии архитектурно�планиро�
вочной структуры населённых
пунктов с учётом сохранения и
рационального использования
историко�культурного насле�
дия.

Решение этих задач позво�
лит обеспечить комплексное
развитие регионов и населён�
ных пунктов республики, со�
здать дополнительные условия

для увеличения объёмов жи�
лищного строительства и орга�
низации рабочих мест, повы�
сить эффективность использо�
вания городских территорий.

В результате принятия мер
по реализации этих направле�
ний будут созданы новые ту�
ристические бренды, объек�
ты, специализированные на
оздоровлении, туризме и от�
дыхе. Кроме того, увеличится
доля альтернативных источ�
ников энергии в общей систе�
ме энергоснабжения, а также
доля использования вторич�
ных ресурсов в производстве
продукции.

Прибалтийский блеф

К АК ПОЯСНЯЮТ В
ЦКПЗ, несчастные слу�
чаи в этих данных не от�

ражаются.
Главный специалист минис�

терства здравоохранения по
вопросам гинекологии и аку�
шерства Даце Резеберга при�
знала: такие показатели устра�
шают и, по её мнению, глав�
ной причиной высокой смерт�
ности среди беременных явля�
ется неэффективность систе�
мы здравоохранения. «Про�
блемы в этой сфере не возник�
ли за один год, они копились
годами», — заявила она.

В 2015 году в Латвии вырос�
ла, как информирует агентство
«Регнум», и младенческая
смертность: на первом году
жизни в республике сконча�
лись 90 малышей, что состав�
ляет 4,1 на тысячу (в 2014�м —
3,8), об этом говорят офици�
альные данные Центрального
статистического управления. В

выпущенном им сборнике
«Дети в Латвии» обобщена ин�
формация о рождаемости, дет�
ской смертности, состоянии
здоровья малышей, социаль�
ной защите, насилии в отно�
шении детей. Самая высокая
смертность наблюдалась среди
детей в возрасте до 4 лет.

Илга ВЕТРОВА.

Режиму не дают 
заглохнуть

За последнюю неделю президента Украины Порошенко часто
видели в неадекватно приподнятом настроении. 

Декоративная реформа

Цель — гармоничное развитие
Основные направления государственной

градостроительной политики на текущую
пятилетку (2016—2020 гг.) утверждены на
днях в Белоруссии, сообщает БЕЛТА. 

Цифры, которые
устрашают

Новейшие данные Центра контроля и профи�
лактики заболеваний (ЦКПЗ) о смертности в Лат�
вии, сообщает агентство LETA, свидетельствуют:
в 2015 году во время беременности или вскоре
после родов в республике умерли 12 женщин, что
является наибольшим показателем за последние
десять лет. Так, в 2014 году при таких обстоя�
тельствах умерли 3 женщины, в 2013�м — 5, 
в 2012�м — 6. До этого больше всего подобных
трагедий отмечалось в 2009 году — 10.

Фото Рейтер.
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Российской Федерации

Шахматы

Под редакцией международного
гроссмейстера Константина Чернышова

Кроссворд

Чиновничья карусель

Ответы на кроссворд, опубликованный в №100

По горизонтали: 1. Баба. 3. Удод. 7. Одаренность. 10. «Утро». 11.
Княжнин. 12. Урду. 16. Канал. 17. Валентность. 19. Деревня. 20.
История. 24. Кибернетика. 25. Икота. 26. Ферт. 27. Буссоль. 29.
Скит. 32. «Коробейники». 33. Альт. 34. Гера.

По вертикали: 1. Буда. 2. Боронование. 4. Дроги. 5. Дата. 6.
«Анджело». 8. Бранденбург. 9. Дрессировка. 10. Утка. 13. Ульм. 14.
Аллегро. 15. Антоним. 18. Наставление. 21. Скиф. 22. Киоскер.
23. Кант. 28. Уголь. 30. Нора. 31. Икра.

По горизонтали: 1. «… тяж$
кие падут» (А. Пушкин). 6.
Вспомогательные (подсобные)
материалы в некоторых видах
производства. 9. Сценический
приём в театре, цирке, на эст$
раде. 12. Одичавшая австра$
лийская собака. 13. Одна из
кристаллических модифика$
ций углерода. 14. Часть горы,
удобная для катания на лыжах.
19. Разрешение на ввоз или
вывоз какого$нибудь товара
(по С. Ожегову). 20. Народный
поэт Дагестана. 21. Письмен$
ное свидетельство, доказатель$
ство. 22. Исполнительский
стиль, а также музыка, песни,
танцы, связанные с южноис$
панским искусством. 25. За$
полнитель медицинских тер$
мометров. 26. Район и аэро$
порт города Сочи. 27. Переход
голосового аппарата к певчес$
кому состоянию. 30. Раздел
языкознания. 31. Ускоритель
заряженных частиц. 32. Озеро
на севере Финляндии.

По вертикали: 2. Стекловид$
ное вещество, составная часть
смолы хвойных деревьев. 3.
Простейший прибор для про$
верки горизонтальности раз$
личных поверхностей. 4. Путе$
шествие по круговому маршру$
ту. 5. Горный баран. 7. Раздел
математики. 8. Совокупность
методов измерения вязкости
жидкостей и газов. 10. Приём
звукоизвлечения на смычковых
инструментах. 11. Лесная ягода.
15. Русский художник$пере$
движник, сын известного
скульптора ХIХ в. 16. Фрукто$
вое дерево. 17. Отход первич$
ной обработки льна, пеньки и
т.п. 18. Кобылин, Кобылкин,
Меринов, Лошадский, … (по�
следняя фамилия в ряду — из рас�
сказа А. Чехова). 23. Парфюмер$
ное средство. 24. Сотрудник га$
зеты, журнала, информацион$
ного агентства. 28. Столица од$
ноимённого африканского го$
сударства. 29. Простейшая гру$
зоподъёмная машина.

Где наша
школа?

На завершившейся в Баку шахматной
Олимпиаде мужская сборная России заня�
ла третье место после команд США и Укра�
ины. Женщины только четвёртые…

П РИМЕЧАТЕЛЬНЫ ком$
ментарии в западной
прессе: «В XVIII и XIX

веках шахматы уже были очень
популярны среди российского
дворянства, но после револю$
ции 1917 года они стали нацио$
нальным видом спорта. Ленин
придумал лозунг: «Шахматы —
гимнастика для ума». С его по$
дачи в молодом Советском го$
сударстве решили вырастить це$
лую плеяду игроков, чтобы до$
казать моральное и интеллекту$
альное превосходство социали$
стического строя над отсталым
западным капитализмом.

Кампания в конце концов
увенчалась успехом, хотя иногда
короля на шахматной доске бы$
вает свалить труднее, чем насто$
ящего. Михаил Ботвинник счи$
тается первым профессиональ$
ным шахматистом Советской
России — его лидерство было
бесспорным. Советская шахмат$
ная школа работала настолько
хорошо, что штамповала шахма$
тистов, как на конвейере».

Испанская газета «АВС» от$
мечает, что «Россия не выигры$
вала шахматных олимпиад с
2002 года, не выигрывала она и
турниры наций, а эти соревно$
вания, проводимые раз в два го$
да, являются наиболее значи$
мыми в этом виде спорта. С 2 по
13 сентября в Баку проходила
42$я Всемирная шахматная
олимпиада. Мужские и женские
команды играли по швейцар$
ской системе 11 туров. В муж$
ском турнире участвовали 180
команд, в женском — 142. Куда
делась та школа, которая воспи$
тала Ботвинника, Каспарова,
Карпова и Крамника? Прези$
дентом Российской шахматной
федерации является россий$
ский предприниматель». Ис$
панская газета адресует этот во$
прос ему.

Филатов уже высказался, что
одной из приоритетных задач
является подготовка Сергея Ка$
рякина к матчу на первенство
мира против Магнуса Карлсена,
который состоится в ноябре
этого года в Нью$Йорке. 

Однако кризис налицо! Он
усугубляется тем, что адекват$
ной замены стареющим с

каждым годом спортсменам
на сегодняшний день нет. Да,
Российская шахматная феде$
рация сделала шаг вперёд,
восстановив гроссмейстер$
ские центры и школы в Рос$
сии. Но без системной работы
на местах, без поддержки мас$
сового спорта со стороны го$
сударственных структур нас
опередят другие страны.

Фрагмент борьбы 
на Олимпиаде

В. Крамник — Д. Вокатуро
Баку, 2016 год

Ход белых.
Владимир Крамник всю

партию изобретательно насту$
пал на своего противника, а
итальянец не менее изобрета$
тельно отбивался. В эндшпиле
наступила развязка:

40. Лxb8! Лxb8 41. Сd5, и бе$
лые пешки прорываются. Чёр$
ные сдались.

А между тем…

В 2020 году Всемирную шах$
матную олимпиаду примет
Ханты$Мансийск. Решение об
этом было принято на кон$
грессе Международной шах$
матной федерации.

* * *
Тренерская комиссия ФИДЕ

объявила номинантов премии
за 2015 год. Медаль имени Тиг$
рана Петросяна присуждена
гроссмейстеру Игорю Зайцеву
за особые достижения. Имя
россиянина Наума Рашковско$
го внесено в «Зал славы».

У москвичей украли клуб

ВМЕСТО НИХ здесь
обосновались десятки
офисов различных ком$

паний плюс пивная, что назы$
вается зафрахтовавших «Крас$
ный балтиец». До неузнавае$
мости изменилось и само зда$
ние, которое имеет почти ве$
ковую историю и является па$
мятником архитектуры. От со$
циалистического конструкти$
визма не осталось и следа. Ис$
торическое здание преврати$
лось в большой серый сарай с
пластиковыми окнами и шлаг$
баумом на въезде.

Чиновники Коптевской

районной управы уверяют, что
они подняли протоколы засе$
даний строительных комиссий
за последние годы, затребова$
ли справки из БТИ, но так и не
смогли понять, каким образом
объект культурного наследия
оказался в лапах коммерсан$
тов. С разрешения арендодате$
лей, которые самовольно объя$
вили себя собственниками,
или с начальственного, воз$
можно, небескорыстного бла$
гословения, никто толком ска$
зать не может. 

Да и время ли сейчас вести
столь щекотливые разговоры,

когда их шеф — московский
градоначальник и один из ли$
деров партии «Единая Рос$
сия», кандидат в депутаты
Госдумы Сергей Собянин — с
помпой проводит предвыбор$

ную кампанию. Ведь так или
иначе именно по руслу при$
ватизационных задач его пар$
тии «Красный балтиец» уп$
лыл в частные руки. Предло$
жения не только о сдаче в

пользование, но и о продаже
клубных помещений до сих
пор бесстыдно висят на сайте
«Аренда офисов в Москве». И
номер городского телефона
здесь, кстати, на видном мес$

те. А чиновники всё жуликов
ищут, пока те с нетерпением
ждут звонка от возможных
клиентов.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

●● «Красный балтиец» (снимок 1971 года). ●● Новый бизнес�центр (фото с сайта wikimapia.org).

Жители столичного района Коптево оста�
лись без своего главного культурного очага —
знаменитого «Красного балтийца». В про�
шлом году здесь начали ремонт. А когда за�
кончили, оказалось, что клуб переделан в де�
ловой центр, где теперь нет места ни балет�
ной студии, ни спортивным секциям, ни биб�
лиотеке, ни кинозалу, которые посещало не
одно поколение москвичей.

М Е С Т Н А Я В Л АС Т Ь
юбилею художника
не придала особого

значения. Мало ли их, заслу$
женных… Тем более что за$
служил высокое звание не в
теперешней, а в той, ещё со$
циалистической России. А те$
перешняя власть не замечала
Пурыгина даже при жизни.
Как, впрочем, и он не замечал
её. Эта взаимная нелюбовь
привела к тому, что у него не
было заказов от чиновников.
Жил на те деньги, что получал
от продажи картин любите$
лям живописи. А чаще всего
он свои работы просто дарил.

— Придёт к нам в редак$
цию, походит по кабинетам, а
потом объявляет, что нашёл
место ещё для трёх своих кар$
тин, — вспоминает бывший
редактор газеты «Волжская
заря» Александр Муратов. —
Через несколько дней приво$
зит картины…

В годы так называемой пе$
рестройки эта оппозицион$
ная газета объединяла вокруг
себя всю патриотически наст$
роенную самарскую интелли$
генцию. Пурыгин не был лю$
бителем тусовок и различных
собраний, но сюда заходил
часто. Однажды увидел новую
картину довольно известного
художника, около которой
толпился народ. Подошёл,
глянул на синюю гладь Волги,
молча оторвал от машино$
писного листка клочок бума$
ги, плюнул на него и приле$
пил в самый центр изобра$
жённого на картине пейзажа.

— Белого пятна не хватает!
Художник после этого до$

писал в пейзаже белый паро$
ход. И картина словно ожила.

На международном семи$
наре в Болгарии, ещё в совет$
ские времена, Пурыгин вмес$
то одного$двух этюдов в день
писал по шесть. И каждый
был шедевром. Участники то$
го семинара рассказывали,
что зарубежные коллеги были
ошеломлены. Ведь русские
привезли нечто фантастичес$
кое. Обычный художник не
может, дескать, выдавать этю$
ды так быстро, в таком коли$
честве и такого качества…

Пурыгин — мог. Он вообще
мог многое, что не укладыва$
ется в рамки обычного здра$
вого смысла. В январе 1972
года у него была на Кузнец$
ком мосту, в центре Москвы,
персональная выставка кар$
тин. А сам он в плаще из бре$
зента и вытертой шапке$
ушанке вместе с художником
Константином Карамяном
искал помещение, куда мож$
но было бы увезти картины
после закрытия той выставки.
Помог найти сухой подвал
слесарь$кровельщик Иван
Духин, который на всю жизнь
стал ему верным и преданным
другом. Иван Андреевич на$
писал в своей книге воспоми$
наний много лет спустя, что
брезентовый плащ и старая
шапка напомнили ему об от$
це, который, работая коню$
хом в колхозе, одевался так
же. Духин просто не мог не

помочь такому человеку и до$
говорился с жэковским на$
чальством насчёт подвала.
Обил хлипкую дверь листо$
вым железом и подарил здо$
ровенный навесной замок с
толстой дужкой, чтобы не пе$
репилили.

Но если бы Валентину За$
харовичу сказали, что не по$
добает ходить известному ху$
дожнику по столице в таком
одеянии, он бы не понял. По$
чему нельзя, если плащ проч$
ный, немаркий и надёжный?

Впрочем, Пурыгин не оди$
нок среди российских знаме$
нитостей, не придававших
особого значения одёжке или
обувке. Василий Шукшин, к
примеру, вошёл в нашу лите$
ратуру в кирзовых сапогах. Да
так вошёл, что посторони$
лись многие в начищенных
штиблетах.

С Духиным, который увле$
кался разными оздоровитель$
ными методиками, художник
купался в прорубях Москвы$
реки и прудов Нескучного са$
да. Весной за городом валя$
лись голышом в зарослях мо$
лодой крапивы. Правда, по$
сле этого две недели лечились
от ожогов. Вместе с Духиным
наш герой укреплял здоровье
пчелиными укусами. Позже
решили, что пора переходить
на змей, потому что яд сход$
ный, а иммунитет у них уже
выработался. Поехали за го$
род, чтобы найти подходя$
щую гадюку. Там Духин оду$
мался и предложил отложить
эксперимент на годик.

— Отложим, Ваня, — согла$
сился Пурыгин. — А то мы
здесь окочуримся оба.

В разных рискованных за$
теях он просто не хотел остав$
лять друга без своего плеча.

Они вместе читали Пушки$
на и Фета, ходили в Третья$
ковку, в Музей изобразитель$
ных искусств, любили бывать
в московских и подмосков$
ных храмах. Пурыгин интере$
совался иконописью, япон$
ской гравюрой, выдавал це$
лые лекции о пейзаже. Духин
ему читал стихи, но стоило
только где$то сбиться, как
Валентин Захарович тут же
приходил на помощь другу. А
ещё он удивлял тем, что на$
зывал композитора, стоило
только услышать звучащую
по радио музыку. Даже если
этот композитор жил в про$
шлом веке и за тридевять зе$
мель от России. Откуда всё
это у парня, выросшего в кре$

стьянской семье, где было
шестеро детей? Ведь никто
специально не занимался его
образованием. Видимо, был у
него природный дар впиты$
вать в себя не только краски
окружающего мира, но и му$
зыку, и стихи. И знания, ко$
торыми наполнен этот мир.

В советские годы творчество
Пурыгина было светлым, жиз$
неутверждающим. Это видно
по работам на персональных
выставках. Город Куйбышев,
теперешняя Самара, куда его
семья переехала из Саратов$
ской области в 1931 году, вели$
кая русская река Волга, Жигу$
лёвские горы — вот его глав$
ные темы тех лет.

— По сути дела, ты после Са$
врасова, Васильева и Левитана
открыл России и западному
миру совершенно новую, уви$
денную только тобой и никем
иным Волгу, особую пурыгин$
скую Волгу и её оживлённые
окрестности. И в этом я вижу
твой основной вклад в русское
искусство, — писал Валентину
Захаровичу доктор искусство$
ведения, автор работ о многих
выдающихся художниках Ра$
фаил Такташ.

Он ставил Пурыгина в
тройку лучших пейзажистов
тех лет. «Время твоего настоя$
щего признания в России ещё
не пришло, но придёт обяза$
тельно», — утверждал извест$
ный советский искусствовед.
Впрочем, и до него художник
получал восторженные оцен$
ки от признанных мастеров.
На одной из послевоенных
выставок в Москве известный
советский живописец и ис$
кусствовед И.Э. Грабарь долго
рассматривал пейзажи моло$
дого художника и сделал та$
кой вывод:

— Гениально одарённый
юноша!

Но умением жить, доби$
ваться благополучия самому
себе и своим близким гени$
ально одарённый юноша ода$
рён не был. Художник после
окончания Суриковского ин$
ститута жил то в Куйбышеве,
где были его жена и два сына,
то в Подмосковье, где на$
шлось кое$какое жильё. По$
том перебрался в Москву. Ду$
хин помог ему найти помеще$
ние для мастерской, делал
подрамники для картин.
Только жизнь начала налажи$

ваться, но он опять уезжает в
Куйбышев, на родную Волгу.
И снова столица. Жена на пе$
реезд в Москву не согласи$
лась, и в 1979 году он оконча$
тельно возвращается на волж$
ские берега. Известность ху$
дожника растёт. Его работы
выставляются в Казани, Ряза$
ни, в других городах. О нём
рассказывают московские
журналы. Его тянет в столицу,
ведь там остались друзья. «Не
выходит из головы моя глу$
пость, что потерял столицу,
дурак. Кто из Москвы уезжа$
ет…» — пишет он Духину из
Куйбышева.

В 1982 году Пурыгину было
присвоено звание заслужен$
ного художника РСФСР.

Потом началась так назы$

ваемая перестройка. Это
смутное время Пурыгин слов$
но предчувствовал. Задолго
до его наступления в карти$
нах художника появились
тревожные мотивы. Вот на
московской улице столкну$
лись машины и троллейбусы.
Ехать некуда: во всю ширину
дороги накрыт стол, а за сто$
лом сидят… свиньи. На дру$
гой картине Волга, поздняя
осень. На берегу стоит висе$
лица, какая$то птица висит
на верёвке. Вдали виден голу$
бой город.

На его картинах появляют$
ся багровые тона, хищные
птицы, какие$то крысы и
прочие мерзкие твари. В не$
которых вроде бы фантасти$
ческих сюжетах угадываются
самарские пейзажи. А в кры$
синых мордах можно угадать
нечто схожее с личинами бу$
дущих «прорабов перестрой$
ки».

— Валентин Захарович сра$
зу понял, куда они ведут стра$
ну, — рассказывает младшая
сестра художника Эмилия За$
харовна.

Мы сидим в квартире, где
жил все последние годы Пу$

рыгин. Одна из комнат зава$
лена картинами, этюдами,
какими$то набросками. Вот
на этюде посёлок гидростро$
ителей Жигулёвской ГЭС.
Вот Волга в районе Студёно$
го оврага. Вот рисунок старой
Самары… Всё это, скорее
всего, вспомогательные мате$
риалы. Художник их исполь$
зовал в ходе работы над кар$
тинами. А вот плакаты, с
ними Эмилия Захаровна хо$
дит на митинги протеста, ко$
торые проводят коммунисты
города.

Ходил на митинги и Пуры$
гин. Однажды, перед празд$
ником Великого Октября, он
увидел в редакции «Волжской
зари» страницу «Колокол»,
подготовленную к празднич$
ному выпуску. Прочитал, уз$
нал, что тираж газеты будет
всего пять тысяч экземпляров
— нет денег.

— А сколько надо, чтобы
издать не пять тысяч, а сто?

Ему назвали сумму. Часа
через два художник снова по$
явился в редакции, достал из
кармана деньги. А ведь все
знали, что у него всю жизнь
рубля лишнего не было. По$
том выяснилось, что Пуры$
гин снял с книжки свои «по$
хоронные». Перед празднич$
ным митингом на площади
Куйбышева сам ходил с пач$
кой газет — раздавал людям.

Чем больше разрушений
стране несла новая власть,
тем мрачнее становились сю$
жеты его картин. Многие из
них были впервые выставле$
ны только в 2012 году, через
десять лет после смерти ху$
дожника. По календарю ин$
дейской цивилизации майя
тогда должен был наступить
конец света. Эта тема есть в
творчестве многих больших
художников.

Выставка картин Пурыги$
на, организованная област$
ным художественным музеем,
рассказывала о гибели чело$
веческой цивилизации. Это
довольно мрачные работы,
населённые воронами, каки$
ми$то фантастическими су$
ществами и нечистой силой.
Такой он видел перестроеч$
ную Россию в последние годы
своей жизни. В одной из пуб$
ликаций об этой выставке
Пурыгина назвали художни$
ком Судного дня.

Вот строки из последнего
письма Валентина Захаровича
Ивану Духину: «Живу… ничего
хорошего не вижу и не ожи$
даю. Всё в дыму и мгле… Вор и
разбойник пришёл на Русь».

Похоронили Пурыгина
около кладбищенского забо$
ра, невдалеке от каких$то му$
сорных куч. По требованию
возмущённых горожан вскоре
было выделено достойное ме$
сто среди могил заслуженных
людей Самары. В том же 2002
году произвели перезахоро$
нение.

— У нас хранятся полторы
тысячи картин, более десяти
тысяч рисунков и набросков
Валентина Захаровича, — го$
ворит заведующая сектором
областного художественного
музея Светлана Шатунова.

А те, что хранятся в бывшей
его квартире, никто ещё не
считал. Добрый десяток лет
идут разговоры о создании
музея Пурыгина. Никто вроде
бы не возражает, просто нет
помещения. Дело, конечно,
не в помещении. Захотели бы
— нашли. Просто время на$
стоящего признания Вален$
тина Пурыгина ещё не при$
шло. Ворам и разбойникам
его талант не нужен. Но, как
говорил Рафаил Такташ, его
время придёт, и придёт обяза$
тельно. После Судного дня.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара.
Фото автора.

ССССввввииииддддееееттттеееелллльььь    ээээппппооооххххииии
В Самаре отметили 90�летие со дня рож�

дения заслуженного художника РСФСР Ва�
лентина Пурыгина. Впрочем, отметили —
громко сказано. В областном художествен�
ном музее прошла выставка его картин, но
они проходили и раньше. Вспоминали Вален�
тина Захаровича друзья�художники, писате�
ли, журналисты. Но они его, собственно, и не
забывали… На выставках, которые проходи�
ли при жизни художника, посетителей было
больше. Интерес вызывали не только его кар�
тины, но и он сам — коренастый, постоянно
взлохмаченный, небрежно одетый, с голубы�
ми глазами странника. Во время нечастых с
ним встреч меня не покидало ощущение, что
он одновременно находится в двух мирах.
Один, что вокруг нас. Другой — в его вообра�
жении. Оба эти мира — на его картинах.

Художник
Судного дня


